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ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сердечно поздравляю вас с наступающим Новым 2024 годом!
Уходящий год стал непростым для нашей страны. Приметами времени по-

прежнему остаются экономические санкции и ведение масштабной информаци-
онной кампании против России на международной арене. Но и в этих сложных 
условиях наши успехи очевидны, в первую очередь, в развитии внутреннего 
производства, сельского хозяйства, обороноспособности страны. Опыт се-
годняшней России доказывает верность народной мудрости о силе единства 
как условия преодоления любых трудностей. Именно поэтому так важно его 
сохранение и укрепление, в том числе в межнациональной сфере, ведь Рос-
сийская Федерация — одно из самых многонациональных государств мира.

Наше главное преимущество в том, что на протяжении тысячелетней исто-
рии народы России жили в согласии и взаимном уважении — к прошлому, на-
циональным, религиозным и языковым традициям. Единение людей вокруг 
общих для всех народов России духовных ценностей, культуры, истории — это 
гигантский потенциал для поступательного развития, это наша защита перед 
лицом глобальных вызовов, в том числе экстремистских.

В 2024 году мы будем выбирать президента нашей страны. Владимиром 
Владимировичем Путиным за годы нахождения на этом посту было многое 
сделано во благо страны: он не на словах, а на деле доказал, что способен 
не только гарантировать безопасность рубежей нашей Родины, но и обеспе-
чить развитие ее экономики и социальной сферы. Сейчас нашей стране как 
никогда требуется стабильность и преемственность власти. Нужно продол-
жать отстаивать интересы России на мировой арене и держать курс на про-
рывное развитие страны. И только нашему президенту Владимиру Владими-
ровичу Путину это под силу.

Я уверена, что все мы, жители России, поддержим нашего президента на 
выборах, потому что для всех нас — он национальный лидер, защитник тра-
диционных ценностей и справедливости.

Желаю всем нам в 2024 году успехов в укреплении единства российского 
многонационального общества! Здоровья, новых достижений, добра и благо-
получия в наступающем Новом 2024 году!

Марина Яношко,
главный редактор журнала «Союз национальностей»

СЛОВО РЕДАКТОРА
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Почему мы так почитаем Александра Невского как свя-
того? Именно за этот выбор. Он думал о том, чтобы со-
хранить русский народ, а затем и все народы, прожива-
ющие на территории нашей огромной страны.

Во многом то же самое происходит и сегодня, когда 
мы говорим о том, что мы защищаем свои ценности мо-
рально-нравственные, свою историю, свою культуру, свой 
язык, в том числе и помогая это сделать нашим братьям 
и сестрам на Донбассе и в Новороссии. В этом ключ про-
исходящих сегодня событий.

Я очень благодарен членам Общественной палаты за 
то, что вы занимаете такую гражданскую позицию, с по-
ниманием относитесь к тому, что происходит. Я знаю, 
что многие члены Общественной палаты находятся под 
санкциями — это знак того, что противник оценивает на 
самом деле то, что вы делаете для России. Хочу вас за 
это поблагодарить.

В нашей и в вашей работе происходит очень много ве-
щей, которые на первый взгляд являются такими фор-
мальными, но они имеют большое значение. Я имею 
в виду, допустим, работу с президентскими гранта-
ми по различным направлениям: ведь 125 миллиар-
дов [рублей] за последние годы… Если объединить то, 
что было сделано непосредственно по линии государ-
ства, и то, что различные общественные организации 
привлекли для реализации своих проектов, — это 125 
миллиардов рублей, которые так или иначе затронули 
жизнь 15 миллионов граждан страны. Это то, что вос-
требовано, то, что люди видят, чувствуют, и то, что нуж-
но сегодня для нашего общества. Я уверен, что сдела-
но будет еще больше.

Особенно хочу вас поблагодарить за ту работу, кото-
рую вы проводите вместе с фондом «Защитники Отече-
ства» в заботе о семьях наших военнослужащих, в заботе 
о людях, которые получили ранения в ходе специальной 

военной операции. Это чрезвычайно важная сфера де-
ятельности, для того чтобы подчеркнуть, с каким глубо-
ким уважением мы относимся к людям, которые не бо-
ятся действовать в крайне тяжелых и сложных условиях 
военной обстановки, рискуют своей жизнью, здоровьем 
для интересов России.

Я вас прошу, конечно, и дальше продолжать эту рабо-
ту, в том числе с местными и региональными органами 
власти, о чем я всегда говорю на встречах с коллегами, 
работающими по разным направлениям деятельности.

В общем, работы очень много, она в целом налажена, 
но, конечно, в ходе такой большой и многогранной дея-
тельности, наверное, возникают вопросы, которые тре-
буют особого внимания. Давайте их обсудим.

Спасибо большое за внимание».

Л. Михеева: «Здравствуйте, Владимир Владимирович! 
Секретарь Общественной палаты Михеева [Лидия Юрьев-
на] Если можно, я буду представлять своих коллег.

― Рогов Владимир Валерьевич, председатель обще-
ственного движения «Мы вместе с Россией».

― Н. В. Кравченко, комиссия по просвещению и вос-
питанию.

― Альбира Рифкатовича Крганова, муфтий Духовного 
собрания мусульман России.

― Анна Ревякина, поэт, член Общественной палаты Рос-
сийской Федерации, преподаватель, редактор.

― Диана Гудаевна Гурцкая. Диана работает в комис-
сии, которая занимается инклюзивными практиками. 
Центр социальной интеграции Дианы Гурцкой, у нас 15 
программ реабилитации, направленных на развитие 
творческого потенциала людей с инвалидностью, де-
тей с инвалидностью. Девиз нашего центра — «Все на-
чинается с мечты». От лица команды центра, от лица 
наших воспитанников, наших детей, от родителей, Вла-
димир Владимирович, мы вас приглашаем в наш Центр 
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В. Путин: «Добрый день, уважаемые друзья, коллеги!
Наша встреча с вами проходит накануне праздника, 

который имеет большое значение для нашей страны, 
и в самом названии этого праздника заложен его глу-
бокий смысл — День народного единства. Я, во-первых, 
всех вас поздравляю с этим праздником — и всех граж-
дан нашей страны.

Этот праздник приурочен к событиям, которые про-
изошли относительно недавно — каких-то четыреста 
с небольшим лет назад. Что такое 400 лет — это на про-
тяжении пяти-шести поколений, быстро очень время 
летит. Пять-шесть поколений всего-то, а как много за 
это время произошло событий в истории нашей стра-
ны, и на всех ее переломных этапах всегда единство 

народа было ключевой составляющей выхода России 
на новые рубежи.

Так было всегда. Давайте вспомним то, что происхо-
дило во времена, скажем, Александра Невского. Ведь 
он ездил в Орду, кланялся ордынским ханам, получал 
ярлык на княжение в том числе и прежде всего для то-
го, чтобы эффективно противостоять нашествию Запа-
да. Почему? Потому что ордынцы вели себя нагло, же-
стоко, но они не затрагивали главного — нашего языка, 
традиций, культуры, на что претендовали западные заво-
еватели. И это — самое главное, потому что если разру-
шается культура, и традиции, и история народа, то народ 
постепенно начинает исчезать как этнос, растворяться, 
как снег поздней весной.

ВЛАДИМИР ПУТИН ВСТРЕТИЛСЯ 
С ЧЛЕНАМИ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПАЛАТЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В Музее Победы в Москве Владимир Путин провел встречу с членами 
Общественной палаты Российской Федерации нового, восьмого 
состава и председателями общественных палат субъектов РФ. 3 ноября 
2023 года Москва. Впервые в состав Общественной палаты вошли 
представители новых субъектов Российской Федерации: ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областей.
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социальной интеграции «Диана Гурцкая», где все начи-
нается с мечты. Если вы приедете к нам в гости, это бу-
дет для нас, для наших детей большая честь.

― Е. Козеев, Всероссийский студенческий корпус спа-
сателей представит наш коллега.

― Ирина Яковлевна Великанова, председатель Комис-
сии по культуре и сохранению духовного наследия и еще 
директор Музея современной истории России: «Вы как-то 
были у нас, Владимир Владимирович. Прежде всего хо-
тела бы сказать о том, что поручение, которое вы дава-
ли по итогам прошлой встречи с членами Общественной 
палаты, выполнено. Мы говорили тогда о необходимости 
создания исторических школ для студентов и аспиран-
тов из-за рубежа, которые учатся в России. За это вре-
мя, за неполных два с лишним года, через эти зимние 
и летние школы прошло порядка тысячи человек из бо-
лее чем 40 стран».

― А. Малькевич, заведующий кафедрой журналистики 
в Херсонском [государственном] педагогическом универ-
ситете: «Как Лидия Юрьевна сказала, состою в восьми 
санкционных списках. Почему-то в американских — два 
раза, но, видя состояние Байдена… Мы организовали кафе-
дру журналистики в Херсонском госуниверситете, и в этом 
году 180 человек поступили только на нашу специальность. 
В прошлом году сделали медиашколу, 15 ее выпускников 
работают в местных СМИ там, в наших новых регионах. Вы 
8 марта в Кремле вручали орден Мужества как раз моей 
ученице. У нашего товарища, моего друга, коллеги, земляка  

Максима Григорьева сегодня в хорошем смысле слова 
завершающий день работы с нами, потому что он под-
писал контракт с добровольческим соединением «Барс» 
и завтра отправляется в зону специальной военной опе-
рации. Мне кажется, будет правильно, если мы его, так 
сказать, отправим».

―  М. Григорьев: «Все прошел. Сейчас вышла моя книж-
ка «Украинские преступления против человечности», Сер-
гей Викторович Лавров передавал Генсеку ООН. Мы зна-
ем и понимаем, что это такое, просто продолжаем это на 
новом уровне».

― Е. Агранович, медиаменеджер, блогер, член Обще-
ственной палаты.

― П. Лундстрем: «Вы знаете, я выступал и перед спец-
назом «Ахмат». Всем понравилось, все нормально. Это 
искусство».

― П. Пожигайло: «И второй проект — это Детский хор 
России. Если вы помните, были концерты, и мы сидели 
в Мариинском театре тогда, в Кремле. Меня зовут Па-
вел Пожигайло».

― А. Холодов, Комиссия по безопасности и взаимодей-
ствию с ОНК [общественными наблюдательными комис-
сиями].

― Г. Заславский: «Спасибо большое. Все-таки, конечно, 
когда начинаешь говорить, то сразу много мыслей. Пер-
вая — спасибо за Почетную грамоту Президента, которая 
до меня дошла недавно».

― Е. Родионова: «Я благодарю вас от лица секции Об-
щественной палаты по сохранению исторической памя-
ти, которая прошла вчера, за создание Национального 
центра исторической памяти. Спасибо вам большое. Мы 
этого очень долго ждали».

В. Путин: «Спасибо за информацию.
Уважаемые коллеги, пожалуйста, не сердитесь, но нам 

нужно заканчивать.
Я хочу вас поблагодарить и за вашу работу в целом, 

и за сегодняшнюю нашу встречу. Мне кажется, что она 
не только прошла в таком позитивном ключе, но она 
и полезная, потому что вы в ходе нашей встречи за-
тронули ряд таких важных вопросов жизни, жизнеде-
ятельности страны, нашей работы по важнейшим на-
правлениям. Я почти все это записал, коллегам своим 
сигналы подам в Администрации, как я уже не раз го-
ворил, в Правительстве.

Надеюсь на продолжение нашего взаимодействия в бу-
дущем. Так же активно, надеюсь, эта совместная работа 
будет протекать, как и до сих пор.

Еще раз поздравляю вас с наступающим праздником.
Всего доброго». 

Особенно хочу вас поблагодарить 
за ту работу, которую вы проводите 
вместе с фондом «Защитники 
Отечества» в заботе о семьях наших 
военнослужащих, в заботе о людях, 
которые получили ранения в ходе 
специальной военной операции. 
Это чрезвычайно важная сфера 
деятельности, для того чтобы 
подчеркнуть, с каким глубоким 
уважением мы относимся к людям, 
которые не боятся действовать 
в крайне тяжелых и сложных 
условиях военной обстановки, 
рискуют своей жизнью, здоровьем 
для интересов России.

ГЕННАДИЙ СЕМИГИН: ВОПРОСЫ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ СЕГОДНЯ НАХОДЯТСЯ 
В ЭПИЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ ОБЩЕСТВА 
И ГОСУДАРСТВА
3 ноября в Москве Председатель Комитета по делам национальностей 
Геннадий Семигин выступил перед участниками и гостями 
ежегодного всероссийского форума «Народы России» — ключевого 
события года для сферы национальной политики.

НОВОСТИ КОМИТЕТА

Сегодня идет большая работа по 
обновлению нормативно-правовой 
базы, подготовке предложений 
в новую Стратегию. Идет работа 
над другими документами, над 
пересмотром подходов к системе 
координации, планирования, 
формирования государственных 
программ. Особое внимание должно 
быть уделено здесь, в том числе 
совершенствованию бюджетного 
законодательства.

орум объединил представителей органов го-
сударственной власти федерального и реги-
онального уровней, которые уверены: един-
ство — гарант выживания народов России 

в условиях внешнего давления на страну.
На пленарном заседании форума «Национальная по-

литика: современный этап» эксперты искали ответ на 
вопрос: «Что делать, чтобы межнациональное единство 
в стране укреплялось?»

Геннадий Семигин выразил убежденность, что эпи-
центр внимания общества и государства находится се-
годня в сфере межнациональных отношений и форми-
рования новых подходов к реализации национальной 
политики. Парламентарий сообщил, что результатом 
форума, прошедшего в прошлом году, где было озву-
чена идея о необходимости обновления национальной 
политики, стало поручение президента о корректиров-
ке Стратегии государственной национальной политики. 
«И сегодня идет большая работа по обновлению норма-
тивно-правовой базы, подготовке предложений в новую 
Стратегию. Идет работа над другими документами, над 
пересмотром подходов к системе координации, планиро-
вания, формирования государственных программ. Осо-
бое внимание должно быть уделено здесь, в том числе, 

совершенствованию бюджетного законодательства», — 
подчеркнул Геннадий Семигин.

Парламентарий предложил создать в России полноцен-
ную систему упреждения межнациональных конфликтов.

«Система упреждения от ударов извне и ударов изну-
три просто необходима. Так, за последний месяц можно 
привести уже три примера таких ударов. Удар по нам кон-
кретно, людям, которые занимаются специальной воен-
ной операцией и укреплением межнациональных отно-
шений. Это удар и провокации по Карачаево-Черкессии, 
Кабардино-Балкарии и Дагестану. И буквально на днях об-
рушили Telegram-канал Комитета Государственной Думы 
по безопасности и противодействию коррупции», — под-
черкнул Председатель Комитета.

Геннадий Семигин выразил уверенность, что события 
последних дней еще раз доказали ценность слов о един-
стве многонационального народа, особенно в преддве-
рии праздника — Дня народного единства.

«Многообразие должно быть с точки зрения языков, 
культур, нашего менталитета, нашей веры. Но единство 
нации дает нам возможность и победить в специальной 
военной операции, и достичь тех задач, которые ставит 
президент по социально-экономическому развитию стра-
ны и вообще по процветанию Российской Федерации», — 
заключил Геннадий Семигин.

Геннадий Семигин выразил уверенность, что события 
последних дней еще раз доказали ценность слов о един-
стве многонационального народа, особенно в преддве-
рии праздника — Дня народного единства. 

Ф
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ОТРЯД «НЕВСКИЙ»: НОВЫЕ ГЕРОИ 
ВЕЛИКОЙ СТРАНЫ
Здравствуйте, друзья и подписчики, с вами снова я - не блогер, 
а специальный военный корреспондент журнала «Союз 
национальностей» и ККОО «Союз офицеров запаса» Роман Семенов. 
Представляю вам специальную военно-патриотическую и 
спортивную рубрику «Герои великой страны». В этом номере 
расскажу о добровольческом отряде имени святого благоверного 
князя Александра Невского (отряд «Невский»), который  до недавнего 
времени был отдельной батальонно-тактической группой, усиленной 
собственной бронегруппой и артиллерией, а затем стал подразделением 
Минобороны РФ, и одном из его знаменитых бойцов.

ПРИСЯГА РОДИНЕ НЕ ИМЕЕТ СРОКА ДАВНОСТИ

Роман Семенов,
ответственный комиссар 
по защите прав человека 

и военно-спортивному 
патриотическому воспитанию 

молодежи, специальный 
военный корреспондент  

ККОО «Союз офицеров запаса», 
почетный член Русского 

географического общества, 
мастер спорта СССР по 

борьбе самбо, основатель 
Международной многостилевой 

ассоциации боевых искусств 
«ТЕНГУ-ДО» (INTERNATIONAL 
MULTISTYLE MARTIAL ARTS), 

собкор журнала «СН»

О «НЕВСКОМ»

Отряд «Невский» был основан 
14 октября 2022 года, когда на 
праздник Покрова Божией Мате-
ри в Санкт-Петербурге в Алексан-
дро-Невской лавре митрополитом 
Варсонофием было освящено зна-
мя отряда и с благословением по-
дарена отрядная икона. Статус 
добровольческой разведыватель-
но-штурмовой бригады он полу-
чил 15 марта 2023 года благодаря  

профессиональным действиям ко-
мандира Алексея Верещагина и его 
команды. А 23 июня 2023 года брига-
да подписала контракт с Министер-
ством обороны РФ, и теперь это его 
боевая профессиональная единица, 
состоящая из пяти батальонов. В зо-
не специальной военной операции 
России на Украине «Невский» входит 
в Первый добровольческий экспеди-
ционный армейский корпус группи-
ровки «Юг» и ведет бои с ВСУ на Са-
ледаро-Артемовском направлении 
фронта. Служба в бригаде является 
законной альтернативой военной.

С каждым днем численность бой-
цов бригады растет — добровольцы 

Ребята — герои и рвутся в бой, доказывая, 
что в нас, россиянах, на генетическом уровне 
заложены героизм и бесстрашие. Это одна 
сплоченная семья, все как братья. Чемпионы 
мира, мастера спорта СССР и России, депутаты ГД 
РФ, главы администраций — в одном строю.

Вячеслав Дацик, позывной «Тарзан» 
(слева)

Командир бригады 
Алексей Верещагина

едут со всей страны. Добрые и бес-
страшные, вчерашние пацаны и уже 
дедушки, все разом, не сговарива-
ясь, плечом к плечу встают на за-
щиту нашей Родины. Новобранцы 
проходят боевое слаживание на во-
енном полигоне. Слабаков и тру-
сов в бригаде нет. Ребята — герои 
и рвутся в бой, доказывая, что в нас, 
россиянах, на генетическом уровне 
заложены героизм и бесстрашие. 
Это одна сплоченная семья, все как 
братья. Чемпионы мира, мастера 
спорта СССР и России, депутаты ГД 
РФ, главы администраций — в од-
ном строю.

Визитной карточкой «Невского» 
стали два чемпиона мира по сме-
шанным единоборствам: Вячеслав 
Дацик (позывной «Тарзан») и извест-
ный многим Андрей Семенов, дву-
кратный чемпион мира по смешан-
ным единоборствам ММА, кандидат 
педагогических наук (позывной «Аку-
ла»). Контракт с бригадой они под-
писали в ноябре 2023 года.

О СЕМЕНОВЕ

Андрей Семенов родился 17 ию-
ня 1977 года в городе Кинешма Ива-
новской области. Начал заниматься 
дзюдо в секции «Спартак» в Выбор-
ге под руководством Заслуженного 
тренера СССР Владимира Подсид-
кова. Серебряный призер Чемпио-
ната мира по боевому самбо, мастер 
спорта по боевому самбо и рукопаш-
ному бою. Провел более 40 боев по 
правилам mixfight. Двукратный чем-
пион мира по mixfight M-1, чемпи-
он Европы, победитель турниров 
2 Hot 2 Handle, ряда международ-
ных турниров. Ученик Заслуженно-
го тренера России, гвардии майора 
спецназа ГРУ ГШ СССР, знаменитого 
Виктора Козака. Большую поддерж-
ку и помощь в становлении и дости-
жении спортивных успехов Андрею 
Семенову оказал один из лидеров 

межрегионального патриотическо-
го движения «Гвардия», Заслужен-
ный тренер РФ, кандидат педаго-
гических наук, гвардии майор ВДВ 
Андрей Марсаков.

За плечами Андрея — работа в ад-
министрации Санкт-Петербурга со-
ветником губернатора по физической 
культуре и спорту.

- 2003 «Игра без правил» (Леха)
- 2004 «Темная ночь» (Саша, глав-

ная роль)
- 2008 «Десантный батя» (сержант 

Сенцов)
- 2008 «Ставка на жизнь» (боец)
- 2009 «Доки» (Андрей Семенов, 

главная роль)
- 2011 «Ментовские войны-5», 

фильм третий, «Лицом к лицу» (Игорь 
Алюков (Левкоев), киллер)

- 2012 «Товарищи полицейские. 
Убойный отдел. 29-я серия, «Рожден-
ные круглыми не умирают квадрат-
ными» (Денис Агашков)

Андрей Семенов, позывной «Акула»

Роман Семенов, Вячеслав Дацик, Андрей Семенов

Визитной карточкой 
«Невского» стали 
два чемпиона мира 
по смешанным 
единоборствам: 
Вячеслав Дацик 
(позывной «Тарзан») 
и известный многим 
Андрей Семенов, 
двукратный чемпион 
мира по смешанным 
единоборствам 
ММА, кандидат 
педагогических наук 
(позывной «Акула»). 
Контракт с бригадой 
они подписали 
в ноябре 2023 года.

Киноактер. Снимался во многих ху-
дожественных фильмах и телевизи-
онных сериалах, в том числе в глав-
ных ролях.

Фильмография:
- 2000 «Улицы разбитых фонарей-3. 

Макароны по-скотски» (эпизод)
- 2001 «Сестры» (эпизод)
- 2003 «Вечерний звон» (молодой 

пожарный)
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- 2013 «Государственная защита-3. 
Фильм второй, «Ложное движение»» 
(«Пуля»)

- 2014 «Гончие-6» (Белояров, глав-
ная роль)

- 2016 «Спарта» (Андрей Филатов)
Андрей Семенов сыграл главную 

роль в фильме Дмитрия Астрахана 
«Темная ночь», вышедшем в 2004 году.

В 2010 году снялся в 9-й серии ре-
алити-шоу «M-1 Fighter».

История возвращения на ринг
Ветеран смешанных единоборств, 

кинешемец Андрей Семенов вернулся  

на ринг и победил на турнире M-1 
Chalenge XXV. Один из наиболее ожи-
даемых зрителями боев, едва ли не 
самый главный и интригующий на 
турнире M-1 Chalenge XXV, завершал 
спортивный вечер во Дворце спор-
та «Ледовый». Ветерану смешанных 
единоборств Андрею Семенову про-
тивостоял «Итальянский танк» Луид-
жи Фиораванти из Amerikan Top Team. 
Оба бойца столь хорошо знакомы лю-
бителям смешанных единоборств, 
что, вероятно, излишне приводить 
их послужные списки, перечислять 
все достижения. Главной интригой 
было возвращение на большой ринг 
М-1 Андрея Семенова.

Идея привлечь его к боям возни-
кала у организаторов турнира дав-
но, но до последнего времени она не  

казалась осуществимой. Было из-
вестно, что Андрей продолжает тре-
нироваться, выступает на различных 
турнирах, но в смешанных боях про-
вел свой последний поединок еще 
в 2008 году.

Нам чужого не надо, но и своего 
не отдадим. Спите спокойно, това-
рищи, ваш мирный сон в надежных 
и крепких руках. Запомнились зна-
менитые слова комбрига Алексея 
Верещагина: «Нет высшей чести, чем 
мундир русского солдата и офице-
ра!» В этом вся суть добровольче-
ского движения — и Родина ценит, 
и мы стремимся принести макси-
мум пользы для Родины. 

Наше дело правое, враг будет раз-
бит, победа будет за нами! 

Нам чужого не 
надо, но и своего 
не отдадим. Спите 
спокойно, товарищи, 
ваш мирный сон 
в надежных и крепких 
руках. Запомнились 
знаменитые слова 
комбрига Алексея 
Верещагина: «Нет 
высшей чести, чем 
мундир русского 
солдата и офицера!» 
В этом вся суть 
добровольческого 
движения — и Родина 
ценит, и мы 
стремимся принести 
максимум пользы для 
Родины. 

По случаю Нового года всем бойцам СВО и тем, кто без-
возмездно помогает им в тылу, посылаем теплые поздрав-
ления. Пусть этот год принесет вам больше счастья и но-
вых побед в ратном труде.

Желаем счастливого Нового года всем тем, кто охраняет 
и защищает наше Отечество. Пусть славные воины Рос-
сии всегда будут крепки духом, здоровы и горды своим 
солдатским трудом. Пусть наступающий год будет благо-
словлен теплом любви к вам и вашей семье. Всевышний 
одарит вашу семью вечным миром и счастьем и прине-
сет вам успех на каждом этапе вашей жизни.

Дорогие солдаты, мы не можем представить себе мир-
ную жизнь без вашей усердной и порой опасной службы. 
Именно вы причина наших улыбок и спокойствия. Вы 
всегда будете победителями, источником вдохновения 
для всех нас. Большое спасибо вам за наше мирное небо.

С Новым, 2024 годом Зеленого деревянного дракона 
и Рождеством Христовым!

Роман Семенов, ответственный комиссар по защите прав человека и военно-спортивному патриотическому 
воспитанию молодежи, специальный военный корреспондент ККОО «Союз офицеров запаса», почетный член Русского 

географического общества, мастер спорта СССР по борьбе самбо, основатель Международной многостилевой 
ассоциации боевых искусств «ТЕНГУ-ДО» (INTERNATIONAL MULTISTYLE MARTIAL ARTS). 

Тел.:  +7 (911) 761-77-03, Эл. почта: corruptziya@yandex.ru

Сегодня празднует народ 
Волшебный, светлый Новый год,
Не можете оставить службу,
Ведь долг всем выполнить вам нужно.

Здоровья вам желаю много
И духа крепкого, стального,
Чтоб победили вы врага,
И мир настанет на века.

Задача ваша не из легких,
Не победить врагу вас ловких,
У вас еще остались силы
Добить врага, спасти Россию.

Designed by s.salvador / Freepik
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Деревянное крепление

«Печать Пророков» 

Стела в ауле Тундакха

Железные образования

Объект Ноев Ковчег Стяги народа нохчо

Слой чернозема

В МАКАЖОЙСКОЙ КОТЛОВИНЕ 
ПЛАНИРУЕТСЯ СОЗДАТЬ МУЗЕЙ
Удивительное и таинственное место в Чечне нам удалось посетить — 
пустынное, но не заброшенное село Хой. Абдулла Гамбатов — его имам. 
Он и его единомышленники решили создать музей по своему проекту 
и запустить туристические маршруты по Макажойской котловине, 
где находятся уникальные артефакты нашей истории. За все годы, 
которые существует проект «Ноев Ковчег», накопилось очень много 
свидетельств, люди интересуются тем, как это было раньше, каким 
был здесь быт и так далее.

ело находится высоко в горах, около 1826 ме-
тров над уровнем моря, неподалеку от озера 
Казеной-Ам и от города Грозного — буквально 
в трех часах езды по горному пути, в Веденском 

районе Чеченской Республики. Название села произо-
шло от чеченского слова «хо» — дозор, стража, соот-
ветственно, Хой — это поселение стражников. В XIV–
XVI веках этот населенный пункт находился прямо на 
границе, и в нем проживали стражники, которые наблю-
дали с высоких башен за воинами Тамерлана, торгов-
цами «Шелкового пути» и другими путниками и стояли 
на защите селян. Здесь была выстроена целая система 
укреплений и башенных комплексов, в том числе и у се-
лений Кезеной, Макажой, Харкарой, откуда контроли-
ровались дороги в Шарой, Ичкерию и Дагестан. Ведь  

село находилось на древней торговой дороге — «Вели-
ком шелковом пути».

Несмотря на то, что первые башенные постройки отно-
сятся к периоду XIV–XVI веков, археологические раскоп-
ки, проводимые рядом с селом и озером, указывают на 
то, что стоянки охотников существовали здесь уже око-
ло 4000–5000 лет назад. Эту информацию подтвержда-
ют и в Академии наук Чеченской Республики.

Основание села Хой связано с решением совета ста-
рейшин (Мехка кхел) народа нохчи (чеченцы), одним из 
древнейших и наиболее процветающих политических 
и культурных образований на Кавказе. Оно было центром 
местного управления, а его население занималось зем-
леделием и скотоводством. Также Хой славилось сво-
ими мастерами-ремесленниками, которые создавали  

С
Абдулла Гамбатов, имам села Хой

НОЕВ КОВЧЕГ В РОССИИ
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уникальные предметы искусства. Стены некоторых до-
мов здесь очень неплохо сохранились. Кладка делалась 
без использования строительного раствора, камни хоро-
шо подгонялись один к другому, этот метод называется 
нахская кладка.

В 1867 году, согласно переписи Ичкерийского округа, 
в Хое было 195 домов и проживало около 2000 человек. 
Кроме башен и жилых домов, тут располагался некро-
поль и одна из самых ранних чеченских мечетей. После 
депортации 1944 года Хой полностью опустел. Сегодня 
древняя часть села необитаема, она является памятни-
ком архитектуры и охраняется государством. Вблизи по-
строены новые дома и мечеть, желающие могут вернуть-
ся на родину предков.

Мы встретились с Абдуллой Гамбатовым, имамом се-
ла Хой, чтобы узнать подробнее о проекте.

— Абдулла, расскажите о проекте, как это будет?
— Лет шесть назад, когда Марат начал заниматься эти-

ми раскопками, я был там и сказал: «Марат, учти, когда 
ты найдешь этот Ковчег, я перетащу его на озеро!» Шут-
ка. С тех пор мы достигли действительно многого в этом 
направлении. Найдено множество артефактов, существу-
ет большое количество интересных рассказов наших ста-
риков о происхождении нашей первой общины непосред-
ственно от Ноя. Мы работаем над тем, чтобы объединить 
эти рассказы и свидетельства в единое целое. Для этого 
необходимо, конечно, создать музей и такой музей, кото-
рый с первого взгляда давал бы понять, что он напрямую 
связан с Ноевым Ковчегом.

— Поделитесь своим мнением — где лучше создать 
этот музей?

— Я считаю, что музей нужно разместить именно 
в этой исторической области — селе Хой, рядом с озе-
ром Кезеной-Ам, подобрать здесь хорошее место. Вспо-
миная рассказы наших стариков и глядя на эти раскопки, 
я вижу, что существует множество совпадений — еще тог-
да, 100–200 лет назад, они что-то знали, они много гово-
рили о том, что 5000 лет назад наши предки были здесь, 
в Макажойской котловине. А значит, где-то здесь должны 
быть погребения 5000-летней давности и подтверждения 
того, что люди ушли частично в теплые края вниз на юг, 
а затем, через 2000 лет, некоторые вернулись сюда, на 
свою историческую родину. Все эти рассказы о том, куда 
и почему они путешествовали, имеют свои корни, свои ис-
точники. Я считаю, что их надо находить, собирать. Также 
этот музей станет важнейшим фактором для туристов.Музей нужно разместить именно в этой 

исторической области — селе Хой, 
рядом с озером Кезеной-Ам, подобрать 
здесь хорошее место. Вспоминая 
рассказы наших стариков и глядя на 
эти раскопки, я вижу, что существует 
множество совпадений — еще тогда, 
100–200 лет назад, они что-то знали, 
они много говорили о том, что 5000 лет 
назад наши предки были здесь, 
в Макажойской котловине. А значит, 
где-то здесь должны быть погребения 
5000-летней давности и подтверждения 
того, что люди ушли частично в теплые 
края вниз на юг..

— Получается, что вся Макажойская котловина мо-
жет являться местом размещения этого музея и даже, 
если помечтать, можно построить его в виде Ковчега. 
Разместить все эти артефакты так, как предположи-
тельно оно было, да и фильм снять можно, почему нет? 
Американцы сняли фильм про Ноя, а мы почему не мо-
жем? С каждым днем все больше и больше аргументов 
«за», чем «против».

— Да, вся котловина. Для того чтобы наша работа по 
проекту «Ноев Ковчег» шла быстрее и продуктивнее, обя-
зательно должен быть создан музей. Это важно. Ведь 
если мы соберем вместе лишь рассказы, которые есть 
у народа, это уже целая история получится. А если нач-
нем серьезные раскопки и найдем погребения, которым 
4500–5000 лет и более, то обнаружим и следы перемеще-
ния наших предков на юг и обратно, а это все напоминает 
нам движение Ноя и его семьи. Это благое дело для все-
го человечества, ИНШАЛЛАХ, оно получится!

— Расскажите подробнее об этом месте.
— Это очень интересное место, и здесь живут очень 

способные люди. В свое время оказалось, что тут есть 
недостаток питьевой воды. Той воды, которую собира-
ли из источников, не хватало, особенно, когда случа-
лись осада, окружение. Что же придумали наши пред-
ки, местные жители? На самой вершине той горы есть 
источник воды, они его аккуратно закрыли, провели 
под землей каменные трубы и направили по ним воду 
из этого источника. А ведь копать в этой горной мест-
ности практически невозможно! Трубы проходят под 
башней, наполняя колодцы, отдельно наполняются сле-
дующие четыре колодца, а затем вода вытекает в уще-

лье. И до того мастерски сделан этот водопровод, что 
и не знаешь, откуда вода течет, этого не видно! Сперва 
сделали каменные трубы, а затем деревянные. Позже 
российский император Александр II приехал из Санкт-
Петербурга и подарил два километра чугунных труб. 
Сейчас уже, конечно, там пластиковые трубы, четыре 
нитки в одной траншее, но, когда смотришь на этот во-
допровод и понимаешь, что ему полторы тысячи лет — 
это поражает!

Для того чтобы наша работа по 
проекту «Ноев Ковчег» шла быстрее 
и продуктивнее, обязательно 
должен быть создан музей. Это 
важно. Ведь если мы соберем 
вместе лишь рассказы, которые 
есть у народа, это уже целая 
история получится. А если начнем 
серьезные раскопки и найдем 
погребения, которым 4500–
5000 лет и более, то обнаружим 
и следы перемещения наших 
предков на юг и обратно, а это все 
напоминает нам движение Ноя 
и его семьи. Это благое дело для 
всего человечества, ИНШАЛЛАХ, 
оно получится!
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— Это сколько же лет селу, получается?
— По историческим документам эта дорога начала функ-

ционировать в 450 году. По официальным данным этому по-
селению стражников — нашему селу Хой — полторы тысячи 
лет. Может стражники и до этого были здесь, никто об этом 
не знает. 2500 лет назад предки этих воинов жили в верхо-
вьях рек Терек и Армхи, затем они стали обслуживать эту 
дорогу, пришли сюда и образовалось это село. Сейчас они 
по всему миру разбросаны, даже из Иерусалима приезжали 
люди и говорили: «Мы выходцы из Хоя». Вместе с Тамерла-
ном около 40–50 наших воинов ушло, когда он сказал, что 
идет в Индию за богатством, добровольцы нашлись — сю-
да к нам приходили люди и говорили, что они их потомки.

— Здорово было бы всех этих потомков собрать, да?
— Да, мы составляли списки — каждое село, каж-

дый город и район, кто где живет, и оказалось, что хой-
цев около 40 000 человек! Вначале их было 2000 чело-
век только, сейчас уже 40 000. Собрать всех было бы 
очень хорошо.

— Абдулла, расскажите про горные дороги, что здесь 
проходят.

— Эти дороги появились не сразу. Чтобы сделать в го-
рах такую дорогу, целая империя должна работать, ведь 
все дороги здесь проходят по ущельям и хребтам. Пере-
движения здесь осуществлялись только волоком или 
с помощью вьючных животных. Никаких колес и тормо-
зов в горной местности.

Вот, например, дорогу, которая идет из Грозного в Хой 
по серпантину, строила Российская империя. У нас су-
ществует целая история на эту тему. Когда император 
Александр II после примирения захотел посмотреть 
Кавказ, для него 15 000 рабочих за один год построили 
эту дорогу. Через эти непроходимые горы, где даже во-
йско не могло пройти! Да не простую дорогу, а такую, 
чтобы могла проехать четырехколесная карета. И ког-
да он приехал, люди приходили посмотреть больше не 
на него самого, а на карету в горах. Представляете, ка-
рета в горах! В свое время наши жители изготавливали 
из дерева красивые четырехколесные коляски для де-
тей, которые назывались удалкх. Так вот эту царскую 
карету Александра II наши называли паччахь удалкх — 
царская коляска. Моей прабабушке было 12 лет, когда 
Александр II приезжал, она видела его и его невероят-
ную карету.

Дорогу, которая идет из Грозного в Хой 
по серпантину, строила Российская 
империя. У нас существует целая 
история на эту тему. Когда император 
Александр II после примирения 
захотел посмотреть Кавказ, для него 
15 000 рабочих за один год построили 
эту дорогу. Через эти непроходимые 
горы, где даже войско не могло пройти! 
Да не простую дорогу, а такую, чтобы 
могла проехать четырехколесная 
карета. И когда он приехал, люди 
приходили посмотреть больше не на 
него самого, а на карету в горах. 

— А где тут жил и чем занимался Александр II?
— Царь жил в своей палатке на озере, объезжал окрест-

ности со своей свитой, а в Хой они приезжали попробовать 
национальные блюда. Мать моей прабабушки славилась 
искусством приготовления пищи в этом селе и чистотой 
своего хозяйства. И как раз к ней Александр II и попал 
в гости, очень вкусно поел. И так ему понравилось в Хое, 
что он от радости старшину наградил медалью за заслу-
ги перед Отечеством, а имаму подарил серебряный пер-
стень с камнем. В укрепленную часть Ведено чеченцев 
не пускали в то время, только отставные генералы и во-
еннослужащие со своими семьями могли там находить-
ся, но император выделил имаму земельный участок там 
и предложил работу. Он пожил там два года и вернулся, 
так как не смог жить в закрытом поселении, в укрепле-
нии, несмотря на то, что все было хорошо. И вот Алек-
сандр II уехал, а дороги остались.

— Судя по всему, эта дорога здесь имела и имеет очень 
большое значение.

— Да, очень большое! Она помогает нам, горным жи-
телям, обживать эту местность.

— Спасибо большое, Абдулла, за ваше гостеприимство, 
за невероятные рассказы! Мы очень поддерживаем вас 
в ваших планах по организации музея в этом уникаль-
ном месте. Спасибо и всего доброго!

— Да вознаградит вас Аллах добром!

Проект «Ноев Ковчег» становится как бы объединени-
ем всех народов. А у Чечни даже границы на карте в ви-
де сердца, видимо, для того, чтобы напоминать нам о том, 

что мы все потомки Ноя. Это будет новая страничка исто-
рии, знание о месте возникновения послепотопной циви-
лизации и всех нас. Поэтому, конечно, музей должен быть 
на своем историческом месте — в Макажойской котлови-
не. Как говорят художники, надо фантазировать — снача-
ла появляется фантазия, мечта, а потом появляются люди, 
которые эту мечту сделают былью. Поэтому все в наших 
руках. Будем претворять это в жизнь!

Марина Яношко, главный редактор журнала «СН»

Царь жил в своей палатке на 
озере, объезжал окрестности 
со своей свитой, а в Хой они 
приезжали попробовать 
национальные блюда. Мать 
моей прабабушки славилась 
искусством приготовления 
пищи в этом селе и чистотой 
своего хозяйства. И как раз к ней 
Александр II и попал в гости, 
очень вкусно поел. И так ему 
понравилось в Хое, что он от 
радости старшину наградил 
медалью за заслуги перед 
Отечеством, а имаму подарил 
серебряный перстень с камнем.
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Айнди Юнусов, 
эксперт АНО ДПО «Международный университет 
профессиональных инноваций» по юриспруденции

КОВЧЕГУ БЫТЬ, 
И ПУСТЬ ВОСТОРЖЕСТВУЕТ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ!
По итогам двух конференций этого и позапрошлого годов был 
предложен девиз: «Россия — Ноев Ковчег как центр созидания 
многополярного и справедливого мира», который инициативная 
группа Ноевого Ковчега в с. Хиндой поддержала без сомнения.

то стало, на мой взгляд, очень смелым шагом 
со стороны членов Академии наук (РАН), пред-
седателя комиссии РАН Юрия Бурматного, Вя-
чеслава Азинова, Владимира Лизуна. И, конеч-

но, не могу не отметить смелость хрупкой женщины, 
главного редактора журнала «Союз национальностей» 
Марины Яношко, которая не побоялась ходить по гор-
ным склонам и окрестностям, изучая объект Ноев Ков-
чег. Вы, не побоюсь этого слова, стали избранниками 
Всевышнего по выполнению этой огромной и важной 
миссии не только для России, но и для всего остально-
го мира, оторванного от своих корней и духовно-нрав-
ственных ценностей. Ваш вклад в это богоугодное де-
ло будет оценен нашими потомками по достоинству, 
и имена ваши будут среди вошедших в историю как ге-
рои. В писаниях Всевышний говорит: спасение одной 
души сравнимо со спасением всех человеческих душ. 
Именно это и произошло во время потопа, хотя спас-
лось, по одной версии, всего около восьмидесяти че-
ловек, и эти восемьдесят человек дали миру восемь 
миллиардов людей, несмотря на постигавшие их вся-
кого рода катаклизмы, войны и т. д.

Наблюдая сегодня за всеми чередующимися собы-
тиями катастрофического характера, прихожу к мысли, 
что это все зависит от самого человека: насколько чело-
век мыслит на духовно-нравственном уровне позитив-
но или агрессивно, настолько окружающая среда меня-
ется в ту или иную сторону.

Несколько лет тому назад Россию посетил американ-
ский ученый Друнвало Мельхиседек, он привел одну ци-
тату из очень древнего писания дошумерской цивили-
зации, где говорится, что Россия и Чечня будут играть 
очень важную роль в мироустройстве в последнем ты-
сячелетии. А вот что сказано в итоговом документе — 
Соборном слове Vl Всемирного русского Народного Со-
бора, состоявшегося в Москве 13–14 декабря 2001 года: 
«Серьезнейшую опасность сегодня представляет лю-
бая попытка установить идеологическую монополию 
на духовные и философские начала глобального раз-
вития. Категорически неправы все претендующие на 
такую монополию — будь то сторонники западного ли-
берального гуманизма, ставящего земные интересы че-
ловека превыше других ценностей, или радикальные 

силы в религиозной среде, допускающие навязывание 
веры силой. Кто бы ни утверждал, что только его миро-
воззрение универсально, прогрессивно и «общечело-
вечно» — противопоставляет себя другим людям, ибо 
пытается оттеснить их на обочину истории. Непозволи-
тельно подавлять волю человека и общества, духовную 
и культурную сферу их жизни ради туманного будущего 
«благоденствия», провоцируя тем самым неизбежную 
ответную реакцию. Право на выбор жизненного пути, 
на поиск справедливого мироустроения, на сбережение 
национально-культурной самобытности является одним 
из главенствующих прав личности и народа. Только та-
кое всечеловеческое сообщество, которое гармонизи-
рует разные культуры и миропонимания в их свободном 
бытии, — станет устойчивым и мирным. Мы совершенно 
не согласны с мрачными предсказаниями о грядущем 
столкновении христианской и исламской цивилизаций. 
Осуждая отождествление всех мусульман с кучкой тер-
рористов, нарушающих заповеди любой веры, мы при-
зываем развивать межрелигиозные диалог и сотруд-
ничество. Только вместе мы сможем победить террор 
и построить действительно прочный мир».

Ковчегу быть, и пусть восторжествует справедли-
вость! 

Э

Серьезнейшую опасность сегодня 
представляет любая попытка 
установить идеологическую 
монополию на духовные 
и философские начала глобального 
развития. Категорически неправы 
все претендующие на такую 
монополию — будь то сторонники 
западного либерального гуманизма, 
ставящего земные интересы человека 
превыше других ценностей, или 
радикальные силы в религиозной 
среде, допускающие навязывание веры 
силой. 
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Мухмад Ясханов, 
член Союза художников СССР, заслуженный художник Чеченской 
Республики, исследователь древних цивилизаций, эксперт  
АНО ДПО  МУПИ, член Русского географического общества,  
шеф-редактор журнала «СН». Награжден золотой медалью за работу 
«Страна Нахов» в Германии

ВЕЛИКИЕ ОТКРЫТИЯ 
СОВЕРШАЮТСЯ ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНО: 
НОВЫЕ АРТЕФАКТЫ С РАСКОПОК 
НОЕВА КОВЧЕГА В ЧЕЧНЕ
Автор исследований Ноева Ковчега на территории Чечни 
Мухмад Ясханов более подробно раскрывает тему доказательных 
артефактов с объекта.

огда я начал изучать тему Ноева Ковчега ста-
ло понятно, что такое открытие и доказатель-
ство принадлежности этого объекта к нахож-
дению в Чечне играет важную роль не только 

для нашего народа и всей России, но и для всего мира.
В предыдущем номере (№ 3 (41) 2023) я постарался 

в общих чертах раскрыть тему обнаружения Ноева Ков-
чега на территории Чечни, которую первым озвучил Ма-
рат Аслаханов еще в 2017 году. Многие мои оппоненты 
среди ученых, которых я приглашаю на объект, говорят 
мне: «Докажите нам рукотворность этого объекта, тогда 
мы и займемся им». Я прекрасно понимаю их — любая 
гипотеза должна быть доказана. Но те ученые, которые 
были на объекте и смотрели его, как один утверждали, 
что он безусловно рукотворный. Например, Ризван Ибра-
гимов, ученый с большой буквы, посетив Ковчег со сво-
ими друзьями из общества «Истинная история», сказал: 
«Да, объект, нет сомнения, рукотворный, уникальный. 
А вот Ковчег он или нет, надо изучать…» И мы изучаем.

Свою доказательную базу я начал уверенно демонстри-
ровать с 2021 года. 21 мая в Международном университе-
те профессиональных инноваций по инициативе действу-
ющего тогда ректора Елены Николаевны Калашниковой 
я провел круглый стол и высказал свою гипотезу о Ное-
вом Ковчеге в Чечне. В доказательство гипотезы я ука-
зал на артефакты, обнаруженные на объекте: слой чер-
нозема глубиной до 10 метров, окаменелости, железные 
образования, фото с формой объекта, окаменевшие де-
ревянные стыки-крепления и т. д. Сегодня я попытаюсь 
сделать еще один шаг в исследованиях этого уникально-
го объекта, расшифровав некоторые рисунки — петрогли-
фы, выбитые на стелах, башнях и стягах народа нохчо.

Первыми рассмотрим стяги пророка Мухаммада (с. а. в.) 
и халифа Кавказа Ташав-Хаджи.

Стяг пророка Мухаммада (с. а. в.) — это квадрат из бе-
лого полотна. Форму квадрата можно интерпретировать 
как личность или какой-то объект, например город, род, 
дом и т. д. Белый цвет символизирует совершенство, ис-
тину, непорочность. Форму и цвет такого стяга можно 
обозначить как «Начало». В своем походе пророк исполь-
зовал и другие стяги. Например, за белым стягом несли 
зеленый стяг, который символизировал Божий закон для  

людей — шариат. Следующим за ним несли красный стяг, 
что означало право на проливание крови, если против-
ник шел на тебя войной. Далее были черные стяги, кото-
рые обозначали идущих смертников. Каждый стяг мож-
но разбирать с точки зрения разных функций и значений.

Второе изображение — это стяг народа нохчо, я подпи-
сал его как «Прошлое».

Этот стяг сделан в селе верхний Энганой, Нохчийн мохк, 
под руководством халифа Кавказа Ташав-Хаджи. Ква-
дратный стяг белого цвета, на котором на переднем пла-
не расположен орнамент и два квадрата красного цвета. 
Орнамент означает народ Ноя, поскольку это оригиналь-
ный орнамент войлочного ковра, символа начала начал 
в прикладном искусстве. Два красных квадрата — это два 
халифа. Первый квадрат большего размера — это пророк 

К
Стяги народа нохчо

Те ученые, которые были на объекте 
и смотрели его, как один утверждали, 
что он безусловно рукотворный. 
Например, Ризван Ибрагимов, ученый 
с большой буквы, посетив Ковчег 
со своими друзьями из общества 
«Истинная история», сказал: «Да, 
объект, нет сомнения, рукотворный, 
уникальный. А вот Ковчег он или нет, 
надо изучать…» И мы изучаем.
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Мухаммад (с. а. в.), а второй квадрат поменьше — это ха-
лиф Кавказа Ташав-Хаджи.

Рассмотрим третий рисунок. Этот стяг я назвал «Буду-
щее», потому что это знак третьего халифа, которого ждет 
человечество — сына Марьям Исы (Христа). Не зря наш 
историк, казачий генерал Вячеслав Азинов в прошлом го-
ду на объекте Ноев Ковчег сказал и в этом году на кон-
ференции в Чечне повторил: «С Уральского хребта через 
Жигулевские горы на Кавказ тянутся нити для многих от-
крытий, но окончательная фаза открытий по устройству 
мира будет находиться здесь, на Кавказе».

Естественно, стяги, помимо цвета, знака и формы, 
имеют и другие значения. Например, расположение 
каждого элемента. В данном случае, орнамент распо-
ложен в начале всех изображений, и это говорит о том, 
что авангардом в борьбе с сатанизмом во времена Кав-
казской войны был народ Ноя — нохчий. То есть, халиф 
Кавказа Ташав-Хаджи был законным халифом, воз-
рождающим истинный ислам, которым исказили раз-
ные правители, нарушив законы шариата и ведя вой-
ны между собой.

Образ истинного халифа в последующие времена пре-
вратили в отрицательный образ. Нарушение законов ша-
риата было во времена Кавказского халифата, когда су-
ществовала Османская империя и Шиитское государство 

с извращенными понятия ислама. Тогда они нарушили 
основной закон ислама — единство.

Пророк Мухаммад (с. а. в.) объединял народы мира не-
зависимо от цвета кожи, языка и национальности и ка-
тегорически осуждал борьбу между мусульманами. По-
сле того, как наш пророк покинул этот мир, сторонники 
иблиса начали побеждать, помогая тем, у кого был девиз 
«Разделяй и властвуй». И Ташав-Хаджи в свое время вел 
войну с сатанистами во главе с Папой римским Пием Vl, 
объединив весь Кавказ — от Дербента до Анапы и Ассы. 
По словам А. Беннигсена, Ташав-Хаджи не проиграл ни 
одного сражения. Основным зачинщиком войн был За-
пад, как и сегодня.

Я часто повторяю, что объект Ноев Ковчег появился не 
случайно именно в те дни, когда не на шутку вцепились 
сатанисты в тех, кто хочет жить по-своему — соблюдая Бо-
жьи законы. Видимо, пришли времена великих перемен.

Еще один артефакт стоит в ауле Тундакха при въезде 
в аул Цикарой, повернутый лицом к аулу Ансалда в сто-
рону моря, откуда в древние времена заплывали кораб-
ли в эти места. Макажа, Тундакха, Цикара, Буни были при-
станью, и все иноземцы видели эту стелу и многие другие 
артефакты, подтверждающие, что здесь живет народ Ноя, 
и что где-то рядом находится Ковчег.

Что же изображено на стеле? Рассматривать стоит сни-
зу вверх, поскольку стела перевернута вверх ногами. Ста-
рожилы говорят, что ее унесли соседи со стороны Даге-
стана, но один местный великан ростом более 3 метров 
отнял стелу у грабителей и поставил на место. Навер-
ху виден слом камня, да и сам рисунок показывает, что 
сейчас стела стоит вверх дном. Виден конец круга (кото-
рых, предположительно, три, поскольку дальше еще 11 
месяцев), потом два круга и 12 месяцев, далее один круг 
и 15 месяцев. Круг — это так называемый «Большой год».

Цикл, известный как «Большой год», имеет продолжи-
тельность 25 800 солнечных лет. Это период, в течение 

Я часто повторяю, что объект Ноев 
Ковчег появился не случайно именно 
в те дни, когда не на шутку вцепились 
сатанисты в тех, кто хочет жить по-
своему — соблюдая Божьи законы. 
Видимо, пришли времена великих 
перемен.

Объект Ноев Ковчег, аул Хинда, Чеберлоевский (Веденский) район,Чечня

которого точка равноденствия описывает полный круг 
Зодиака. Он разделен на 12 субциклов продолжитель-
ностью 2150 лет.

Примерно каждые 2150 лет положение Солнца во вре-
мя весеннего равноденствия будет смещаться в новое 
зодиакальное созвездие. Открытие этого явления, назы-
ваемого прецессией равноденствий, долгое время припи-
сывали греческому математику Гиппарху (190–120 гг. до 
н. э.), основателю западной наблюдательной астрономии. 
Однако есть достаточно оснований считать, что и древ-
ние египтяне были прекрасно знакомы с этим феноме-
ном. Естественно, народ Ноя тоже знал об этом, и стоя-
щая стела — тому свидетельство. Даже если этому камню 
нет столько лет, автор рисунков знал, что значит «Боль-
шой год» и как он действует на природу и людей. Ведь он 
показывает нам несколько солнечных циклов, в сумме 
около 60 000 лет, и время, когда было 11 месяцев,12 ме-
сяцев и 15 месяцев. Тут и до времени всемирного потопа 
недалеко, а значит, и Ковчег Ноя где-то рядом.

Я считаю, что эта стела — еще одно доказательство при-
сутствия в этом месте уникального объекта, она является 
частью Ноева Ковчега. Почему именно его частью? По-
стараюсь объяснить. Дело в том, что моя команда счи-
тает, что мы видим часть плота, где-то 110 метров, столь-

ко же, наверное, находится под землей, а верх разобрали 
для строительства плавсредств и других нужд. На плоту 
слой чернозема глубиной до 10 метров, аналога которо-
му мы не нашли. Настолько уникальный чернозем, что 
нет примесей разных камней, гумуса, как будто его про-
пустили через сито вручную, очистили и добавили мас-
ло, настолько он жирный. Отсутствует также всякий пе-
реходный грунт, что обычно мы видим на террасах или 
альпийских лугах, расположенных на высоте 1800 метров 
над уровнем моря. Рядом с объектом есть слой чернозе-
ма глубиной от 10 до 20 см вперемешку с камнями и раз-
ными природными останками, переходная глина: серая, 
желтая, красная. А на Ковчеге чернозем насыпан прямо 
на каменную плиту, а вокруг него сделана ограда длиной 
около 100 метров. По нашему мнению, она сделана уже 
после потопа, чтобы не разнесло этот чернозем разны-
ми природными явлениями.

То, что эту стену-ограду создали вручную, нет никаких 
сомнений, поскольку она сделана из местного материа-
ла методом дренажного сбора и слива дождевой воды. 
Видимая система не нуждается в описании и объяснении, 
мы только констатируем факт присутствия этого метода 
на объекте, что позволяет доказать его рукотворность. 
Что интересно, это также доказывает, что народ Ноя знал 
о будущих локальных потопах.

Эта стела — еще одно доказательство 
присутствия в этом месте уникального 
объекта, она является частью Ноева 
Ковчега.

Стела в ауле Тундакха

Вот так, шаг за шагом, мы изучаем данный объект и до-
казываем археологам его рукотворность и значимость. 
Я могу о многом еще рассказать, например, почему кру-
ги на стеле разделены на 10 частей, 5 из которых полные, 
а 5 — нет, или почему прямоугольники на ней пересече-
ны по диагонали. Но это уже история для моей следую-
щей статьи. 
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Ибрагим Джамалуев,
генеральный директор IT-компании ООО «Партнер», специализация — 
разработка и применения ИИ в сфере ЦЭ; активист в инициативной группе 
«Ноев Ковчег»; член Попечительского совета журнала «СН», собкор.
Образование высшее экономическое по специальности «Организация 
и управление производством»

Ибрагим Джамалуев,
генеральный директор IT-компании ООО «Партнер», 
специализация — разработка и применения ИИ 
в сфере ЦЭ; активист в инициативной группе «Ноев 
Ковчег»; член Попечительского совета журнала 
«СН», собкор. Образование высшее экономическое 
по специальности «Организация и управление 
производством»

НАРОД НОХЧИ ЯВЛЯЕТСЯ ОТЦОМ  
ВСЕМ ДРУГИМ НАРОДАМ

долгожданный 2017 г., наряду с другими знаме-
ниями на небе, связанными непосредственно 
с народом нохчи, ассоциирующимся с Юпите-
ром, а именно: 1) столкновением кометы (июль 
1994 г.); 2) парадом планет (23.09.2017 г.); явле-

нием Второй Вифлеемской звезды (21.12.2020 г.), проя-
вился по воле Всевышнего сокрытый до определенного 
времени Ноев Ковчег, что является для верующих благим 
знамением и началом эсхатологических времен. 

Хвала Аллаху!

Приняв во внимание важные знамения, сопутствую-
щие факты и артефакты, нет ни малейшего сомнения, 
что Ковчег Ноя пристал в России, а именно в горах Чеч-
ни. Данное рукотворное плато Всевышний открыл Ма-
рату. Аллаху Акбар! Ибо предки нам оставили легенды 
и повествования о Ковчеге, аргументируя священными 
писаниями.

В
Коран, сура‑11, аят48–49, AбyAдeль

Былo cĸaзaнo (Aллaxoм): «O, Hyx! Coйди (c ĸoвчeгa) 
c миpoм от Hac и c блaгocлoвeниями нaд тoбoй и нaд 
oбщинaми из тex, чтo c тoбoй; нo бyдyт и oбщины, ĸoтopым 
Mы дaдим блaгa (тoльĸo в этoм миpe), нo пoтoм пocтигнeт 
иx oт Hac мyчитeльнoe нaĸaзaниe (в Дeнь Cyдa)».

Этo [чтo Mы paccĸaзaли] — из coĸpoвeнныx иcтopий, 
ĸoтopыe Mы дaeм тeбe (o, Πpopoĸ) внyшeниeм; нe знaл иx 
ни ты и ни твoй нapoд дo этoгo. Tepпи жe (тe cтpaдaния, 
чтo нaнocит тeбe твoй нapoд)! Πoиcтинe, ĸoнeц [блaгoй 
иcxoд] — для ocтepeгaющиxcя (нaĸaзaния Aллaxa)!

Taфcиp (тoлĸoвaниe) Kopaнa (сypa 7, aят 181)
Aбдap‑Paxмaн бин HacиpAc‑Caaди

«Cpeди твopeний Aллaxa ecть дocтoйнaя peлигиoзнaя 
oбщинa, oблaдaющaя coвepшeнными ĸaчecтвaми 
и cтpeмящaяcя coвepшeнcтвoвaть ocтaльныx. Oни cлeдyют 
пpямым пyтeм и нacтaвляют нa нeгo oĸpyжaющиx, знaют 
иcтинy и pyĸoвoдcтвyютcя eю в дeлax. Oни oбyчaют eй 
дpyгиx и пpизывaют людeй твopить дoбpo. Oни пocтyпaют 
cпpaвeдливo, ĸoгдa вынocят пpигoвopы, ĸacaющиecя 
имyщecтвa, жизни, oбязaннocтeй и выcĸaзывaний 
тяжyщиxcя. Oни — вoжди, вeдyщиe людeй пpямым пyтeм».

Приняв во внимание важные знамения, сопутствующие факты и артефакты, 
нет ни малейшего сомнения, что Ковчег Ноя пристал в России, а именно в горах 
Чечни. Данное рукотворное плато Всевышний открыл Марату. Аллаху Акбар! 
Ибо предки нам оставили легенды и повествования о Ковчеге, аргументируя 
священными писаниями.
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Самоназвание нохчи являет-
ся бесспорным свидетельством 
правопреемства от нашего Пра-
отца и означает Ноя люди. Ис-
пользуя искусственный интел-
лект (ИИ), у которого отсутствует 
эго или предпочтения по отноше-
нию к любой из сторон при выбо-

ре или определении поставленных задач, мы также мо-
жем выявить тот факт, что народ нохчи является отцом 
всем другим народам, так же, как и Ной (а. с.) — по отно-
шению к жившим при нем людям и их потомкам.

На вопрос, кто отец народов, из списка в 5000 народов, 
которые заселяют землю, ИИ легко определяет и выво-
дит на первую строку нохчи, так как применяет простой 
алгоритм — самоназвание определяет значение. Следо-
вательно, из 5000 народов нохчи — единственный на-
род, который носит имя пророка, который был удостоен 
Творцом спасти человечество и дать ему продолжение.

На возражения наших недоброжелателям о том, что 
самоназвание народа нохчи — не аргумент для опреде-
ления его исключительности, приведу еще один неоспо-
римый факт: нохчи — единственный народ из числа всех 
народов, который объемлет в себе 99% имен пророков, 
упомянутых в Коране. Этот аргумент является бесспор-
ным так же, как и тест ДНК.

Доказательство наличия Ковчега Ноя в Чечне не долж-
но быть целью нохчи, мы сами должны уверовать и ис-
полнить Его завет перед Всевышним. Субханаллах!

Доказательство наличия Ковчега 
Ноя в Чечне не должно быть целью 
нохчи, мы сами должны уверовать 
и исполнить Его завет перед 
Всевышним.

Рассматривая хронологию судьбы человечества от со-
творения Адама до финальных событий, т. е. до Рая и Ада, 
проявление Ноева Ковчега как знамение дает нам возмож-
ность понять, в какую эпоху мы живем. Мир оказался перед 
лицом больших угрожающих перемен, и по милости Твор-
ца Россия должна осознать, что она удостоена быть Но-
вым Ковчегом для спасения людей, а ворота на Новый Ков-
чег — это Кавказ, там, где должен был быть сам Ной (а. с.).

Кто вместо пророка Ноя (а. с.) выступит на Кавказе 
и ответит за Него? Ответ однозначный — это нохчи со-
вместно с Россией.

Сам вопрос, кто или что стало причиной спасения чело-
веческого рода от потопа — пророк Ной или Ковчег, рас-
крывает нам суть важности взаимосвязи России и нох-
чи, ключа для налаживания справедливых отношений 
между собой.

Понимая положение, которое сложилось в мире, ког-
да все правители со своими амбициями оказались как 
на минном поле, нохчи со своей прозорливостью, данной 
им Аллахом, в обязательстве перед Ним исполнить Его за-
вет и предложить истинный путь спасения человечества. 
Чем же Аллах одарил народ нохчи, чтобы он справился 

Еще при жизни, в 2016 году, старец Бауди говорил, что 
очень скоро найдется в горах Чечни позабытый Ноев 
Ковчег и оставил очень значимое пророческое посла-
ние, связанное с ним:

С Ковчега Нохчи получив привет,
России царь получит свой ответ от Бога.
И узрит благую весть,
И скажет свыше Голос:
— Вам благ всех не счесть!
Примите Правду и условье Мира,
Принять их за честь придется вам!
И бойня братская, наперекор дельцам,
Закончится.
И страшная секира,
Что девять долгих и кровавых лет,
Простой народ под страхом все держала -
Вдруг заржавела и в пучину па́ла…
Мир крепкий, на века́ да возродится!
Пророк цветеньем новым наслади́тся,
А что же до зачинщиков войны? — 
Им никогда не искупить вины. 

Аллаху Акбар! 

Знающие свое прошлое 
и настоящее могут 
предвидеть будущее, ведь 
Аллах вверил нам судьбу 
всего человечества через 
пророков и священные 
писания. Теперь мы можем 
осознать, что человечество 
стоит перед Воскрешением 
мертвых, Вторым 
пришествием Пророка Исы 
(а. с.) и Божиим судом, а люди, 
которые окажутся на Новом 
Ковчеге — это счастливые 
обладатели Рая.

Жена Бауди Таймат (Таня) и Джамалуев Ибрагим, его ученик, которому он 
передал все свои знания

с этой задачей? Ответ однозначный и простой — это все 
имена пророков, которые заключает в себе народ нохчи 
перед воскрешением мертвых. Имена в народе — это как 
иммунитет здорового человека. Так же Аллах открывает 
сакральные артефакты — от Ноевого Ковчега до Ковче-
га завета, что определяет, бесспорно, суверенитет нохчи, 
как отца народов.

Кто более достоин справедливо рассудить в наше смут-
ное время, когда брат воюет с братом, более чем отец?

Знающие свое прошлое и настоящее могут предвидеть 
будущее, ведь Аллах вверил нам судьбу всего человече-
ства через пророков и священные писания. Теперь мы 
можем осознать, что человечество стоит перед Воскре-
шением мертвых, Вторым пришествием Пророка Исы 
(а. с.) и Божиим судом, а люди, которые окажутся на Но-
вом Ковчеге — это счастливые обладатели Рая.

Обладателями Ада окажутся те, кто подчинится новой 
системе управления Антихриста, которому дано оболь-
стить грешников и отделить их от праведников. Если бы 
они знали, в каком они будут упадке, когда нохчи пред-
ставят свою систему, которая упраздняет государствен-
ную систему и заменяет ростовщическую банковскую 
систему на простой учет, где будет справедливое распре-
деление труда и благ с использованием искусственного 
интеллекта, руководствующегося Божиими законами! 

Старец Бауди из селе-
ния Дарго, чеченский про-
рицатель, народный цели-
тель и духовный наставник.
Человек, который, исполь-
зуя свой дар предвидения, 
сыграл очень важную роль 
в примирении ЧР и России 
в начале 2000-х годов. Его 
дар был востребован в выс-
ших эшелонах власти.
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НОЕВ КОВЧЕГ — ЭТО НАША 
ОБЩАЯ ИСТОРИЯ

Марат Аслаханов, 
эксперт МУПИ 

оказал всему миру данный объект в Чечен-
ской Республике и утверждаю, что это и есть 
Ноев Ковчег, на котором по велению Всевы-
шенго он спас человечество и весь животный 

мир от полного уничтожения, как это описано во священ-
ных писаниях: Коране, Торе, Бибилии и других. Не прошу, 
чтобы мне верили на слово, приходите, посмотрите и ска-
жите свое мнение, что это такое. И ученные, и простые 
люди, посетившие объект, подтверждают рукотворность 
объекта, и лишь маленькая группа отрицает, говорит, что 
то, что они видят — мираж, а то, что написано в священ-
ных писаниях, — миф.

П
лингвисты, геологи, художники, скульпторы, физики. 
Планируется строительство музеев не только на ме-
сте нахождения объекта, но и по России, которые, по 
моему мнению, дадут определенные результаты в де-
ле повышения культуры нашей великой многонацио-
нальной страны. Ведь Ноев Ковчег — это наша общая 
история, история послепотопной цивилизации.

Уважаемый читатель, вы видите в роликах, которые 
мы показываем, что у нас появились новые артефак-
ты.Георадар показал, что внутри объекта имеются не-
сколько помещений (см. фото). Я надеюсь, что науч-
ный мир проснется и начнет изучать этот объект на 
должном уровне.

ИНШААЛЛАХЬ, есть ученый мир, который поверил 
в этот объект, проводятся круглые столы, конферен-
ции, выставки не только на месте, но и по всей стра-
не. На них можно воочию увидеть артефакты с объек-
та. В нашей команде уже появились известные ученые, 

Инициативная группа «Ноев Ковчег 
в России» предлагает открыть на 
территории Чеченской Республики 
историко- географический парк, 
таких во всем мире всего 19. Это, без 
сомнения, то, что необходимо на 
сегодняшний день, да поможет нам 
АЛЛАХ в этом богоугодном деле.

Инициативная группа «Ноев Ковчег в России» пред-
лагает открыть на территории Чеченской Республики 
историко- географический парк, таких во всем мире 
всего 19. Это, без сомнения, то, что необходимо на се-
годняшний день, да поможет нам АЛЛАХ в этом бого-
угодном деле! 

КРАТКАЯ ЭТНИЧЕСКАЯ ИСТОРИЯ 
ЧЕЧЕНЦЕВ-НАХЧИЙ
Существует легенда: когда Бог (Дела) делил землю между народами, 
кавкасиони устроили пир в Его честь и поэтому опоздали к началу. 
Тогда Бог дал им землю, которую оставил Себе, т. е. Кавказ. С тех пор 
в горах Кавказа, где по преданию был прикован к скале Прометей, 
совершал подвиги Геракл, представлено «золотое руно» и проживали 
воинственные амазонки, жил (исконно) и живет сейчас наш народ — 
нохчи, более известный под именем чеченцы.

ера в Дела (Бога) чеченцев восходит к эпохе 
неолитической революции (XV - XII тысячеле-
тия до новой эры), т. е. речь идет о существо-
вании у чеченцев-автохтонов монотеизма еще 

в глубокой древности. Этот факт доказан нами на осно-
ве древних хурритских клинописных текстов III тысяче-
летия до новой эры. Вместе с тем, в более детальном 
научно-синергетическом анализе нуждается чеченское 
предание Пхьармат (Прометей) с учетом его деяний.

Чеченцы — один из древнейших народов Кавказа, 
т. е. палеокавказцы, или автохтоны древней Перед-
ней Азии и Кавказа. Самоназвание — нохчи или нахчи. 
В истории также известны под названием матиани, на-
хари, халдеи, дзурдзуки, саспери, алародии, гаргареи, 
киммерийцы, скифы, сарматы, аланы, албанцы, нахчи-
матиане, кистины, цанары, цупани, эры, двалы и др.

Чеченский язык относится к иберийско-кавказской 
языковой семье. Его корни зафиксированы в клиноо-
бразных надписях древневосточных государств Ми-
танни (XV–XI века до н. э.) и Урарту (IX–VI века до н. э.).

Этногенез чеченцев-автохтонов восходит к пале-
олиту, а первое упоминание встречается в письмен-
ных источниках от древнего народа хурри или наха-
рины, проживавшего в III–II тысячелетиях до н. э. на 
Кавказе и в древней Передней Азии. К III тыс. до н. э. 
хурриты представлены в географическом простран-
стве, начиная с Палестины, Месопотамии и заканчи-
вая Северным Кавказом. Вместе с тем, чеченцы гене-
тически связаны и с шумерами (чеченское — Шема; 
потом, территория современной Сирии будет носить 
имя Шема). Во всяком случае, к этой эпохе восходят 
корни расцвета чеченской культуры, и именно там, 
в памятниках хурритской письменности, мы находим 
первые следы чеченского языка и литературы. В ге-
нетической и преемственной связя шумеров-автохто-
нов (включая промежуточных автохтонов хурритов, 
урартов, нахов) и автохтонов Кавказа (чеченцев и ко-
ренных дагестанцев) вырисовывается такая ситуация, 
как центр и культурная периферия (подобно Москве 
и Санкт-Петербургу), т. е. речь идет об историческом 
ареале распространения (во времени и пространстве) 
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автохтонов древней Передней Азии и Кавказа. Благо-
даря горам, периферийные автохтоны сохранились до 
сегодняшнего дня. Еще более заметно присутствие че-
ченцев позже, в первой половине I тысячелетия до н. э., 
в северной Месопотамии и на южном Кавказе в лице 
урартийцев, а позже — кавказских албанцев (напри-
мер, гаргареи) и др. В цивилизациях этой эпохи и осо-
бенно в царстве Урарту, в древних текстах встречают-
ся уже представители субэтнических групп (вары или 
тайпы), герои легенд, а на фресках — контуры нацио-
нальной архитектуры. Даже топонимия и этнонимия 
той эпохи отчасти повторилась на современной кар-
те Чечни (из-за генетической связи).

Грузинские и армянские источники также отмечают 
пребывание чеченцев в Закавказье. Грузинская эпони-
мическая традиция признает первопредком чеченцев 
«Кавказоса — сына Яфета» (одного из сыновей Ноя, по-
чеченски — Нохь-пайхамар).

Первое вполне надежное историческое свидетель-
ство, упоминающее Нахч, относится к началу второй 
половины III тысячелетия до н. э. — государство Наха-
рина, или Митанни. Позже оно оставлено одним из еги-
петских фараонов, который захватил в плен семерых 
князей из области Аки или Ака, находящейся в меж-
дуречье Большого и Малого Заба. О времени и месте 
существования Наири (Нахири) хорошо известно. Там 
позднее возникает Нахчеван, где в V веке до н. э. че-
канят свою монету. В VII веке Нахч снова появляется 
в «Армянской географии», но в форме Нахчиматианк 
(дословно: нахч (люди) — язычные, т. е. говорящие  

по-чеченски), но имеется в виду уже местность на се-
вере Кавказа (от Армении): будущей Албании.

В IV веке до н. э. на территории Северного Кавказа 
возникает чеченское государство — Дурдзукетия. Пока 
неизвестно точно, сколько оно просуществовало, но, 
как сообщают древнегрузинские и древнеармянские 
источники, его роль в политической жизни тогдашнего 
Кавказа была значительной. «Над детьми Кавказа вла-
дыкой был Дзурдзукъ, сын Терета» — сообщает древ-
негрузинский источник «Картлис цховреба».

В Средние века чеченцы-автохтоны участвовали в об-
разовании такого федеративного государства как Ала-
ния (II в. до н. э. — XIII в. н. э.) и Кавказская Албании (II в. 
до н. э. — VIII в.), а также Серир (V - IX в.), Симсим (XIV в.).

Незначительные размеры Кавказа и его особое стра-
тегическое положение не способствовали длительной 
жизни какого-либо кавказского государства. Располо-
жившись между двумя морями, этот регион, как сво-
еобразный коридор, служил соединению различных 
миров между собой. И различным завоевателям, то 
с севера или с юга, то с запада или с востока, так или 
иначе преследующим гегемонистские цели, приходи-
лось пересекать его сказочные страны. Так, напри-
мер, в эпоху раннего средневековья (IV — XII вв.) че-
ченцам, как и другим кавказцам, пришлось отражать 
экспансию Сасанидского Ирана, Арабского халифата 
и Хазарского каганата. В XIII веке кавказские равни-
ны более чем на два столетия были заняты Золотой 
Ордой, а горы остались непокоренными.

В 1396 году полчища нового азиатского завоева-
теля Тимура уничтожили северо-кавказские города 
(на равнине у чеченцев-автохтонов были такие го-
рода, как МаIас (соврем. Алхан-кала), Гу-МаIас (со-
врем. Гудермес) и др., а также страну Симсим. В нача-
ле XVI в. наступление на Кавказ развертывают сразу 
три крупные державы — Сефевидский Иран, Осман-
ская империя и Московское царство. Действия этих 
трех сил и определяли политическое положение че-
ченцев и других народов Кавказа, по крайней мере, 
до середины XIX в.

Однако на протяжении своей истории чеченцам уда-
валось сохранять национальное достоинство (на осно-
ве адатов, т. е. равенства перед Дела (Богом) и меж-
ду собой) и непоколебимость в защите своей земли, 
несмотря на порою многократное превосходство чу-
жеземных завоевателей. Причем, с древнейших вре-
мен чеченцы-автохтоны, как оседлый этнос с высокой 
культурой, никогда не вели агрессивно-захватнические 
войны ни с кем. 
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ВОЗРОЖДЕНИЯ ГОРНОЙ ЧЕЧНИ
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наук, правозащитник, 
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риветствую вас на научно-исследовательской 
конференции «Ковчег Нуоха (а. с.) в Чечне, Ков-
чег Нуоха (а. с.) в России», проходящей на чу-
дом сохранившимся «клочке территории» не-

когда бывшего большого наследия Потомков Пророка 
Нуоха (а. с.) — народа нохчий/нахчий/чеченцев/шиша-
нов/сасанов и т. д.

Как говорил первый президент Российской Федерации 
Борис Николаевич Ельцин, «более 400-летнее противо-
стояние и войны…», проводимые международной коали-
цией на Кавказе и, в частности, против чеченцев, нанес-
ли непоправимый ущерб наследию Пророка Нуоха (а. с.) 
и Его потомкам.

Уважаемые гости и участники конференции и особен-
но ученые, хотелось бы обратить ваше внимание на то, 
что Ковчег Нуоха (а. с.) — это не только объект в горах 
из окаменелых досок с гвоздями, сложенных опреде-
ленным образом, чернозем с толщиной пласта от 2 до 8 
метров, сосредоточенный в одном месте. Ковчег Нуоха 
(а. с.) — это, прежде всего, священный Къуран, Тора, Би-
блия и др. священные тексты разных народов, признав-
ших единобожие, в том числе, народа нохчий/нахчий/че-
ченцы. Невозможно получить целостное представление 
о Ковчеге Нуоха (а. с.) без исследования языка, на кото-
ром общались «пассажиры» Ковчега. Естественно, пред-
положить, что это язык хуррито-урартской цивилизации.

Впервые родство чеченского языка с хуррито-урарт-
ским стало предметом специального изучения в книге 
К. М. Туманова «О доисторическом языке Закавказья», 
изданной еще в 1913 году. В последующем близкому эт-
нолингвистическому родству между нахчийцами и хурри-
то-урартами уделили внимание такие известные ученые, 
как В. В. Иванов, В. Э. Орел, С. А. Старостин, И. М. Дьяко-
нов, Б. Б. Пиотровский, Г. А. Меликишвили, Х. З. Бакаев, 
Я. Браун, Г. А. Климов, Ю. Д. Дешериев, И. М. Дьяконов, 
А. С. Чикобава, Р. М. Мунчаев, О. М. Джапаридзе, А. Ю. Ми-
литарев, И. М. Дьяконов, С. А. Старостин, В. Гернот, А. П. Но-
восельцев, Н. И. Павленко, В. Б. Кобрин, В. А. Федоров, 
Н. В. Александрова, И. А. Ладынин, А. А. Немировский, 
В. М. Яковлев, И. М. Сигаури, И. М. Булатбиев, В. Георги-
ев и ряд других специалистов.

Подводя промежуточный итог изысканиям в этой обла-
сти, историк-востоковед А. П. Новосельцев писал: «В на-
ши дни окончательно решена этническая принадлежность 
урартов (алародиев), которые, как это основательно до-
казано, говорили на языке ныне исчезнувшей языковой 
группы (ближе всего к ней некоторые центрально-севе-
рокавказские языки — чеченский и ингушский».

Особо хочу отметить самоотверженный труд энтузиа-
стов — искателей наследия Пророка Нуоха (а. с.) на зем-
лях предков нохчий/нахчий/чеченцев, таких, как Марат 
Макажо-Аслаханов, Мухмад Ясханов, Асланбек Сайдаев, 
Валид Куруев, жителей Хиндой и всего Макажоевского 
котлована. Выражаем благодарность также многим уче-
ным, волонтерам, кто в силу своих возможностей ока-
зывал моральную, материальную и научную поддерж-
ку в археологических раскопках. Особая благодарность 
и признание власти республики за предоставленную воз-
можность вести поисковую работу на участке предпола-
гаемого Ковчега Нуоха (а. с.). Именно фундаментальная 
работа вышеназванного коллектива сделала возможным 
проведение научно-исследовательской и научно-практи-
ческой конференции, которая призвана дать оценку ито-
гам проделанных работ с позиции академической науки.

Мы, нохчий/нахчий/чеченцы, сохраняем верность заве-
там Пророка Нуоха (а. с.). Наши предки передали потом-
кам историю происхождения нохчий/нахчий, которые со-
хранили единобожие, язык, рассказы, легенды о жизни 
пророков и национальные адаты.

Независимо от того, что представляет собой данный 
исследуемый объект, очевидна его природная уникаль-
ность и научная ценность для детального исследования. 
Считаем, что повторное исследование хранящихся в за-
пасниках Эрмитажа и других музеях ценных артефактов, 
вывезенных в различные трагические этапы депортации 
чеченского народа и военных действий, позволит уче-
ным составить более цельную картину. В недалеком про-
шлом территории и горы были опустошены от чеченцев, 
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книги и все, что было связано с именем нохчий/нахчий/
чеченец разворованы и сожжены на площади г. Грозно-
го как во времена «великой инквизиции». Более 60% че-
ченского народа погибло, люди сожжены и убиты в пе-
риод 1944–1956 гг. Более 300 000 человек, из них 42 000 
детей, убиты за последние две военные компании на тер-
ритории чеченского народа. Все эти жертвы — от рук лю-
дей и власти, кому не дорог человек, гуманист, спасатель 
и сам Пророк Нуох (а. с.) и его наследие. К сожалению, 
это стало невосполнимой утратой для чеченского наро-
да. Надеемся, что вся эта трагическая история останется 
в прошлом и больше не повторится. Сегодня благодаря 
усилиям власти мы имеем возможность созерцать кра-
сивейшие уголки прекрасной Чечни.

Мы уверены, что каждый из вас оставит здесь частицу 
тепла, пожелания добра и, конечно же, прекрасные хол-
сты. Несомненно, что Ковчег Нуоха (а. с.) и Бутой мохк 
являются не только символами связи с наследием Про-
рока Нуоха (а. с.), но и символом возрождения нашей 
горной Чечни.

Желаем участникам научной конференции плодотвор-
ного сотрудничества и научных открытий, чтобы споры 
и общения приблизили участников к научной истине!

От имени и по поручению ученых-единомышленников, 
проживающих в Европе

Магомед Саитов.
Германия 08. 08. 2023 г.
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Ковчег Нуоха (а. с.) и Бутой мохк 
являются не только символами связи 
с наследием Пророка Нуоха (а. с.), но 
и символом возрождения нашей 
горной Чечни.

а фото 1 — гора Арарат и схема маршрутов 
экспедиций, которые я совершил в течение 
с 2003 по 2014 год в в поисках Ноевого Ков-
чега со всех сторон — запада, востока, юга, 

севера. Был на озере Кюб, про которое во многих источ-
никах упоминается как месте нахождения Ковчега, хотя 
это озеро в длину всего 80 метров, а Ковчег, по моим 
данным, должен быть 150 метров. Есть там еще одно 
озеро, которое я тоже исследовал. По-моему, Ковчега 
там тоже нет. Ковчег — это храм, поэтому единствен-
ный вариант, который я считаю возможным, таков: 
в 1840 году произошло землетрясение, и половина го-
ры Арарат ушла вниз, монастырь, селения снесло, бы-
ло много жертв. На высоте 5000 метров он разрушил-
ся, и его части разнесло по разным сторонам, которые 
потом находили Наваро и другие. И если его искать, то 
на леднике, который идет от Ахора. Но попасть туда 
очень трудно, так как там частые лавины, снег, камни, 
внутрь пройти практически невозможно.

оправдывают трату выделенных для поиска этого объ-
екта средств. И делают все, чтобы выбить новые сред-
ства для поиска Ковчега. Последний вариант, который 
опубликовали так называемые ученые из Гонконга до-
казывает это. Местные курды заранее там выложили 
определенное место из досок и бревен. Место это я хо-
рошо знаю, хотя не был там. Привезли туда этих псев-
доученых из и показали всему миру, что это и есть Ков-
чег. Но ученый мир их быстро разоблачил.

В какой-то степени я был участником этих событий: 
имел дело с курдом по прозвищу Парашют, который 
просил за то, что покажет моей команде координаты, 
15 000 евро. Я объяснил своей телекомпании, что свя-
зываться с ним нет смысла, потому что он явно лука-
вит. В дальнейшем это подтвердилось. Оказывается, 
он нанял сто ишаков и почти месяц готовил это место, 
подвозя туда разные грузы, доски и так далее. Вот фо-
тография, на этом месте был раз десять, оно находится 
на высоте 2300 м. Я убедился, что это просто природ-
ное явление. Двадцать раз я был на вершине и после 
каждого восхождения оставался там 5–7 дней для то-
го, чтобы вести поиски Ноевого Ковчега.

ЕСТЬ ЖЕЛАНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ПОСЕТИТЬ ОБЪЕКТ В ЧЕЧНЕ

Владимир Шатаев, 
советский 
и российский 
альпинист. Окончил 
вечернее отделение 
ГЦОЛИФК. Автор 
книги «Категория 
трудности» 
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Я тщательно просматриваю ролики 
с места данного объекта и знакомлюсь 
с материалами конференций, 
проводимых в Москве на эту тему, 
и у меня есть желание обязательно 
при первой возможности посетить 
объект в Чечне с группой своих 
единомышленников. 

Я тщательно просматриваю ролики с места данного 
объекта и знакомлюсь с материалами конференций, 
проводимых в Москве на эту тему, и у меня есть же-
лание обязательно при первой возможности посетить 
объект в Чечне с группой своих единомышленников. Фото 1

Фото 2

В качестве доказательства существования Ковчега 
на Арарате приводится схема экспедиций (есть в Ин-
тернете), которые там были с 1856-го по 2000-е годы. 
Каждая из них обозначила на ней, где, кто, что видел, 
какие-то части Ковчега, указаны длина, высота, в во-
де он или на суше и так далее. Но тонкость в том, что 
одни находят его на западе, другие — на востоке, тре-
тьи — на юге и так далее. И все в разных местах. Тако-
го не может быть: все находят и все в разных местах. 
Поэтому я считаю, что таблица на фото 2 — лишнее до-
казательство того, что его там нет, и те, кто ищет его, 
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осле проведения определенной работы, мы 
можем смело констатировать тот факт, что 
объект Ноев Ковчег — рукотворный. Выстав-
ленные доводы и артефакты с объекта дают 

на это право. Инициативная группа «Ноев Ковчег в Рос-
сии» сегодня делает еще один шаг в этом направлении, 
и хотя многое выставляется повторно, это делается для 
того, чтобы наши оппоненты обратили внимание и наш-
ли ответы на свои вопросы. К чернозему, креплениям 
и другим выставленным артефактам добавились водо-
сборный дренаж и стела, также подтверждающие рукот-
ворность объекта.

Инициативная группа «Ноев Ковчег в России» решила 
изучить Макажойскую котловину диаметром более 80 
километров и высотой более 1500 метров. Это так на-
зываемая «Чаша грааля», которая скрывает в своих не-
драх множество артефактов, подтверждающих, что имен-
но в этих горах скрывается Ковчег.

Изучая Макажойскую котловину, мы уверены, что най-
дем погребения великанов, останки странных зверей, 
разную утварь и другие предметы послепотопной циви-
лизации. Чего стоит однаф стела, представленная Мух-
мадом Ясхановым в номере «Нохчийн календарь», где, 
по его словам, он только начал расшифровывать рисун-
ки с нее. В следующем номере он обещает представить 
нам их более глубокий анализ. И таких артефактов у нас 
много. Нужна группа ученых, которые выскажут свое мне-
ние об этих артефактах. В этом нам помогает Всевышний: 
в нашей группе появляются специалисты с мировым име-
нем — геологи, минерологи, лингвисты, историки, физи-
ки, медики, скульпторы, художники, актеры, писатели, ар-
хитекторы и многие другие энтузиасты, которые изучают 
этот объект, проводят круглые столы, конференции, де-
лают анализы артефактов.

По мере возможностей, мы демонстрируем объект и ар-
тефакты в средствах массовой информации. Недавно 
в Чечне по пьесе Ахмадова Мусы, известного писателя, 
коллектив драматического театра имени Хампаши Нура-
дилова поставил спектакль на тему Ковчега.

Есть Ноев Ковчег или нет — вопрос пока открытый. 
Но мы — народ нохчий — среди всех народов мира име-
ем приоритетное право искать и изучать этот феномен, 
так как говорим на языке Ноя и называем себя потом-
ками Ноя — нохчи.

В своем выступлении в средствах массовой информа-
ции наш многоуважаемый Рамзан Кадыров (да хранит 
его Аллах) приглашал от имени стариков уважаемого пре-
зидента России Владимира Владимировича Путина посе-
тить Чеченскую Республику. Пользуясь случаем, поддер-
живая это приглашение, я от лица инициативной группы 
«Ноев Ковчег в России» приглашаю нашего президента 
Владимира Владимировича Путина посетить объект, ко-
торый мы называем Ноевым Ковчегом, и лично убедить-
ся в уникальности этого объекта.

Мы думаем, что это именно то, что ждет весь мир се-
годня. Это то, чего нет у других стран мира. Если даже 
предполагаемый объект не Ноев Ковчег, мы уверены, что 
этот объект настолько уникален, что не имеет аналогов. 

П

Есть Ноев Ковчег или нет — вопрос пока 
открытый. Но мы — народ нохчий — 
среди всех народов мира имеем 
приоритетное право искать и изучать 
этот феномен, так как говорим на языке 
Ноя и называем себя потомками Ноя — 
нохчи.
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зучение геологического строения участка 
Ноев Ковчег (Веденский район Чеченской 
Республики) проводится с 2017 г. Основная 
задача исследований — изучение геологиче-

ского строения участка и определение его первоначаль-
ной природы. Проведенные исследования включали по-
левое обследование участка, описание естественных 
обнажений и искусственных горных выработок, состав-
ление литологических разрезов, отбор образцов горных 
пород и штучных проб.

Участок расположен в южной части Веденского района 
Чеченской Республики в 3 км юго-западнее с. Буниаул.

Географические координаты угловых точек:
Долгота  Широта
1. 45°59´32,6553´´ 42°41´53,7402´´
2. 45°59´59,2428´´ 42°42´44,0267´´
3. 46°0´27,5873´´ 42°42´19,7816´´.

фланге участка обнажаются мощные скальные корен-
ные выходы светло-серых терригенно-карбонатных па-
леоцен-эоценовых отложений пестроцветной свиты фо-
раминиферовой серии платформенной сеноман-датской 
мергельно-известняковой формации континентального 
шельфа Скифской плиты.

Породы свиты залегают со стратиграфическим несо-
гласием. Форма плато обусловлена расположением его 
в водораздельной части реки и ее правого безымянно-
го притока. Верхний урез коренных выходов возвыша-
ется над долинами ручьев на 50 м, основание выходов 
закрыто современными делювиальными и коллювиаль-
ными отложениями на высоту 30 м.

Разрез отложений, имеющих субгоризонтальное зале-
гание и пологое падение на северо-северо-запад (азимут 
падения 345–350°) под углом 3–5°, представлен пере-
слаиванием известняков (мощность 0,1–0,8 м) свет-
ло-серых с зеленоватым оттенком плитчатых и толсто-
плитчатых с прослоями (0,05–0,15 м) желтовато-серых 
мергелей, серых и темно-серых песчаников известкови-
стых, алевролитов и глин. Суммарная мощность отло-
жений пестроцветной свиты — 54–76 м.

При полевых исследованиях геологического строения 
участка было проведено описание нескольких коренных 
выходов пород и искусственных горных выработок, рас-
положенных по всему периметру объекта.

Верхняя часть разреза сложена мощным (2–7 м) сло-
ем черной и темно-серой почвы, характеризующейся 
устойчивой комковато-зернистой структурой и суглини-
стым составом чернозем. Подстилаются почвы светло-

И

Изученный участок является останцом куэстово-
го рельефа, представленного небольшим по площади 
(1200×600 м) высокогорным плато треугольной фор-
мы, ориентированным в северо-восточном направле-
нии и возвышающимся над долиной р. Келой-Ахк и ее 
правых и левых притоков. Северо-восточный и севе-
ро-западный склоны плато задернованы; отмечаются 
мелкие и редкие коренные выходы. На юго-восточном 
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ГЕОЛОГИЧЕСКОГО СТРОЕНИЯ 
УЧАСТКА



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ «СОЮЗ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ» 36 37№ 4 (42) 2023

серыми с желтоватым и зеленоватым оттенком плитча-
тым и органогенными известняками.

В западной и северо-западной частях участка под по-
чвенным слоем залегают глинисто-карбонатные породы, 
с переслаивающимися прослоями желтовато-серых мер-
гелей и зеленовато-серыми, часто обохренными глинами.

Мергель представляет собой органогенную окрем-
нелую массивную породу с однородной плотной тек-
стурой. По вещественному составу мергели относятся 
к известковым разностям. Органические остатки при-
сутствуют в виде обломков фузулинид, скелетов ради-
олярий и спикул губок. Структура неравномерно зерни-
стая, органогенная.

Вниз по разрезу мергели сменяются плитчатыми и тол-
стоплитчатыми органогенными известняками с просло-
ями серых и темно-серых песчаников известковистых, 
алевролитов и глин. В юго- и северо-восточных разре-
зах участка известковые мергели уничтожены эрозией 
и поэтому отсутствуют.

Юго-восточная, наиболее хорошо обнаженная сторо-
на участка, сложена мощными коренными выходами из-
вестняков светло-серых с зеленоватым оттенком плит-
чатых и толстоплитчатых с прослоями желтовато-серых 
мергелей, серых и темно-серых песчаников известкови-
стых, алевролитов и глин. Известняки желтовато-серые 
и светло-серые с зеленоватым оттенком, иногда с более 
темными пятнами. Структура пород мелкокристалличе-
ская, текстура массивная.

Минеральный состав: порода состоит из практически 
целых или незначительно разрушенных остатков фау-
ны фораминифер, сложенных тонко- и микрозернистым 
кальцитом, остальная часть — из мелких обломков крем-
нистого вещества и глинистого материала.

Кроме фораминифер, в составе фауны встречаются 
обломки стеблей морских лилий, спикул губок, морских 
ежей, скелетов радиолярий, раковин остракод; нередко 
отмечаются ходы ископаемых илоедов.

Структура пород органогенная, реже пелитоморфная. 
Иногда в промежутках между раковинами наблюдают-
ся карбонатно-глинистые агрегаты удлиненной формы.

Кремнистое вещество представлено двумя типами — 
единичные обломки кристаллического кварца и скры-
токристаллического халцедона, а также серые чечеви-
цеобразные включения мономинерального кремневого 
состава.

В породах довольно часто встречаются желтовато-
серые столбообразные кремнисто-карбонатные стяже-
ния, внешне напоминающие окаменевшую древесину 
и по составу отвечающие окремнелому известняку с ре-
ликтовой древовидной текстурой. Органические остат-
ки представлены обломками белемнитов, радиолярий, 
спикул и фузулинид. Структура неравномерно зерни-
стая, органогенная. Подобные древовидные образова-
ния присутствуют в известняках достаточно часто, что 
свидетельствует о возможном захоронении их одновре-
менно с раковинами фораминифер. Соответствуют тако-
вым аналогичных одновозрастных известняков позднее 
мелового-раннепалеогенового возраста других прояв-
лений Веденского района.

Отсутствие крупного цельного органогенного детри-
туса, присутствие значительного количества мелких  

фораминифер, обломков раковин остракод, морских 
ежей и морских лилий, наличие следов илоедов, ничтож-
ное количество терригенного кварцевого материала ука-
зывают на принадлежность органогенных известняков 
фораминиферовой серии палеогена к флишевым отло-
жениям карбонатных фаций (фации фораминиферовых 
и известковистых илов).

Формирование данных пород происходило следующим 
образом: большое количестве фораминифер, плавающих 
на поверхности океана и питающихся одноклеточными 
водорослями, заносилось морскими течениями в тепло-
водные неглубокие лагуны и там гибло. В результате, об-
разовался мелкозернистый органогенно-карбонатный 
осадок, обогащенный цельными мелкими раковинами 
фораминифер и обломками раковин, аммонитов, мор-
ских ежей и морских лилий.

Проведенные исследования позволяют сделать сле-
дующие выводы:

1. Изученный участок является останцом куэстового ре-
льефа, представленного небольшим высокогорным пла-
то треугольной формы северо-восточного простирания.

2. В стратиграфическом разрезе плато принимают уча-
стие терригенно-карбонатные отложения пестроцветной 
свиты фораминиферовой серии платформенной сено-
ман-датской мергельно-известняковой формации кон-
тинентального шельфа Скифской плиты.

3. Разрез отложений, имеющих субгоризонтальное за-
легание и пологое падение на северо-запад, представлен 
переслаиванием известняков светло-серых с зеленова-
тым оттенком плитчатых и толстоплитчатых желтова-
то-серых мергелей, серых и темно-серых песчаников из-
вестковистых, алевролитов и глин.

4. Верхняя часть разреза сложена мощным (2–7 м) 
слоем черной и темно-серой почвы

5. Известняки, преобладающие в составе форамини-
феровой серии, представлены желтовато-серыми и свет-
ло-серыми с зеленоватым оттенком разностями мел-
кокристаллической структуры и массивной текстуры. 
Примечательно, что в известняках встречаются стол-
бообразные кремнисто-карбонатные стяжения, внеш-
не напоминающие окаменевшую древесину и по соста-
ву отвечающие окремнелому известняку с реликтовой 
древовидной текстурой.

6. Известняки сложены остатками фауны форамини-
фер, выполненными тонко- и микрозернистым кальци-
том, реже — обломками стеблей морских лилий, спикул 
губок, морских ежей, раковин остракод.

Для дальнейшего исследования участка необходимо 
провести анализ пород, взятых с объекта Ноев Ковчег. 

«НОЕВ КОВЧЕГ В РОССИИ»: 
ЧЕРЕЗ ТАЙНЫ ПРОШЛОГО —
К БУДУЩЕМУ
(Продолжение. Начало в № 3 (41) 2023). 
Мы продолжаем публикацию материалов, посвященных.
исследованию уникальной находки - Ноева Ковчега, которую ведет 
группа энтузиастов в Чечне.

Тамара Бибуева, 
жительница селения 
Хинда

не ученый и не писатель, а дочь самого древне-
го и достойного народа нохчи, а точнее, народа 
Ноя (Нохьа), представители которые не толь-
ко считаются, но и являются потомками Нохьа 

(Ноя) (а. с.). С ранней юности гордилась, что я нохчи, по-
тому что видела в своем народе много положительных 
черт, самая главная из которых — богобоязненность. На-
ши родители начинают с очень раннего возраста приви-
вать своим детям правила жизни мусульманина: уважать 
старших, считаться с младшими, помогать бездетным ро-
дителям, помогать ближнему, давать садакъу (милостыню 
нуждающимся), ценить родителей, защищать сестер, за-
щищать свои земли. Земля для нас — свята и очень цен-
на, мы трудимся на ней. А самое главное для нохчи — это 
свобода. Не моргнув глазом, мы готовы отдать жизнь за 
защиту своей земли. Настоящие ценности для нохчо — ре-
лигиозность, честь, выдержка, благородство, почтитель-
ность, в общем, наши обычаи и традиции. Это основные 
категории къонаха (кодекса чести). Самое ценное для 
нас на земле — родители и их здоровье, поэтому у нас нет 
домов престарелых и детских домов. Ценность родите-
лей и семьи неизмерима, и это передается из поколения 
в поколение. Не соблюдающие их — не нохчи, а просто 
чеченоговорящие. Для нохчи самым суровым наказани-
ем считалось изгнание с родной земли, большего позора 
для него и его рода не могло быть. Если чеченец совер-
шал недостойный поступок, то все его родственники хо-
дили с «опущенной головой» или «почерневшим лицом».

А теперь перейдем к месту, куда причалил наш послепо-
топный Ковчег нохьа (Ноя) (а. с.) — это Хуьриг-тIе (вверх 
ведущий или несущий). Слово Хьуриг-тIе я услышала 

в очень раннем возрасте от своей мамы. Оно очень ча-
сто произносилось в нашем доме, но я не придавала осо-
бого значения, потому что не видела и не знала эти ме-
ста. Особенно, пока этим вопросом не заинтересовался 
наш самый активный сторонник изучения этих земель — 
художник Мухмад Ясханов. Для меня, например, это был 
просто кусочек земли, но безумно украшенный изобили-
ем цветов и какой-то магической силой. А значение слову 
особо не придавала. Моя мама, когда рассказывала про 
Хьуриг-тIе, ассоциировала его с очень богатым урожаем, 
который они собирали в этом месте. Поливать ничего не 
надо было, само собой росло. В этом я убедилась, когда 
жила там: капуста и морковь от сочности лопались, хо-
тя, кроме дождя, никто их не поливал. Такой вкусной, как 
там, картошки я никогда не ела. Там чернозем большой. 
Мама часами так красиво рассказывала про это место, 
что мне иногда казалось, что смотрю удивительно инте-
ресный фильм. Она рассказывала так, словно говорила 
о дорогом и ценном. Во время выселения в 1944 году ей 
было 13 лет, и она так и не увидела больше эти места, но 
своими рассказами переселила всю свою любовь в ме-
ня, и теперь я не могу жить в другом месте. Меня тянет 
туда как магнитом — это место и есть то самое плато Но-
ев Ковчег.

Я

Мама часами так красиво рассказывала 
про это место, что мне иногда казалось, 
что смотрю удивительно интересный 
фильм. Она рассказывала так, словно 
говорила о дорогом и ценном. Во 
время выселения в 1944 году ей было 
13 лет, и она так и не увидела больше 
эти места, но своими рассказами 
переселила всю свою любовь в меня, 
и теперь я не могу жить в другом месте. 
Меня тянет туда как магнитом — это 
место и есть то самое плато Ноев 
Ковчег.
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В 1993 году вышел указ о восстановлении Чеберлоев-
ского района с правом на возвращение людей, которые 
были выселены жестоким образом, на места прожива-
ния их предков и восстановление сел и хуторов. Часть 
земель была отнята и передана соседним регионам. Лю-
ди потихоньку начали заселяться. Я уехала туда жить на 
три сезона — весна, лето и осень. Жить зимой пока не-
возможно было, потому что высокогорье и зима суровая 
и снежная, хотя не так сурова, как раньше.

Однако радость оказалась короткой — началась вой-
на 1994 года. Но эта земля дала мне так много энергии 
и любви, что я абсолютно не боялась умереть. Сейчас 
просто невозможно передать, какую необъятную энер-
гию и силу я получила там. Целый день была на ногах, 
у меня было пять коров, доила их три раза день, готови-
ла, стирала, убирала, встречала гостей. И что интерес-
но, когда я задавала себе вопрос, устала ли я, отвечала: 
«Нет!» Я понятия не имела, что значит уставать. Когда 
стирала в родниковой воде, вещи просто блестели. Осо-
бенная красота — в вечернее время, после дождя, когда 
солнце и появлялась двойная радуга. Просто слезы на-
ворачиваются, когда вспоминаю это время.

Что нужно пожелать людям (или нелюдям), которые 
отнимают у других такие возможности и такую жизнь? 
Аллах им судья. Последние две военные кампании отня-
ли у нас все. В прямом смысле — все. Буквально выре-
зали, как фрагмент из фильма, нашу счастливую жизнь. 
Но Аллах Милостивый, Он снова вернул нас к жизни, 
и теперь мы живем и созидаем, живем не хуже сосед-
них регионов, если не лучше. Ин Шаа Аллах, все лучшее 
впереди. Наши авлияи (святые люди) говорили: «При-
дет время, когда наш мохк (земля) будет подобно Мек-
ке и Медине, и все народы мира будут мечтать хоть раз 
посетить эту священную землю. Аллах дал нам знак че-
рез Марата Макажо (потому что он первым обнаружил 
Ковчег), что Ковчег Нохьа, Ковчег спасения человече-

ства, находится именно в Чечне (Нохчийчоь), в Чебер-
лоевском районе.

Мы создали инициативную группу (Чеберлоевская груп-
па), начали часто ездить в горы Хинда, Макажо. В оче-
редной поездке я познакомилась с Маратом Макажо. Он 
в нашу группу не входил. Оказывается, приезжал специ-
ально фотографировать этот объект, но нам так ничего 
и не сказал. Но в очередную поездку один наш товарищ 
из группы подошел ко мне и сказал: «А ты знаешь, что 
у вас в Хиндое нашли Ковчег?» Я скептически посмеялась 
и ответила: «А почему бы и нет?», абсолютно всерьез не 
восприняла. Но как-то увидела странный сон: я внутри 
корабля и полностью в воде. После у меня появилась 
глубокая убежденность, что это место действительно 
сакральное, а именно — плато Ноева Ковчега. А то что 
это плато не простое место, я понимала еще когда жила 
здесь в 1994 году. Я очень сильно удивилась, когда впер-
вые увидела этот объект — Хьуриг-тIе. Я удивлялась, ви-
дя эти камни. Я ехала верхом на коне с Макажо, смотре-
ла и думала: «Это не простое место». Как раз шел покос, 
и это сильно подчеркивало все грани треугольника: кру-
гом — высокая трава, а внутри — покошенный треуголь-
ник. Вы можете представить, насколько он выделялся! 
Я долго стояла и любовалась, но не представляла, что 
этот треугольник — Ноев Ковчег.

И вот спустя некоторое время Марат Макажо создал 
инициативную группу «Ноев Ковчег» и включил меня в эту 
группу. Группа очень интенсивно работала, помогали кто 
физически, кто материально. Даже наши ребята, живущие 
в Европе, не остались в стороне. Думали, все быстро полу-
чится, но всему есть свой день и свой час. Аллах сказал: 
«Не упадет даже лист с дерева без веления Всевышне-
го». Так что будем ждать, на все воля Аллаха. Аллах ска-
зал: «Я оставил Ноев Ковчег для поминания людям, что-
бы они помнили, что будет, когда ослушаются».

А есть ли среди них вспоминающие? Судя по событиям 
настоящего времени, тому, что происходит в мире, думаю, 
уже пришло время. Думаю, что нам надо верить в лучшее, 
быть вежливее и добрее друг к другу. Быть милосердны-
ми по отношению к нуждающимся, больным и голодаю-
щим. И наш Ковчег спасения и добра причалит к нам. Так 
что добро пожаловать на наш Ковчег!

Пользуясь случаем, хочу поблагодарить всю инициа-
тивную группу, всех, кто принимал хоть малейшее участие 
и помог материально и физически. Особая благодарность 
автору и ведущему руководителю 56 канала Сергею Ро-
бертовичу Гранковскому за прекрасный документальный 
фильм «Ноев Ковчег в Чечне». Отдельное спасибо Мух-
маду Ясханову за его усердный и нелегкий труд, а также 
Марату Макажо за его терпение и веру. 

Группа очень интенсивно работала, 
помогали кто физически, кто 
материально. Даже наши ребята, 
живущие в Европе, не остались 
в стороне. Думали, все быстро 
получится, но всему есть свой день 
и свой час. Аллах сказал: «Не упадет 
даже лист с дерева без веления 
Всевышнего». Так что будем ждать, 
на все воля Аллаха. 

Олхазур Турлаев,
эксперт по 
биолокации АНО ДПО 
«Международный 
университет 
профессиональных 
инноваций» 

о мне обратились Мухмад Ясханов и его друзья, 
занимающиеся изучением Ноевого Ковчега. 
Меня это очень обрадовало, потому что после 
просмотра ролика Марата Аслаханова (Мака-

жо) я увлекся этой темой. В том, что это Ковчег, у меня 
нет ни малейшего сомнения. А вот объект, выставлен-
ный Маратом, надо изучать.

Я выехал на объект вместе с М. Ясхановым, который по-
просил меня попросил пройти по плато с рамками, а сам 
начал забивать колышки. Работа началась. Я показы-
вал точки, где рамки показывали одинаковый результат. 
Удивленный Мухмад вел меня все дальше и дальше, за-
бивал колышки. Когда они закончились, он начал ставить 
камни и что-то чертил. Весь день мы обследовали плато.

Мне было интересно, где они ведут раскопки и что уже 
нашли, я задавал Мухмаду много вопросов, он мне отве-
чал: не спеши, все покажу, пока продолжай. По нему бы-
ло видно, что он в мои рамки поверил окончательно. Че-
рез несколько часов он остановил меня. Уже вечерело, 
и мы исполнили молитву прямо на траве. А потом Мухмад 
подвел меня к колодцу, покрытому шифером и заложен-
ному камнями. Сначала, подумал, что рамки отреагиро-
вали на присутствие металла. Потом он повел меня на то 
место, где мы начали свои исследования, и показал вход 
в пещеру — рамки четко сверху показали длину и ширину 
пещеры на глубину 15 метров. Откровенно говоря, я был 
поражен точностью определения глубины. Потом М. Яс-
ханов попросил меня пройтись по пещере, а сам делал 

отметки. Рамки нашли аналогичное в двух местах: в од-
ном была яма, которую мы засыпали, и второе — стена, 
указав на которую Мухмад, сказал, что ее будем прору-
бать. Привел Марата, показал ему. Тот удивился и ска-
зал, что пойдем в ту сторону. Он же искал эти помещения.

Эти исследования мы с М. Ясхановым провели в 2020 го-
ду. Позже геолог Асламбек из Гудермеса привел сюда 
своих ребят, Алексея и Николая. Он перепроверил рамка-
ми плато еще раз, а когда мы ему показали свой чертеж, 
сказал: «Ребята, вы что, издеваетесь? Вы уже провели ис-
следования». На что мы ответили: «Мы проверяли свой 
чертеж, а вы подтвердили наши предположения». Затем 
Асламбек отдал эти чертежи Исламу, у которого свой ка-
нал 3DSLAM на YouTube*, и он сделал вот такой рисунок:

Вот, в принципе, пока все, что я хочу выставить сегод-
ня. Но уверяю, у нас в запасе есть еще многое, что удивит 
научный мир. И хвала Аллаху, что появился человек, ко-
торый всему миру доказывает, что мы потомки Ноя, что 
это Ноев Ковчег, который, не жалея себя, делает это во 
имя торжества справедливости, за землю отцов, чтобы 
наши дети жили счастливо, во имя Аллаха и Родины. 

• Нарушает законодательство РФ.

К

Я выехал на объект вместе 
с М. Ясхановым, который попросил меня 
попросил пройти по плато с рамками, 
а сам начал забивать колышки. Работа 
началась. Я показывал точки, где рамки 
показывали одинаковый результат. 
Удивленный Мухмад вел меня все 
дальше и дальше, забивал колышки. 
Когда они закончились, он начал 
ставить камни и что-то чертил. Весь 
день мы обследовали плато.

У НАС В ЗАПАСЕ ЕСТЬ ЕЩЕ МНОГОЕ, 
ЧТО УДИВИТ НАУЧНЫЙ МИР
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ЕСЛИ ПОТЕРЯЕМ УВАЖЕНИЕ ДРУГ 
К ДРУГУ — ПОТОП НЕИЗБЕЖЕН

Хусаин Ахмаев, 
эксперт АНО ДПО 
«Международный 
университет 
профессиональных 
инноваций» 
по краеведению 

Ассаламу Аалайкум, уважаемый читатель! В первую 
очередь хочу сказать спасибо организаторам этого жур-
нала и надеюсь, что инициатива будет иметь свои по-
следствия, потому что тема известная. Я с детства ин-
тересуюсь историей и археологией своего края Нохчийн 
мохк, собираю рассказы стариков — былины, сказки на-
рода нохчи, имею коллекции предметов материальной 
культуры, найденные на поле после пахоты или обва-
лов и оползней.

Был когда-то такой горе-археолог Б. Виноградов, ко-
торый буквально перелопатил много могил и курганов 
в Чечено-Ингушской АССР. Это был очень плохой чело-
век, который подтасовывал результаты раскопок и на-
ходок. Многое я отдал ему сам за обещание, что он напе-
чатает в газете, что я передал такие-то вещи для музея. 
Но он обманул, никакой статьи не было, да и те вещи, что 
я передал ему, исчезли.

Сегодня в моей коллекции есть изделия Каменного, Же-
лезного и Медного веков. Присутствие этих артефактов 
на нашей земле говорит о том, что мы очень древний на-
род с древней историей. Эти вещи, в основном, найдены 
в селах Белти, Коранбене, Ялхой-Мохк, Гордали, Хашти-
Мохк, Энакал, Энгана и других, то есть на территории Нох-
чийн мохк. Нынешние находки, особенно окаменелости, 
я считаю допотопными или просто очень древними. Ока-
менелости я начал собирать после того, как познакомил-
ся с объектом, представленным Маратом Аслаханым. 
У меня нет никаких сомнений, что Ковчег Ноя — в Чеч-
не, и что сегодняшние чеченцы и ингуши являются непо-
средственными потомками Ноя и говорят на языке Ноя, 
хотя имеются несущественные различия в произноше-

нии, а так — один язык и один народ. Чеченцами и ингу-
шами мы стали в конце XIX века благодаря Папам рим-
ским Пию VI и Пию VII. Да еще Услар испортил, придумав 
нам алфавит из кириллицы. До этого мои предки пользо-
вались арабской графикой, на что есть подтверждение: 
сохранившиеся надписи на разных источниках, будь то 
надмогильные стелы или стены мечетей, рукописи и т. д.

Сегодня, говоря о Ковчеге Ноя, о времени до и после 
потопа, у нас появилась возможность внести свою леп-
ту и сказать несколько слов против сатанистов.

Несколько слов об Ноевом Ковчеге в Чечне и о первич-
ности права народа Ноя — нохчи — среди других народов. 
Пусть не обижаются на нас представители других наци-
ональностей, думая про нас «Ишь чего захотели!». Мы — 
народ нохчи — всегда шли за пророками и были едино-
божниками, а кто шел за другими религиями, имели своих 
идолов, они выходили из статуса нохчи, даже если отец 
у него был нохчи. Поклоняясь идолам, они становились 
другими людьми — сатанистами. А сегодня мы, говоря, 
что мы все — дети Адама, а после потопа — дети Ноя, при-
зываем к единению, взойти вместе на Ковчег Ноя, ибо по-
топ уже начался. Сатанисты и единобожники сцепились 
не на шутку, брат на брата пошел, и лишь укрепляясь в ве-
ре, в единении человечество имеет будущее.

У меня нет никаких сомнений, 
что Ковчег Ноя — в Чечне, и что 
сегодняшние чеченцы и ингуши 
являются непосредственными 
потомками Ноя и говорят на языке Ноя

Ноев Ковчег, найденный в Чечне, тому свидетельство. 
Времена последних дней пришли, что сказано в Коране, 
и появление этого объекта не случайно.

Теперь еще об одном неоспоримом доказательстве, 
что чеченцы, ингуши и другие народы, которые счита-
ют себя потомками Ноя (а. с.), — есть истина. Это те, ко-
торые благодаря Всевышнему говорят на языке Ноя 
(а. с.), естественно, соблюдают обычаи, традиции, кото-
рые всему миру показал Ной (а. с.), и те уверовавшие, 
что были на Ковчеге.

Почему же Ной и общество Ноя прогнали Хама — сына 
Ноя, который, без сомнения, знал, что отец его — пророк, 
видел и пережил потоп, но был изгнан. Богословы раз-
ных конфессий говорят по-разному. Особенно осквер-
няют те, что читают из Пятикнижья главу Ноах — есть 

такой канал в ютубе*, где коверкают писание, как мо-
гут. Лично я не согласен с ними и такими, как они. Но 
Аллах им судья.

Изгнание Хама вызвано тем, что он нарушил кодекс 
народа нохчи. Он был изгнан вместе со своей семьей. 
Этот обычай народа нохчи сохранился до сегодняш-
них дней: если человек убил кого-то или слишком об-
наглел, ведя себя непристойно, его изгоняют из села. 
Другой обычай, что сохранился у народа нохчи — соби-
раться один раз в год, будь то тайп, род или семья, для 
проведения трапезы в честь остановки Ноевого Ковче-
га на Аль-Джуди и прекращения потопа. Режут скотину, 
готовят пищу в одном котле и угощают столько людей, 
сколько они смогут осилить. Естественно, до этого тор-
жества держат пост.

Или обычай белхи — взаимопомощь, субботник, — кото-
рый сегодня угасает. А в мои времена односельчане за 
один день всем селом строили дом молодоженам или то-
му, кто нуждается в жилье. 

Возрождая эти красивые, человечные обычаи, мы будем 
иметь право быть детьми Ноя. И взойдет на Ковчег спа-
ситель жизни на земле. А если потеряем уважение друг 
к другу, разъединяясь, потеряем любовь к ближнему — по-
топ неизбежен. Да хранит нас Аллах — Господь миров! 

* Нарушает законодательство РФ.

Возрождая эти красивые, человечные 
обычаи, мы будем иметь право быть 
детьми Ноя. И взойдет на Ковчег 
спаситель жизни на земле. А если 
потеряем уважение друг к другу, 
разъединяясь, потеряем любовь 
к ближнему — потоп неизбежен.  
Да хранит нас Аллах — Господь миров! 

ВЕСЬ МИР ПОЙМЕТ, ЧТО ТАКОЕ 
НОЕВ КОВЧЕГ, ГДЕ ИСТИНА

Марта Сулейманова, 
эксперт АНО ДПО 
«Международный 
университет 
профессиональных 
инноваций» по 
юриспруденции 

юбой здравомыслящий человек понима-
ет, что Ковчег Ноха является общим домом 
всех народов мира, что изучение его должно 
быть общенародным. Я вижу в ваших рядах 

людей разных национальностей. Сегодня после ваших 
выступлений на круглых столах и конференциях вас ус-
лышал весь мир, и многие потянулись к объекту. Иначе 
и не могло быть! Времена Ноя повторяются, одни изу-
чают объект, веря, другие хают Ковчег, трепетно гада-
ют на объекте… Но если все пойдет по теории последо-
вательности, Ковчег должен поплыть по волнам выше 

Л
Уверена, что весь мир поймет, что 
такое Ноев Ковчег, где истина. Да 
поможет нам Аллах на пути истины, 
да отдалит Он нас от Сатаны (Сеттана — 
прогнувшийся!)  

гор, а потом сделать остановку на Аль-Джуди — Благо-
датное место и т. д.

М. Ясханов в интервью руководителю канала «Из пер-
вых уст» сказал, что боевые башни в горах — это уни-
кальные устройства, которые пользуются альтернатив-
ной энергией и являются приемниками-передатчиками 
вроде родовых компьютеров. Вот это поворот! Он яв-
но отвергает те версии, которые мы слышали до сих 
пор — сигнальные башни, боевые башни и так далее, 
и дает повод для более детального исследования этого 
странного явления в архитектуре народа Ноха. Можно 
сказать, очень характерного по сравнению с башнями 
других народов мира, не только Кавказа. Башня чечен-
цев узнаваема, имеет свои особенности.
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Естественно, при встрече с М. Ясхановым я поинте-
ресовалась, можно ли получить еще какие-то разъяс-
нения, на что он привел доказательства в подтверж-
дение своей версии. Наверху — камень, называемый 
в народе Кура Кхарс, или Идикара, из кварца; плечики 
пирамидальной крыши — из черного камня, где много 
графита, форма башни и т. д. «А вы читали в Священ-
ном писании, чем пользовался пророк Нох (а. с.) при 
определении дня и ночи снаружи Ковчега? — спросил 
он меня. — Я думаю, нет. Прежде чем задать такой во-
прос, посмотрели бы в Коран, где описывается Сун-
дук нашего отца Адама и то, что в нем находилось. Где 
мог находиться этот сундук во время потопа и что от-
туда взял Ной по велению Аллаха? Странные камни, 
которые светились по-разному, и по ним Ной опреде-
лял, когда ночь и когда день и многое другое. Это ли не 
свидетельство тому, что наши предки знали, что зна-
чит, альтернативная энергия и как ею пользоваться?»

Оказывается, что совет старейшин — Мехк-кхел — на-
рода нохчо не каждому роду позволял строить башню, 
каким он многочисленным или богатым бы ни был, не 
каждому позволялось быть стражником именно бое-
вых башен. Далее еще интереснее и завораживающе: 
показан чертеж, несколько слов о золотом сечении, 
о форме крыши, о количестве ступенек, присутствии 
нумерологии и числа пи.

В следующих выпусках журнала, я надеюсь, инициа-
тивная группа найдет возможность осветить эту тему 

для широких масс, это будет интересно читателю, осо-
бенно молодежи. И, конечно же, спонсорам, которым 
небезразлично изучение этого вопроса, так как без их 
помощи будет очень трудно на начальном этапе.

Спасибо, уважаемая группа энтузиастов «Нового Ков-
чега», за ваш бескорыстный труд для возрождения ис-
тиной истории не только народа нохчи, а всего мира.

А я, не теряя времени, начну более глубоко и целена-
правленно изучать Коран. Еще раз спасибо за возмож-
ность высказаться на страницах журнала. Видит Аллах, 
я душой и телом с вами. Уверена, что весь мир поймет, 
что такое Ноев Ковчег, где истина. Да поможет нам Ал-
лах на пути истины, да отдалит Он нас от Сатаны (Сет-
тана — прогнувшийся!) 

ссаламу алейкум, уважаемые братья и сестры. 
Я вас приветствую, друзья мои. Хочу расска-
зать вам то, что я увидел в Чеберлое и то, что 
я услышал от исламских богословов. Аллах 

Али Мизиев, 
богослов

МЫ ДОКАЖЕМ МИРУ, ЧТО  
ЭТОТ ОБЪЕКТ — НОЕВ КОВЧЕГ

А

в Коране говорит, что тело Фараона он оставил людям 
в назидание и спустя время дал нам узреть это знамение. 
Так и про Ковчег есть Аят в Священном Коране о том, что 
он сохранил его как знамение. То есть Ковчег также дол-
жен быть найден, где бы он ни был.

Марат уверенно объявил, что Ковчег найден на тер-
ритории Российской Федерации, в Чеченской Республи-
ке, и его открытие подтверждают академики РАН. По то-
му, что известно о размерах и форме Ковчега, самым 
подходящим является объект, который находится в Че-
берлое. Толкователи Священного Корана сообщили, что 
Ковчег имел форму равнобедренного треугольника, был 
1200 локтей в длину и 600 локтей в ширину. Мы измери-
ли с квадрокоптера найденный объект, он соответству-
ет этим данным и также имеет форму треугольника. Для  

Есть все протоколы, 
подтверждающие, что камень — это 
окаменелое дерево, и это дерево 
не растет в Чечне, в таких 
климатических условиях, а такого 
чернозема, находящегося на 
объекте, нет даже в близлежащих 
горных и равнинных районах..

ЕСТЬ МНОГО АРТЕФАКТОВ, 
ПОДТВЕРЖДАЮЩИХ, ЧТО НОЕВ 
КОВЧЕГ — В ЧЕЧНЕ

Бувайсар Исмаилов,
эксперт МУПИ 
по краеведению, 
с. Нойбер

сть много артефактов, подтверждающих, что Но-
ев Ковчег — в Чечне, и что народ нохчо имеет пол-
ное право на представление этого объекта че-
ловечеству. Это случилось и никаким силам не 

удастся остановить этот процесс, потому что это от Все-
вышнего. Энтузиасты прилагают большие усилия, пыта-
ясь доказать всему миру, что именно этот объект и есть 
Ковчег Ноя. Я верю в это и делаю все возможное — фи-
зически, материально, морально, — чтобы поддержать 
исследователей. Но всему свое время — пока не придет 
час и люди не поверят. А изменения в мире произойдут, 
да они и сейчас происходят, удивляя нас.

Е

анализа взяли пробы камня и чернозема и провели ис-
следования в нескольких лабораториях и научных ин-
ститутах. Есть все протоколы, подтверждающие, что ка-
мень — это окаменелое дерево, и это дерево не растет 
в Чечне, в таких климатических условиях, а такого чер-
нозема, находящегося на объекте, нет даже в близлежа-
щих горных и равнинных районах.

И ин шаа Аллох1, мы докажем миру, что этот объ-
ект действительно является настоящим Ноевым Ков-
чегом. 

Когда Мухмад Ясханов говорит, что мы видим часть 
Ковчега, я поддерживаю его версию, потому что, дей-
ствительно, видимая нами картина это подтверждает. 
Надо объект изучать, и это сегодня делается. Им бы хоть 
небольшую финансовую поддержку, а коллектив уже 
на месте неплохой, они справятся. Мы сегодня видим, 
что процесс изучения идет, хотя хотелось бы быстрее, 
но это не в наших руках. Хотелось бы пожелать иссле-
дователям Ковчега удачи, здоровья, терпения в этом 
не легком деле.

Еще несколько слов об объекте Ноев Ковчег: надо бы 
очистить правую и левую части примерно шириной 10–
15 метров и до самого дна, это дало бы нам очень мно-
го артефактов для дальнейшего изучения. Также выбрав 
грунт с солнечной стороны, мы получили бы представле-
ние о том, уходит ли Ковчег вглубь и насколько, но на эти 
работы нужны финансы и время.

Да будет доволен нами Аллах. Аллаху акбар! 

Хотелось бы пожелать исследователям 
Ковчега удачи, здоровья, терпения 
в этом не легком деле.



45№ 4 (42) 2023ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ «СОЮЗ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ» 44

СЕГОДНЯ МЫ ПОЛЬЗУЕМСЯ ТЕМ, 
ЧТО ВЗЯТО С КОВЧЕГА

Борзали Чидалов, 
эксперт МУПИ 
по истории 

есколько слов об объекте «Ноев Ковчег», о том, 
что знали о нем наши отцы, деды. Они гово-
рили, что в последние времена в горах Чеч-
ни явится Нохи кема-хьурка (Ноев Ковчег). Не 

понятно было, что за хьурка, я переспрашивал, и стари-
ки охотно разъясняли. Еще и на ломаном русском язы-
ке уточнили, что означает слово хьуриг — так называли 
корабли, которые были похожи на Ковчег. Значение это-
го слова говорит само за себя: хьуриг — несущая. Мы же 
знаем от богословов, которые трактуют Коран, что у Ков-
чега не было руля, значит, он плыл только по велению 
Всевышнего. Отсюда это слово, хиндоевцы и сегодня на-
зывают этот объект хьурком.

Когда я в первый раз услышал это слово от жительни-
цы села Хинда Хадижат в ролике, выставленном М. Яс-
хановым на своем канале, я подался в горы — уж больно 
происходящее сходилось с рассказами стариков. При-
дя на место, увидел плато размером более 1200х600 ме-

тров. Изучая объект с инициативной группой, участвуя на 
конференциях, которые организует наш Международный 
университет профессиональных инноваций, я все глубже 
вникал в строение объекта.

Об этом уже многие сказали, могу повториться. Но то, 
что люди моря говорят, что палуба появилась после по-
топа, а до потопа корабли без палубы. Сегодня мы поль-
зуемся тем, что взято с Ковчега: вентиляция закрытых 
помещений, ванька-встанька, дренажи по сбору воды 
и так далее. Многие обычаи народа Ноя (нохчи) сохране-
ны в быту чеченцев. Например, когда вместе, сидя за сто-
лом, вся семья из одной миски есть худар (кашу из раз-
ных семян). У многих народов есть обычаи, сохраненные 
с тех времен. Это говорит о том, что все мы дети Ноя. 

Сегодня мы пользуемся тем, что взято 
с Ковчега: вентиляция закрытых 
помещений, ванька-встанька, дренажи 
по сбору воды и так далее. Многие 
обычаи народа Ноя (нохчи) сохранены 
в быту чеченцев. Например, когда 
вместе, сидя за столом, вся семья 
из одной миски есть худар (кашу из 
разных семян). У многих народов есть 
обычаи, сохраненные с тех времен. Это 
говорит о том, что все мы дети Ноя.

Н

СКВОЗЬ ВРЕМЕНА И СУДЬБЫ МИРА...

НА КНИЖНОЙ ПОЛКЕ

Сквозь времена и судьбы мира,
Сквозь исторический песок,
Что в сотни крат древне́й Пальмиры,
Ковчег нам показаться смог.
В далеких дебрях мирозданья,
Сквозь абсолютный океан
Он волны разреза́л страданья,
Тушив греховности вулкан.
Ступив на землю, люди Ноя
Вновь возродили жизнь твою,
Мой брат, отец, и мать с сестрою -
С одной мы веточки с тобою,
И рождены в одном краю́.

* * *
Горда́ духовная Россия,
И верит в древний артефакт,
Что по́слан был Самим Мессией,
Разве́яв мира полумрак.
Политиканов войны сгинут,
И все, светясь добра́ нутро́м,
Вновь благодарно руки вски́нут -
И вместе славу воспоем.
Ковчег внутри, ковчег снаружи,
Куда ни глянь - везде ковчег!
О, как сейчас он остро нужен,
Наш долгожданный обере́г!

Павел Левкович, поэт-песенник

ПОЧЕМУ КИТАЙ 
НЕ ДОГОВОРИТСЯ С США 
Современный мир втянут в глубокий глобальный кризис («кризис 
индустриализма», «третья волна цивилизации», «новый техно-
промышленный уклад»), симптомами которого служат частные 
кризисы — экономический, энергетический, демографический, 
культурный и другие.

БОЛЬШАЯ ИГРА

признакам нынешней ми-
ровой социально-экономи-
ческой депрессии можно 
отнести и процессы депо-

пуляции, дерационализации, дезин-
теграции, прежде всего, социальной. 
У социологов даже появился специ-
альный термин — социальный кан-
нибализм, характеризующий разрыв 
устоявшихся веками социальных свя-
зей. Одной из ярких черт этого кризи-
са являются близкие к нулевым темпы 
роста в развитых экономиках и отри-
цательные процентные ставки банков-
ского сектора в некоторых странах 
(Япония, Великобритания и др.). Суще-
ствование прежнего статус-кво еще 
возможно какое-то время, но при ус-
ловии усиления доходно-имуществен-
ного неравенства и роста социальной 
напряженности (из локальной — в гло-
бальную). Однако развитие мирового 
сценария по правилам игры ограни-
ченного числа игроков, допустим, толь-
ко представителей англосаксонской 
цивилизации, не будет способствовать 
разрешению кризиса, поскольку в ми-
ре уже созрели глобальные альтерна-
тивные сценарии развития, которые 
идут вразрез с интересами глобали-
стов-капиталистов.

В частности, одним из таких сце-
нариев можно считать китайскую 
концепцию Шелкового пути («Один 
пояс — один путь»). Новая экспорт-
ная геоэкономическая модель Ки-
тая появилась именно с запуском 
этой инициативы. В результате, бы-
ли задействованы значительные зо-
лотовалютные резервы этой страны 
для развития стратегических отрас-
лей, транспортных коридоров и фи-
нансовых инструментов, включая 
международные инвестиционные 

банки, режимы торговли, глобаль-
ные платежные и транзакционные 
системы, а также произошло станов-
ление юаня в качестве резервной 
валюты международных расчетов.

Идею создать мировой глобаль-
ный проект в виде экономического 
пояса нового Шелкового пути и Мор-
ского Шелкового пути, который бы 
настроил половину человечества на 
развитие и созидание, впервые вы-
двинул китайский лидер Си Цзинь-
пин в 2013 году. Этот вселенский 
проект сейчас связывают во мно-
гом с личностью этого китайского 

лидера. Инициатива была нацеле-
на на развитие более тесного и вза-
имовыгодного сотрудничества меж-
ду странами Азии, Европы и Африки 
и активный выход Китая вовне.

Китайская правящая элита прак-
тически закрыта для всего осталь-
ного мира, нет персонификации ее 
представителей, но она усиливается 
с каждым годом, и сегодня с нею вы-
нуждены считаться западные миро-
вые элиты. Китай все активнее уча-
ствует в международной политике, 
и глобальное доминирование Китая 
в мире не кажется чем-то сверхъесте-
ственным. На международной арене 
Китай все чаще предъявляет претен-
зии на спорные территории, подкре-
пляя эти притязания военной силой, 
а также использует в этих целях эко-
номические инструменты.

Си Цзиньпин свою политическую 
карьеру начал в аппарате ЦВС (Цен-
трального Военного Совета), неко-
торое время был помощником ми-
нистра обороны Гэн Бяо. Многие 
китайские военные весьма положи-
тельно относятся к Си Цзиньпину из-
за высокой репутации в армии его 
покойного отца Си Чжунсюня. Он из-
вестен как военоначальник и дипло-
мат. В годы гражданской войны он 
успешно участвовал в череде битв, 
которая привела к освобождению 

Идею создать мировой глобальный проект в виде 
экономического пояса нового Шелкового пути 
и Морского Шелкового пути, который бы настроил 
половину человечества на развитие и созидание, 
впервые выдвинул китайский лидер Си Цзиньпин 
в 2013 году. 

К
Юлия Харламова, 

доктор политических наук, 
профессор Московского 

государственного института 
культуры, ведущий эксперт 

в области транспортной 
геостратегии и политики
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Яньани и переходу всего северо-за-
падного Китая под контроль комму-
нистической партии. Что касается 
его дипломатического таланта, то 
Мао Цзэдун восхищался им и срав-
нивал Си Чжунсюня с Чжугэ Ляном, 
стратегом-хитрецом из известного 
каждому китайцу классического ро-
мана «Троецарствие».

Авторитет Си Цзиньпина органич-
но дополняет и его жена — певица 
Пэн Лиюань, которая является куми-
ром не только китайской армии, но 
и большой части китайского народа. 
Пэн Лиюань с 18 лет в рядах воен-
ных и сейчас носит чин генерал-май-
ора, а также служит руководителем 
ансамбля песни и пляски Главного 
политического управления китай-
ской армии.

Несмотря на декларируемое не-
вмешательство в политику, армия 
была и остается ключевым игроком 
в политическом пространстве Китая, 
в том числе внутри самой партии.

Ожидается, что выполнение про-
граммы экономического пояса 
Нового Шелкового пути приведет 
к значительному ускорению и, сле-
довательно, удешевлению достав-

ки в Европу китайских товаров че-
рез Центральную Азию и Кавказ. 
Несомненно — это было сильным 
ходом современного Китая на миро-
вой глобальной финансовой геоэко-
номической доске, если рассматри-
вать современный мир в масштабе 
шахматной партии на созданном 
глобальными игроками геоэконо-
мическом атласе. Произошло каче-
ственное переформатирование сло-
жившихся воспроизводственных 
ареалов «мирового роста» и вслед 
за ними «перекладка» мировых фи-
нансовых потоков, а также появле-
ние новых.

Спрос со стороны железнодо-
рожной отрасли выступил в каче-
стве стимулятора роста для целого 
комплекса высокотехнологичных 
производств (высоких технологий 
в металлургии, электротехнической 
промышленности, топливно-энерге-
тическом комплексе, информацион-
ном и телекоммуникационном сек-
торах), что существенным образом 
сказалось на качественном изме-
нении всей китайской экономики.

Современный Китай заинтересо-
ван в инвестировании и участии 

в строительстве крупных инфра-
структурных объектов за рубежом. 
Инвестиции в стратегически важ-
ные объекты дают ему возможность 
глубже «проникнуть» в экономику 
других стран, что влечет существен-
ные выгоды во многих аспектах. Так 
называемая «мягкая сила» Пекина 
проявляется не только и не столько 
в пропаганде китайских культуры, 
образа жизни или традиций, сколь-
ко в многочисленных инфраструк-
турных проектах, в которых Китай 
выступает чаще в качестве не про-
сто инвестора, а партнера. Напри-
мер, известно, что с 2007 по 2016 год 
Китай вложил в строительство раз-
личных объектов за рубежом 880 
млрд долларов, что на 70 процен-
тов больше, чем за десять лет до 
того. А за предстоящее десятилетие 
он планирует инвестировать в объ-
екты иностранной инфраструктуры 
еще 1,5 трлн долларов.

Как одна из ведущих торговых дер-
жав мира, Китай заинтересован в со-
кращении транспортных издержек 
экспорта и импорта, и именно та-
кую перспективу обещают новые 
транспортные пути в Азии и Евро-
пе. В китайской экономике накопи-
лись избыточные производствен-
ные мощности, особенно в тяжелом 
машиностроении, производстве по-
требительских товаров, цемента, ста-
ли и других металлов. Новые рын-
ки сбыта и, главное, строительство 

Современный Китай

Как одна из ведущих торговых держав мира, Китай 
заинтересован в сокращении транспортных издержек 
экспорта и импорта, и именно такую перспективу 
обещают новые транспортные пути в Азии и Европе. 

новых железнодорожных путей мог-
ли бы снять эту проблему избыточ-
ности.

Морской шелковый путь, который 
активно продвигается Китаем, предпо-
лагает глобальное операторство Китая 
на всех средиземноморских коммуни-
кациях. Италия — не первый регион, 
где Китай скупает порты для обеспече-
ния гарантий своих морских перевозок 
в Европу. Он уже инвестировал в пор-
товую инфраструктуру Греции, Егип-
та, Алжира, Турции и Туниса. Теперь 
прибавляются порты Венеции, Трие-
ста и Равенны. Таким образом, раз-
витый рынок объединенной Европы 
с ее полумиллиардным населением, 
возможно, главный целевой ориентир 
глобальной торговой стратегии Пеки-
на. Не случайно сухопутный и морской 
компоненты Нового Шелкового пути 
сходятся именно в Западной Европе.

Механизмы многосторонней дипло-
матии и риторики позволили КНР обе-
спечить и «мягкое обволакивание» 

Центральной Азии в неконфронта-
ционном режиме, но при этом КНР 
стремится решить приоритетные про-
блемы своего собственного нацио-
нального развития. Геополитическое 
пространство как методологическая 
категория постепенно замещается ге-
оэкономическим.

Современный Китай сформировал 
собственную геоэкономическую мо-
дель, ключевым компонентом кото-
рой, с учетом современных условий, 
является разработка национальных 
технологических платформ, что по-
буждает Пекин сконцентрировать-
ся на развитии стратегических высо-
котехнологичных отраслей в рамках 
реализации инициативы «цифрового 
Шелкового пути».

Инициатива «Один пояс — один 
путь» находится в процессе развития, 
и сложно предсказать, какую форму 
она примет. Уже сейчас очевидно, что 
у нее есть потенциал революционизи-
ровать торговлю в Евразии, и это уже 
происходит, возможно, весьма мед-
ленными темпами. Но есть вероят-
ность, что она произведет революцию 
в Евразии в целом, не только в тор-
говых путях. Существует огромный 
потенциальный выигрыш, но также 
большие вызовы, которые способны 
фундаментально переформатировать 
все: начиная от глобальной политики 
и заканчивая национальной идентич-
ностью, от ускорения перераспреде-
ления глобального ВВП с запада на 
восток до серьезного давления на за-
пасы пресной воды и продуктов пита-
ния. Но, как и в любом плане, все за-
висит от исполнения и исполнителей.

Ну а что же США? США разговари-
вают со всеми исключительно с по-
зиции силы и используют тот набор 
инструментов, которые усиливают эн-
тропию и деструкцию. Они не хотят 
видеть Китай как глобального игрока, 
поскольку рассматривают его исклю-
чительно как конкурента в мировой 
геоэкономической войне, в которой 
может быть только один победитель.

Социальная инженерия и техноло-
гии дезорганизации пространств хо-
рошо известны и отработаны в не-
драх тех американских структур, 
которые заинтересованы в деста-
билизации стран и регионов. К их 
числу относится вербовка солдат, 
где мигранты рассматриваются как 
основной материал для войны на 
уничтожение, формирование сете-
вой структуры наркоторговцев, кото-
рые имеют двойное назначение (как 
поставщики наркотиков для армий 
боевиков нового типа и как субъек-
ты военной и экономической инфра-
структуры) и т. д.

Концепция «управляемого хаоса» 
в виде очага нестабильности и дол-
госрочного конфликта — это изобре-
тение англосаксонских элит, которые 
хорошо преуспели в реализации тако-
го сценария. Характеризуя эксперт-
ное и научное сообщество западной 
капиталистической системы, отме-
тим, что оно зачастую специализиру-
ется на создании знания в интересах 
определенных слоев и в интересах 
господствующих групп, ради сохра-
нения существующей системы с ее 
сложившейся за долгие годы и да-
же столетия иерархией. Дестабилизи-
рующие сценарии были опробованы 
англосаксами и в Китае, как в про-
шлом (опиумные войны), так и в на-
стоящем (Синьцзян — уйгурский кри-
зис). Можно согласиться с мнением 
русского политического философа 
А. С. Панарина о том, что «превраще-
ние идеологии прогресса в эзотери-
ку самоизолирующегося авангарда, 
вынужденного от открытой демокра-
тической политики переходить к так-
тикам сговора, интриг, провокаций 
и насилия, — вот, пожалуй, главная 
из всех политических метаморфоз 
нашей переходной эпохи».

Усилившийся Китай способен 
стать центром «восстания Азии». 
Это прекрасно понимает как сам Ки-
тай, так и его главный оппонент на 
мировой арене – США. 

Усилившийся Китай 
способен стать центром 
«восстания Азии». Это 
прекрасно понимает 
как сам Китай, так и его 
главный оппонент на 
мировой арене — США. 
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РОССИЯ И АФРИКА: НОВЫЙ ВИТОК 
В ИСТОРИИ СОТРУДНИЧЕСТВА 
ДЛЯ СОЗДАНИЯ БЛАГОПОЛУЧНОГО 
БУДУЩЕГО ОБЕИХ СТРАН
Одним из знаковых событий уходящего 2023 года стал саммит 
Россия — Африка. Мы освещали мероприятие в нашем предыдущем 
номере и подробно рассказали о его организации и целях. Переговоры 
высокого уровня между делегациями африканских стран и России 
с участием президента России Владимира Путина прошли в июле 
2023 года. Сегодня мы публикуем интервью одного из самых ярких 
участников саммита, человека, олицетворяющего собой тесную 
дружбу России и Африки, Антуана Реаля. Это бизнесмен, который 
пригласил камерунских предпринимателей поработать в России во 
время саммита, а затем был назначен посольством России в качестве 
внештатного сотрудника-фасилитатора для посольства Камеруна 
для лучшего распространения возможностей сотрудничества между 
Россией и Камеруном.

БИЗНЕС ОБЪЕДИНЯЕТ

Россия создавала образ крепкой и дружелюбной 
страны, которая всегда поддерживала Африку не на 
словах, а на деле. Она никогда не была колонизатором 
в своей истории, старалась мирно решать все 
международные конфликты, сохраняла свой 
достойный облик и на протяжении стольких веков 
смогла сберечь такие огромные территории, дав 
равноправное место каждому своему народу. Такое 
отношение располагает и привлекает. 

— Антуан, расскажите, как вы ока-
зались в России и почему именно ее 
выбрали в качестве трамплина для 
реализации ваших целей?

— Россия создавала образ крепкой 
и дружелюбной страны, которая всег-
да поддерживала Африку не на сло-
вах, а на деле. Она никогда не была 
колонизатором в своей истории, ста-
ралась мирно решать все междуна-
родные конфликты, сохраняла свой 
достойный облик и на протяжении 
стольких веков смогла сберечь та-
кие огромные территории, дав рав-
ноправное место каждому своему 

народу. Такое отношение распола-
гает и привлекает. Я с большим ува-
жением отношусь к любой стране, но 
ощущение больших возможностей 
и свободы у меня возникает имен-
но в России.

— Насколько долгим и сложным 
был ваш карьерный путь? Как вы 
решились на переезд и почему?

— Я родился в Дуале (Камерун), 
в семье среднего класса, в которой 
после обретения независимости бы-
ло пять детей. Мои родители были 
воспитаны в римско-католической 

христианской традиции и на прин-
ципах африканских культурных кор-
ней банту. Мы изучали сны и басни, 
истории и времена африканских и за-
падных легенд и всегда испытывали 
глубокое восхищение теми легендар-
ными личностями, которые без коле-
баний отваживались на противосто-
яние захватчикам просто потому, что 
хотели, чтобы их дети выросли и жи-
ли свободно. Такая воспитательная 
среда дала мне ощущение, что я пото-
мок супергероев, храбрый и мудрый 
сын солнца. Это дало стимул дви-
гаться к высоким целям, стремить-
ся сделать мир и будущее своего на-
рода лучше.

— Получается, что большое вли-
яние на национальный дух и граж-
данскую позицию оказывает имен-
но народный фольклор и культурные 
традиции. Это очень схоже с русской 
культурой воспитания детей. Мы лю-
бим сказки, былины и сейчас все ча-
ще обращаемся к своему народно-
му творчеству, в котором заложена 
мудрость наших предков.

Антуан Реаль, бизнесмен, внештатный сотрудник-
фасилитатор для посольства Камеруна
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— Да, у нас много общего с Россией, 
гораздо больше, чем многим кажется. 
Это отношение к будущему своих по-
томков, к своей истории, возрожде-
ние силы своего народа и сохранение 
ценностей и морали. Мы, Африка за-
втрашнего дня, находимся в процессе 
технического изменения нашего пред-
ставления о себе и нашей ответствен-
ности перед историей. Мы осознаем, 
что эта задача займет несколько по-
колений, но это нас не пугает, мы уже 
являемся мечтой предыдущих поко-
лений. И быть представителями та-
кой древней и яркой истории — это уже 
предмет нашей гордости. И это еще 
больше сближает нас с Россией, у ко-
торой тоже во многом похожая исто-
рия. Россия — страна с великой древ-
ней историей, и в настоящее время она 
также отстаивает свое право на со-
хранение себя и своего места в мире.

— Какие знания помогли вам на-
чать заниматься бизнесом и темой 
международного предприниматель-
ства?

— Я получил степень бакалавра (ди-
плом об окончании средней школы 
во французской системе образова-
ния) и переехал в Сенегал в 1998 го-
ду, чтобы изучать менеджмент  
и создание бизнеса. В течение десяти 

лет я погрузился в изучение особен-
ностей создания и управления бизне-
сом в африканских малых и средних 
предприятиях, постиг основы и благо-
даря своей приверженности ассоци-
ациям научился разрабатывать раз-
личные программы для заполнения 
пробелов в различных секторах эко-
номики моей страны и региона. После 
десяти лет работы в Западной Африке 
я решил вернуться в родной Камерун, 
чтобы изучать финансы, аудит и бух-
галтерский учет. Для меня было важ-
но понимать все движения финансо-
вых потоков в компании, из чего они 
состоят и какова роль каждого из них. 
Но теория бессмысленна, если не при-
менять ее на практике. Поэтому я от-

правился набираться опыта в малый 
и средний бизнес в Центральной Аф-
рике, особенно в сельскохозяйствен-
ном секторе. Увидев изнутри, как все 
на самом деле работает, я понял, что 
моих знаний недостаточно и что я хо-
чу иметь более широкое видение того, 
как построить экономику моей стра-
ны и изменить ее к лучшему. Именно 
тогда я принял решение ехать в Рос-
сию и получать докторскую степень.

— С какими мыслями, мечтами 
и планами вы отправлялись в Рос-
сию? Оправдала ли новая страна ва-
ши ожидания?

— Моей большой мечтой было соз-
дание африканского среднего класса 
XXI века. Для этого мне необходимо 
было провести докторские иссле-
дования в области экономической 
и валютной разведки, и свободное 
получение докторской степени бы-
ло возможным в России. На тот мо-
мент я понимал африканский эконо-
мический контекст и современные 
проблемы экономического разви-
тия в Африке к югу от Сахары. Я был 
уверен, что владение тремя между-
народными языками в профессио-

У нас много общего с Россией, гораздо больше, чем 
многим кажется. Это отношение к будущему своих 
потомков, к своей истории, возрождение силы своего 
народа и сохранение ценностей и морали. Мы, Африка 
завтрашнего дня, находимся в процессе технического 
изменения нашего представления о себе и нашей 
ответственности перед историей. 

нальной среде будет способствовать 
решению проблем моего поколения.  
И надо сказать, что мой приезд 
в Россию превзошел мои ожида-
ния. Предложения по работе мне 
начали поступать сразу же. Это бы-
ли предложения по бизнесу, торгов-
ле, междуобщинным, масштабным 
девелоперским проектам. Но брать-
ся за крупные проекты не позволял 
и языковой барьер, и непонимание 
российской деловой среды, поэто-
му я рационально взглянул на свои 
цели и решил конкретными шагами 
идти к осуществлению своей меч-
ты. Лучше делать небольшие, но по-
нятные шаги, приносящие реальную 

пользу, чем мечтать о великих свер-
шениях, не делая ничего.

— Какие шаги были первыми 
в России, насколько легко вам бы-
ло их осуществлять?

— Я сфокусировался на цели сде-
лать карьеру международного экспер-
та по аудиту. Мне необходимо было 
местное образование, чтобы прео-
долеть языковой барьер и быстрее 
интегрироваться в социум. Россия — 
страна высоких скоростей и быстрых 
решений. Здесь много возможностей, 
огромные ресурсы для реализации 
самых масштабных проектов, но все 
это требует должного образования  

и понимания менталитета и культур-
ных особенностей населения.

Я начал обучаться в Кубанском го-
сударственном аграрном университе-
те, а затем и работать в нем, создавая 
и реализуя иммиграционную програм-
му для иностранных африканских сту-
дентов. Я увидел, насколько сильной 
и эффективной является российская 
образовательная среда, и понимал, что 
африканские студенты могут рассма-
тривать Россию как настоящую плат-
форму для всестороннего обучения.

— Каким было ваше первое де-
ло как предпринимателя в России?

Россия — страна 
высоких скоростей 
и быстрых решений. 
Здесь много 
возможностей, 
огромные ресурсы для 
реализации самых 
масштабных проектов, 
но все это требует 
должного образования 
и понимания 
менталитета 
и культурных 
особенностей 
населения.
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— Через два года нахождения в Рос-
сии я открыл языковой центр для пре-
подавания английского и французско-
го языков российским студентам и 
ученикам. Цель заключалась не толь-
ко в обмене языками, но и в изучении 
основных правил российского менед-
жмента, юридических обязательств 
и других основополагающих элемен-
тов ведения малого бизнеса.

— Сейчас у вас крупный и много-
плановый проект, который вклю-
чает в себя разные направления 
в рамках российско‑африканского 

сотрудничества. Расскажите о нем 
подробнее.

— Проект ARCOFIRM — это многопла-
новая консультационная деятельность, 
решающая задачи в таких направле-
ниях, как логистика и товарообмен, 
управление проектами, реализация 
образовательных проектов, обмен тру-
довыми ресурсами, развитие бизнеса, 
посредничество и финансовый него-
циант. Также мы осуществляем биз-
нес-консультирование и организуем 
мероприятия для презентации воз-
можностей сотрудничества россий-
ских и африканских предпринимателей 

по разным отраслям. ARCOFIRM — это 
экосистема полного цикла, в которой 
можно решить вопрос от выбора по-
ставки товара на территорию России 
или Африки до поиска и размещения 
рабочей силы на определенный про-
ект или задачу.

— Как вам удается реализовывать 
такое количество направлений в од-
ном проекте?

— Прежде всего, семейная обста-
новка. Мои родители делали важную 

Мы консультируем, 
какие товары 
можно приобретать 
и реализовывать с обеих 
сторон, помогаем 
проводить переговоры 
и реализовать проекты. 
Мотивируем к созданию 
новых экономических 
коридоров и расширению 
экономических обменов, 
в том числе с помощью 
создания торговых сетей.
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карьеру, занимались бизнесом и ве-
ли очень насыщенную общественную 
жизнь. Поэтому вполне естественно, 
что с самого начала учебы я всег-
да перенимал весь опыт и проходил 
стажировки в различных сферах, ма-
лом и среднем бизнесе, ассоциациях, 
участвовал в консультациях, волон-
терских программах, тренингах лич-
ностного развития и общественной 
лидерской деятельности, а также с дет-
ства я очень любил читать.  Все это да-
ло мне четкое представление о взаи-
модействии в обществе.

Не обходилось без ошибок, но был 
и огромный опыт, а значит, и множе-
ство уроков. Лучший из них заключа-

ется в том, что человек — это самый 
ценный из всех активов.

Технически в ARCOFIRM все работа-
ет в сочетании с хорошо известной мо-
делью управления консультационной 
компанией, в центре которой находит-
ся процесс и деятельность, вдохнов-
ленная работами Каплана и Купера. 
Я внедрил ее благодаря прочной рос-
сийской сети партнеров, независимых 
и опытных консультантов и гибких кол-
лабораторов, которым я могу доверить 
сегменты проектов с очень высоким 
риском неудачи, такие, как работа фи-
нансового брокера или торговая дея-
тельность. Благодаря им я смог раз-
работать векторную и тиражируемую 
экономическую модель. Экономист по-

добен врачу: хороший врач-специалист 
должен быть, прежде всего, отличным 
врачом общей практики.

ARCOFIRM — это просто физиче-
ский результат моей работы, моего 
окружения и моей подготовки, а так-
же это можно назвать дивидендами, 
которые теперь я отдаю на развитие 
российско-африканских отношений. 
Африка и Россия дали мне страсть 
и силы для развития, и теперь моя 
очередь отдать их им.

— С какими задачами или вопро-
сами к вам могут прийти предприни-
матели, которым интересно между-
народное сотрудничество?

— Мы консультируем, какие товары 
можно приобретать и реализовывать 
с обеих сторон, помогаем проводить 
переговоры и реализовать проекты. 
Мотивируем к созданию новых эко-
номических коридоров и расширению 
экономических обменов, в том чис-
ле с помощью создания торговых се-
тей. Мы также организуем деловые 
поездки для африканских бизнесме-
нов с конкретными потребностями 
и кейсами, проводим выставки и ме-
роприятия для презентации возмож-
ностей африканской предпринима-
тельской системы. Мы подчеркиваем, 
что африканские бизнесмены должны 
быть в авангарде развития экономи-

Проект ARCOFIRM — это многоплановая 
консультационная деятельность, решающая 
задачи в таких направлениях, как логистика 
и товарообмен, управление проектами, реализация 
образовательных проектов, обмен трудовыми 
ресурсами, развитие бизнеса, посредничество 
и финансовый негоциант. Также мы осуществляем 
бизнес-консультирование и организуем 
мероприятия для презентации возможностей 
сотрудничества российских и африканских 
предпринимателей по разным отраслям. 

ческих коридоров, должны научиться 
перемещаться, чтобы привлечь капи-
тал, и создать собственные сети EMC 
(Equity Capital Market), прежде чем всту-
пать в проекты, которые заложат осно-
ву для окончательной индустриализа-
ции и прочного суверенитета.

— На ваш взгляд, что поможет 
более быстрому и эффективному  
развитию российско‑африканских 
отношений?

— Заинтересованность в сотрудни-
честве, которая может основывать-
ся на определении возможностей 
каждой из сторон. Через ARCOFIRM 
мы запустили проект AFROROOTS 
EXHIBITION — выставочную програм-
му, позволяющую африканским ма-
лым и средним предприятиям полу-
чить возможность принять участие 
в работе международного уровня 
и даже выставить свои ноу-хау, что-
бы дать потенциальным экономиче-
ским партнерам и инвесторам лучшее 
представление о том, что производит 
сама Африка. Российские партнеры, 
в свою очередь, могут оценить ситуа-
цию и сформулировать предложение, 
действительно способствующее пе-
ременам для африканской стороны. 
AFROROOTS — это место встречи аф-
риканских МСП и российских эконо-
мических игроков.

В следующем году мы планируем 
организовать по одному мероприя-
тию на страну или группу стран и рас-
считываем на поддержку диплома-
тических представительств, диаспор 
и наших российских партнеров, что-
бы превратить эту инициативу в ра-
ботающий эффективный проект по 
развитию российско-африканских от-
ношений.

— Можете сейчас сказать, что соз-
дав и развивая такой крупный про-
ект, вы приближаетесь на самом де-
ле к той мечте, с которой изначально 
приехали в Россию? Как сегодня вы 
влияете на благополучие Камеруна 
или всей Африки?

— Благодаря этим усилиям от-
крылся целый ряд возможностей, 
и были установлены партнерские 
отношения. Некоторые из наших 
российских партнеров имеют мас-
штабируемые решения, которые 
могут быть перенесены в Африку  
в самых разных областях, таких, 
как здравоохранение, аквакульту-
ра, агропромышленный комплекс, 
строительство, энергетика, транс-
порт, потребление продуктов пита-
ния, образование и другие.

Сегодня реализуется проект по 
очень важной теме — экологии. 
Он направлен на избавление аф-
риканских городов от коммуналь-
ных отходов, очистку канализации, 
дезинфекцию и очистку каналов, 
восстановление зеленых насажде-
ний силами самих жителей и пре-
вращение отходов в сырье, которое 
может быть повторно использова-
но в зеленом цикле. Благодаря ин-
ституциональной поддержке госу-
дарственных органов и технической 
поддержке наших российских пар-
тнеров у нас уже есть ресурсы, что-
бы очистить африканские города от 
мусора и восстановить уровень са-
нитарии, близкий к международным 
стандартам.

Другие возможности и проекты го-
раздо большего масштаба находятся 
в стадии зарождения или реализации 
по всему континенту. Я очень рад сво-
ему решению приехать в Россию, ко-
торая дала мне возможности для ре-
ализации своих планов и показала, 
как мы можем благоприятно влиять 
на большое число людей, когда ста-
вим благородные, высокие цели. Се-
годня, благодаря невероятным усили-
ям России, по всему миру появляется 
множество предпринимателей, кото-
рые предлагают своим сообществам 
решения, о которых те даже не подо-
зревали, и создают многочисленные 
возможности для всех народов, стре-
мящихся к обновлению и улучшению 
жизни и мира.

— Что бы вы пожелали тем, кто 
сейчас живет с мечтой изменить мир 
к лучшему?

— Я считаю, что заниматься бизне-
сом, иметь успешную карьеру и другие 
индивидуальные достижения — это 
здорово, но еще лучше быть просто 
активным гражданином, страстно же-
лающим добиться позитивных изме-
нений в своем сообществе, на мест-
ном, региональном и международном 
уровнях, где это возможно. Каждый 
гражданин, считающий себя настоя-
щим представителем человечества, 
активным и защищающим жизнь, дол-
жен внести свой вклад, каким бы ма-
леньким он ни был. Вы должны ве-
рить в красоту своей мечты и любить 
свою работу, потому что именно бла-
годаря работе жизнь каждого чело-
века обретает смысл среди разноо-
бразия и смены времен.

«Поют и танцуют
По кругу,

все предполагают,
А огонь сидит в центре,

сжигая к вертикали медленно
пламя свое,
он и знает.»

Интервью: Екатерина Поплевко

Заниматься бизнесом, 
иметь успешную 
карьеру и другие 
индивидуальные 
достижения — это 
здорово, но еще лучше 
быть просто активным 
гражданином, страстно 
желающим добиться 
позитивных изменений 
в своем сообществе, на 
местном, региональном 
и международном 
уровнях, где это 
возможно.
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АЛЕКСАНДР ЯСИНСКИЙ:
«ДЛЯ МЕНЯ КИНОИНДУСТРИЯ — 
НЕ ТОЛЬКО БИЗНЕС, НО И ХОББИ»
Наш собеседник — Александр Ясинский, финансист, решивший 
сделать свой проект в сфере киноиндустрии.

АВТОРСКОЕ МНЕНИЕ

Может показаться, что экономика и кино — две сферы, 
которые не имеют мало общего. Однако при более 
внимательном рассмотрении становится ясно, что 
они взаимосвязаны и влияют друг на друга. Одна 
из основных связей между экономикой и кино — 
вклад, который киноиндустрия вносит в экономику. 
Производство фильмов создает рабочие места 
и способствует экономическому росту в различных 
отраслях, таких, как туризм, гостиничное дело, 
ресторанный бизнес и розничная торговля.

— Александр, вы давно и успешно 
работаете в сфере финансов, а сей-
час заинтересовались киноиндустри-
ей. Какая связь?

— Может показаться, что эконо-
мика и кино — две сферы, которые 
не имеют мало общего. Однако при 
более внимательном рассмотрении 
становится ясно, что они взаимос-
вязаны и влияют друг на друга. Од-
на из основных связей между эко-
номикой и кино — вклад, который 
киноиндустрия вносит в экономи-
ку. Производство фильмов созда-
ет рабочие места и способствует 
экономическому росту в различных 
отраслях, таких, как туризм, гости-
ничное дело, ресторанный бизнес 
и розничная торговля. К примеру, 
когда фильм снимается в опреде-
ленном месте, это привлекает ту-
ристов, влияет на спрос на услуги 
и товары в данном регионе, созда-
ет благоприятную экономическую 
динамику.

Кроме того, киноиндустрия явля-
ется сложной экономической си-
стемой сама по себе. В нее входят 
сотни компаний, которые занима-
ются производством, дистрибуцией, 
маркетингом, кинопоказом, а также 

предоставлением различных услуг 
и товаров для этих процессов. Это 
создает множество рабочих мест 
и прибыль для компаний, работаю-
щих в этой отрасли.

Кино также способствует форми-
рованию культурного облика страны 
и ее восприятия в мире. Популярные 
фильмы становятся своеобразным 
рекламным агентом для страны, вли-
яя на восприятие ее культуры, досто-
примечательностей и традиций. Это 
может способствовать развитию ту-
ризма и экономическому росту.

— Не боитесь сложностей, с кото-
рыми придется столкнуться в про-
цессе производства киноконтента?

— Да, киноиндустрия имеет свои 
трудности и проблемы, связанные 
с экономическими аспектами. На-
пример, высокие бюджеты на про-
изводство фильмов, неверные рас-
четы рентабельности, конкуренция 
и сдерживание спроса на кино по раз-
личным причинам могут приводить 
к убыткам для киностудий и финан-
совым проблемам для всей отрасли.

И, тем не менее, индустрия кино 
является важной частью экономи-
ки, давая значительный стимул для 
роста и развития различных секто-
ров. Успешное взаимодействие меж-
ду экономикой и кино требует внима-
тельного анализа и принятия мер для 
поддержания стабильного и устойчи-
вого развития обеих сфер.

— Все‑таки, почему именно кино?
— Любовь к кино. Многие этого не 

видят, но кинофильмы могут стать 
нашими настоящими друзьями. Для 
многих кино — не просто развлече-
ние, а настоящая страсть, любовь, да-
же образ жизни. Фильмы могут быть 
нашим и вдохновением, и утешени-
ем в трудные моменты. Они способ-
ны учить нас развлекать и даже из-
менять жизнь вокруг.

Любовь к кино начинается с детства, 
когда мы впервые попадаем в мир 
фантазий и приключений на большом 
экране. Мы влюбляемся в героев, пе-
реживаем с ними их приключения, ра-
дуемся и печалимся вместе с ними. 
Фильмы становятся частью нашей 
жизни, запоминаются навсегда и оста-
ются с нами на протяжении многих 
лет. Это наш учебник жизни. Они учат 
нас мудрости, доброте, терпимости, 

Андрей Алексеев,
сценарист, заместитель 

главного редактора 
журнала «СН»

помогают понять самих себя и окру-
жающий мир; открывают новые гори-
зонты, показывают разные культуры, 
идеи, возможности. Фильмы способ-
ны вдохновить нас на большие де-
ла и помочь найти свое призвание, 
они — прекрасный компаньон, кото-
рый всегда готов встретить нас по-
сле тяжелого дня, развлечь, подарить 
умиротворение. Кино меняет наше 
мировоззрение, учит видеть красо-
ту вокруг и стремиться к лучшему. 
Любовь к кино — это любовь к жиз-
ни, к красоте и искусству.

Для меня киноиндустрия — это не 
только бизнес, но и хобби.

— Кого из актеров планируете за-
действовать в будущем проекте?

— Один из самых важных элемен-
тов любого фильма — это состав ак-
теров, которые воплощают на экра-
не образы героев. Их игра способна 
заставить зрителя поверить в то, что 
происходит на экране, загипнотизи-
ровать и увлечь в сюжет. Каких ак-
теров лучше задействовать в филь-
ме с моей точки зрения? Безусловно, 
они должны иметь необходимый опыт 
и талант, чтобы справиться с задача-
ми, поставленными перед ними ре-
жиссером. Но помимо этого существу-
ют еще ряд нюансов, которые следует 
учитывать при выборе исполнителей.

Для начала надо определиться 
с жанром. Комедия, драма или бо-
евик — каждый жанр требует осо-
бенных актерских качеств. Если для 
комедии подойдут актеры, способ-
ные создавать ярких, запоминаю-
щихся персонажей с хорошим чув-
ством юмора, то в драме стоит отдать 
предпочтение тем, кто обладает уни-
кальной способностью передавать 
оттенки душеных состояний, а в бо-
евике необходимы хорошие мастера 
боевых искусств и каскадеры.

Также не следует забывать о фи-
зическом соответствии героям. Иде-
ально, когда актер выглядит так, как 
мы представляем его героя: для ро-
ли ковбоя пойдет человек с подходя-
щей фигурой, для вампира — актер 
с бледной кожей и гипнотическим 
взглядом.

Не менее важна «химия» между ак-
терами — невидимая связь, которая 
возникает между героями и делает 

Изначально 
планировалось 
пригласить топовых 
актеров российского 
кинематографа, таких, 
как Ходченкова, 
Гусева, Машков. 
Однако в процессе 
подготовки к съемкам 
мы с режиссером 
решили доверить 
роли талантливым, 
но малоизвестным 
актерам театра и кино, 
которые обычно играют 
либо в массовке, либо 
эпизодические роли. Так 
что актерский состав 
в текущем моменте — это 
пока интрига даже для 
меня.

СПРАВКА

Ясинский 
Александр Валерьянович

Дата рождения: 11.07.1982

Образование: техническое 
(специалист в области 
микроэлектроники), 
экономическое 
(специальность – 
банковское дело).

Опыт работы
1. ОАО АСБ Беларусбанк, 12 лет. 
Корпоративный бизнес, аудит, 
методология, риск менеджмент.
2. ООО «Артель – Кредит», 
генеральный директор. Общее 
управление деятельностью 
компании.
3. Председатель Правления 
ПК ИТК. Построение 
бизнеса с нуля, управление 
международным коллективом 
(Беларусь, Россия, Казахстан, 
Швейцария). Разработка 
собственной криптовалюты на 
блокчейне по протоколу ERC20.
Профессиональные навыки: 
опыт управления коллективом 
от 100 человек, управленческий 
учет, бухгалтерский учет, 
юриспруденция, английский 
язык на уровне Intermediate, 
опыт международных 
командировок, создание и 
развитие бизнеса с нуля, в том 
числе в странах Европейского 
союза. 

Контактные данные
 Тел.:  +79032851362, 
+375 29 3120920, 
электронная почта:
shura.yasinscky@yandex.ruАлександр Ясинский с детьми
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их отношения правдоподобными. Ес-
ли на экране нет «химии», зритель не 
поверит в их отношения, фильм бу-
дет скучным.

С учетом всего этого изначально 
планировалось пригласить топовых 
актеров российского кинематографа, 
таких, как Ходченкова, Гусева, Маш-
ков. Однако в процессе подготовки 
к съемкам мы с режиссером решили 
доверить роли талантливым, но мало-
известным актерам театра и кино, ко-
торые обычно играют либо в массов-
ке, либо эпизодические роли. Так что 
актерский состав в текущем момен-
те — это пока интрига даже для меня.

— Где будет сниматься ваш фильм?
— Съемки фильма — увлекатель-

ный процесс, который требует точно-
го планирования и организации. Пер-
вый шаг — написание сценария. Это 
ключевой документ, который будет 
определять ход съемок и структуру 
фильма. Когда сценарий готов, вы мо-
жете начать думать о месте съемки. 

Его выбор играет важную роль в соз-
дании атмосферы фильма. Вы долж-
ны решить, где будет проходить дей-
ствие фильма, какие места подойдут 
для создания нужной атмосферы. Это 
может быть съемка на природе, в сту-
дии, в доме или в другом интересном 
месте. Кроме того, вам необходимо по-
думать о технических аспектах съем-
ки, таких, как оборудование, освеще-
ние, звук и другие технические детали. 
Вы должны позаботиться о том, что-
бы у вас было все необходимое обору-
дование, и чтобы оно было в рабочем 
состоянии. Когда все готово, можно 
начинать съемки. Нужно будет прове-
сти репетиции с актерами, настроить 
свет и звук, затем приступить к съем-
ке каждой сцены.

Съемки фильма — сложный про-
цесс, требующий многих усилий 
и тщательной подготовки. Зато ког-
да фильм готов к показу, и резуль-
тат оправдывает ожидания — это 
еще и наслаждение плодами свое-
го труда.

Когда мы с режиссером выбира-
ли возможные локации, то первым 
делом обратили внимание на Гре-
цию, Турцию и другие южные страны. 
Но с учетом геополитической ситу-
ации, в итоге, было решено все от-
снять в России и Белоруссии. Благо, 
на их территории хватает великолеп-
ных локаций и видовых мест. Скорее 
всего, это будут Сочи, Москва, Минск, 
Алтай и т. д.

— Каким бы вы хотели видеть ре-
зультат съемок?

— Отвечу на примере долгождан-
ного фильма «Aватар 2» — резуль-
татах съемок и ожиданий публики.

Съемки продолжения культово-
го фильма «Аватар» от режиссера 
Джеймса Камерона были заверше-
ны в 2022 году, его выход поклонники 
кинематографа по всему миру ждали 
с огромным интересом. Ожидания от 
«Аватар 2» были очень высокими, учи-
тывая успех первой части, выпущен-
ной в 2009 году (фильм стал самым 

Александр Ясинский

кассовым в истории кинематографа, 
заработав более 2,7 млрд долл.) С мо-
мента завершения съемок первой ча-
сти прошло более десяти лет, и фа-
наты опасались, сумеет ли Камерон 
выдать еще один киношедевр. Люби-
тели кино ожидали увидеть на экра-
не новые технологии и удивительные 
спецэффекты, которые сделали пер-
вую часть такой прорывной.

Камерон приложил огромные уси-
лия, чтобы увеличить реализм ви-
зуальных эффектов и улучшить ка-
чество картинки. По его словам, 
зрители должны были быть удивле-
ны тем, насколько красиво выглядят 
виртуальные миры, которые он соз-
дал для новой части, а исполнение 
главных ролей самыми талантливы-
ми актерами гарантирует успех. Это 
заявление вызвало всплеск актив-
ности в соцсетях, фанаты не могли 
дождаться выхода «Аватара 2». Мно-
гие говорили, что новый фильм мо-
жет повторить успех предшествен-
ника или даже стать еще большим 
кассовым хитом.

Но, несмотря на великолепный ак-
терский состав и качество съемок, 
фильм в прокате особого успеха не 
имел.

Фильм, который мы будем снимать 
по сценарию талантливейшего ре-
жиссера и моей подруги Татьяны, не 
имеет ничего общего с «Аватаром». 
Но пример приведен не случайно. 
Несмотря на то, что в первую оче-
редь, разумеется, я преследую ком-
мерческий интерес, все же итоговый 
результат для меня — это и художе-
ственная ценность, поэтому мне важ-
но, чтобы фильм зацепил публику 
в духовном смысле, заставил заду-
маться о простых человеческих цен-
ностях.

— Каким вы видите дальнейшее 
развитие киноиндустрии?

— Я считаю, что киноиндустрия 
является одной из самых дина-

мично развивающихся отраслей 
современной экономики. С появ-
лением новых технологий и изме-
нением потребительских привычек, 
киноиндустрия постоянно меняется 
и адаптируется к новым реалиям. 
На сегодняшний день можно выде-
лить несколько тенденций, которые 
будут влиять на ее развитие в бли-
жайшие годы.

Новые технологии. С появлением 
новых технологий, таких, как вир-
туальная реальность, расширенная 
реальность, искусственный интел-
лект и технологии блокчейн, кино-
индустрия получает новые возмож-
ности для создания уникальных 
и захватывающих фильмов. Эти 
технологии могут быть использо-
ваны для создания новых форма-

тов контента, улучшения качества 
изображения и звука, а также для 
повышения интерактивности меж-
ду зрителем и происходящим на 
экране.

Изменение потребительского спро-
са. С развитием Интернета и потоко-
вого видео, потребители все боль-
ше предпочитают смотреть фильмы 
и сериалы онлайн, в удобное время 
и в удобном месте. Это приводит к из-
менению способов монетизации кон-
тента и появлению новых моделей 
распространения фильмов, таких, 
как онлайн-кинотеатры и видео-плат-
формы. Это также влияет на кинопро-
кат и традиционные кинотеатры, ко-
торые вынуждены адаптироваться 
к новым реалиям рынка.

Глобализация киноиндустрии. 
С появлением новых технологий 
и возможностей распространения 
контента, киноиндустрия становит-
ся все более глобальной. Фильмы 
и сериалы создаются не только 
для местного рынка, но и для ми-
рового, что приводит к появлению 
киносетей, кинокомпаний и кино-
продюсеров с международным вли-
янием. Это также открывает новые 
возможности для сотрудничества 
и дистрибуции контента между стра-
нами.

Эти и другие тенденции будут вли-
ять на дальнейшее развитие кино-
индустрии, и экономистам необ-
ходимо учитывать их при анализе 
отрасли. Тем не менее, киноинду-
стрия остается одной из самых при-
быльных и перспективных отраслей 
экономики, способной привлекать 
инвестиции и создавать рабочие 
места. Кроме того, киноиндустрия 
является важным элементом куль-
турного наследия и мирового обра-
за страны, поэтому ее дальнейшее 
развитие имеет большое значение 
не только для экономики, но и для 
развития культуры и общества в це-
лом. 

Фильм, который 
мы будем снимать 
по сценарию 
талантливейшего 
режиссера и моей 
подруги Татьяны, не 
имеет ничего общего 
с «Аватаром». 
Но пример приведен 
не случайно. Несмотря 
на то, что в первую 
очередь, разумеется, 
я преследую 
коммерческий интерес, 
все же итоговый 
результат для меня — 
это и художественная 
ценность, поэтому мне 
важно, чтобы фильм 
зацепил публику 
в духовном смысле, 
заставил задуматься 
о простых человеческих 
ценностях.



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ «СОЮЗ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ» 60 61№ 4 (42) 2023

ЕЛЕНА ПЕМИРАЛ:
«БИЗНЕС В РОССИИ — УСПЕШНАЯ 
СТРАТЕГИЯ ДЛЯ ЛЮБОГО 
ИНВЕСТОРА»
Моя гражданская позиция – способствовать укреплению 
гражданского общества путем просветительской  деятельности  
и пропаганды духовно-нравственных ценностей и традиций, с опорой 
на миролюбие и дружелюбие многонационального народа России.

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ

Я, мои друзья, коллеги и бизнес-партнеры убеждены, 
что СМИ, культура, образование, медицина, спорт, 
бизнес — это основные сферы деятельности, 
способствующие многонациональному единству 
и экономическому процветанию России и стран СНГ, 
в которых особенно заметно значение русского языка 
для наших стратегических проектов.

условиях современных вы-
зовов и угроз, в ситуации, 
когда существует дефицит 
доверия между народами, 

возрастает роль и социальная значи-
мость всех институтов гражданского 
общества. Особенно это касается та-
ких сфер, как СМИ, культура, образо-
вание, медицина и бизнес. Лучшие их 
представители в нашей стране и дру-
жественных ей государствах могут 
проявить себя в проектах, направ-
ленных на укрепление дружбы и со-
трудничества в межнациональных от-
ношениях, в соответ-ствии с Указом 
президента России «О стратегии го-
сударственной национальной поли-
тики Российской Федерации в пери-
од до 2025 года».

В это не простое время необходимо 
преодолевать конфронтацию, форми-
ровать объективное представление 
о России и ее историческом насле-
дии, укреплять доверие, мир и согла-
сие между народами России, стран 
СНГ и дальнего зарубежья. Я, мои 
друзья, коллеги и бизнес-партнеры 
убеждены, что СМИ, культура, обра-
зование, медицина, спорт, бизнес — 
это основные сферы деятельности, 

способствующие многонационально-
му единству и экономическому про-
цветанию России и стран СНГ, в ко-
торых особенно заметно значение 
русского языка для наших стратеги-
ческих проектов.

национальными диаспорами, обще-
ственными организациями и учреж-
дениями культурно-гуманитарного, 
духовно-нравственного, спортивно-
оздоровительного направлений и, что 
очень важно, привлечению инвесторов 
из стран СНГ и дальнего зарубежья, ко-
торые хотят инвестировать в Россию 
и, в частности, Краснодарский край, 
города Сочи, Санкт-Петербург.

Уверена, мои знания и связи, а так-
же мои проекты, с которыми можно 
познако-миться в редакции журна-
ла «Союз национальностей», будут 
интересны инвесторам, серьезным 
бизнесменам. Мне повезло — я за-
нимаюсь любимым делом, оно мне 
интересно, в нем всегда есть новые 
направления для развития. Могу ска-
зать точно, что бизнес в России — это 
успешная стратегия для любого ин-
вестора, потому что он всегда найдет 
здесь поддержку со стороны государ-
ства, увидит возможности для разви-
тия и роста своего бизнеса.

У всех нас общая ответственность 
перед историей, перед будущим — за 
сохранение достижений наших пред-
шественников, этнокультурной само-
бытности нашего многонационально-
го народа, его духовно-нравственных 
идеалов и передачу соци-ального 
опыта последующим поколениям. 
Наши культура и история, которы-
ми мы по праву можем гордиться, 
призваны формировать объектив-
ное представление о России в миро-
вом сообществе, даже несмотря на 
очень сложные отношения с коллек-
тивным Западом в настоящее время.

СМИ, культура, медицина, образо-
вание, спорт и бизнес были и оста-
ются для на-родов Земли источника-
ми всех созидательных начинаний.

Наши первостепенные задачи се-
годня — консолидировать и разви-
вать гражданское общество, бороть-
ся с экстремизмом, его проявлениями 
и пагубными послед-ствиями, недо-
стойной и позорной для современ-
ной цивилизации пропагандой меж-
национальной розни и враждебных 
отношений между Россией и други-
ми странами.

Как гражданин России, я увере-
на, что сейчас наступило время для 
новых инновационных инструмен-
тов «СОЗИДАНИЯ МИРА В ГЕОПО-
ЛИТИКЕ» при разработке и акти-
визации существующих программ 

взаимодействий между Россией, 
странами СНГ и дальнего зарубежья. 
Залогом успеха станет сильный ха-
рактер, заложенный в нас историче-
ски, мы не просто крепки духом, мы 
чувствуем связь с нашими корня-
ми, ощущаем их мощь. Российский  
гражданин, российский предприни-
матель способен на многое, если он 
верен в себе и своей стране. Наша 
сила — в верности слову и делу, в чест-
ном отношении к окружающему миру.

Наступило время, когда необхо-
димо активно привлекать к реше-
нию экономических и геополитиче-
ских задач представителей малого 
и среднего бизнеса, чей интеллек-
туальный потенциал и гражданская 
позиция соответствуют напутстви-
ям президента России, озвученным 

им на форуме «Россия зовет». Зна-
чимость их роли в укреплении мира 
и согласия между народами России 
и стран СНГ очевидна.

Важно сохранять и расширять 
сотрудничество между бывшими  
республиками СССР, несмотря на то, 
что после его распада между ними 
сложились непростые отношения. Не-
обходимо находить и использовать 
любые открывающиеся возможности 
для взаимодействия с нашими сосе-
дями и друзьями в геополитическом 
пространстве, для сохранения нрав-
ственных ценностей России, ее мно-
гонациональных традиций.

Уверена, что меня поддержат мои 
друзья, коллеги и партнеры, приняв 
участие в моих проектах в области 
духовно-нравственного и патрио-
тического воспитания нашей мо-
лодежи, как гаранта будущего Рос-
сии в роли созидателя мира на всей 
планете Земля! Хочу, чтобы народы, 
разделенные границами и имеющие 
разные менталитет, традиции, язык, 
культуру, были объединены стрем-
лением к миру, дружбе, развитию, 
к высоким духовным и нравствен-
ным ценностям!

Елена Пемирал,
соавтор программы «Россия 

на ВЕКА, как центр созидания 
многополярного и справедливого 

МИРА в геополитике», генеральный 
директор российского мехового дома 

«Elena Pemiral», обладатель грамот 
и дипломов за вклад в развитие 

сферы бытового развития РФ, бизнес-
тренер, выпускница Ленинградского 

государственного университета 
(факультеты «Финансы и кредит», 

«Юриспруденция», г. Санкт-Петербург)

В

Уверена, что меня 
поддержат мои друзья, 
коллеги и партнеры, 
приняв участие в моих 
проектах в области 
духовно-нравственного 
и патриотического 
воспитания нашей 
молодежи, как гаранта 
будущего России в роли 
созидателя мира на всей 
планете Земля!

Елена Пемирал, соавтор программы «Россия на ВЕКА, как центр созидания 
многополярного и справедливого МИРА в геополитике»

Я всецело поддерживаю ре-
шение уважаемого мной ле-
нинградца Владимира Путина 
и присоединяюсь к инициатив-
ной группе избирателей, сре-
ди которых известные полити-
ки, ученые, деятели культуры, 
выдающиеся спортсмены и не 
только, поддержавшие 16 дека-
бря самовыдвижение Владими-
ра Владимировича на выборы 
президента России. Я родилась 
в России, училась в Ленингра-
де, живу и работаю в Санкт-
Петербурге. Мой труд и мое 
творчество полностью принад-
лежат России.

Основная цель моей статьи — спо-
собствовать налаживанию контактов 
и взаимодействию между высшими 
и средними учебными заведениями, 
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ЧЕРКЕССК: ТЕРРИТОРИЯ 
ГОСТЕПРИИМСТВА И ОТКРЫТОСТИ, 
ГДЕ РАДЫ ДОРОГИМ ГОСТЯМ
Северный Кавказ с каждым годом становится все более популярным 
среди туристов и путешественников благодаря развитию республик, 
находящихся на его территории. Сочетание красивых пейзажей, 
мягкого климата и уютных городов создает благоприятную атмосферу 
для отдыха и вдохновения. Сегодня мы поговорим о столице 
Карачаево-Черкесской республики — городе Черкесске — и поймем, 
почему он все чаще появляется в туристических маршрутах россиян. 
Поможет нам в изучении достопримечательностей этого региона 
житель Черкесска, человек с интересной историей и ценитель 
местных просторов Дмитрий Миллер.

НАШИ РЕГИОНЫ

Кавказ — это, прежде всего, его народы, которые 
славятся своим нравом и сильным характером, 
но это еще и традиции, домашний очаг… Кавказ — 
это территория честности и открытости во всем. 
Город Черкесск, который я давно считаю своим 
домом, как нельзя лучше отражает многогранность 
кавказского колорита.

— Дмитрий Владимирович, как бы 
вы описали город, в котором сейчас 
живете, одним словом?

— Гостеприимство. Северный Кав-
каз у многих ассоциируется с какой-
то отстраненностью и холодностью, 
будто бы он неприступный и суровый. 
Но я бы не хотел, чтобы наши горо-
да и, в частности, Черкесск, ассоци-
ировали с такими словами. Пони-
маю, что Кавказ — это, прежде всего, 
его народы, которые славятся сво-
им нравом и сильным характером, 
но это еще и традиции, домашний 
очаг… Кавказ — это территория чест-
ности и открытости во всем. Город 
Черкесск, который я давно считаю 
своим домом, как нельзя лучше от-
ражает многогранность кавказско-
го колорита.

— Откуда вы родом и почему ре-
шили выбрать местом для жизни 
именно Черкесск?

— Я родился в Республике Казах-
стан, Кокшетауской области, Щу-
ченском районе, с. Александровка. 
В Казахстане окончил школу, полу-
чил образование и отслужил в ар-
мии. Я с большим уважением отно-
шусь к своей родине и благодарен 
за все возможности, что она мне да-
ла. Но должен признаться, что меня 
всегда тянуло в Россию. Желание 
приобщиться к российской культуре, 
традициям, увидеть красоты природ-
ных богатств и познакомиться с на-
родом широкой души толкало меня 
на конкретные действия. Так, я снача-
ла приехал в Омск, где прожил какое-
то время и получил российское граж-
данство. А затем отправился служить 
по контракту на Северный Кавказ, 
в Карачаево-Черкесскую республику.

— Это была любовь с первого 
взгляда, как пишут в художествен-
ной литературе?

— Именно так. Я попал в этот ре-
гион и сразу почувствовал себя на 
своем месте. Эти красоты природы 
вокруг, бескрайние поля с цветами, 
горы, чистый воздух… И, конечно, 
вкусная национальная кухня и на-
стоящее гостеприимство местных 
жителей. Что меня всегда удивляло 
в России и на Кавказе особенно — 
как разные народы тесно и дружно 
живут друг с другом. В Черкесске жи-
вет много разных народностей, кро-
ме русских, карачаевцев и черкесов, 

Дмитрий Миллер

здесь есть абазины, ногайцы и другие 
народы. Представители разных кон-
фессий и разных культурных тради-
ций по-соседски общаются и одина-
ково любят место, в котором живут.

— Можно назвать Черкесск и весь 
Северный Кавказ в целом показате-
лем по‑настоящему крепких межэт-
нических отношений на территории 
нашей страны?

— Я думаю, да. Смешение культур 
и взглядов, в том числе религиозных, 
не мешают нам общаться, быть ува-
жительными друг к другу и стремить-
ся к общему развитию. И у тех, кто 
приезжает к нам как гость, появля-
ется уникальная возможность уви-
деть разнообразие традиций, в том 
числе познакомиться с различными 
национальными кухнями. Это, пожа-
луй, один из самых привлекательных 
моментов для туристов. Кавказская 
кухня не может оставить равнодуш-
ным никого. Черкесск относительно 
небольшой город, но у нас достаточ-
но уютных мест, где можно попро-
бовать разнообразные националь-
ные блюда.

— Вы побывали не только в раз-
ных городах нашей страны, но 

и можете сравнить города разных 
стран. Чем для вас так привлека-
телен именно Черкесск?

— Мне нравится его чистота и ком-
форт, то, насколько он удобный 
и приятный для глаз. У нас сохра-
нилось много советской архитек-
туры, здания в хорошем состоянии 
и каждое со своей изюминкой. При-
ятно пройтись по городу, глаз раду-
ется. Для жителей есть все необхо-
димое — парки, зоны отдыха. У нас 
прекрасный театр для желающих 
культурно провести время. При этом 
город не захламлен, нет перенасы-
щенности транспортом, нет шума. 
Это все создает атмосферу какого-
то умиротворения, в которой чув-
ствуешь себя спокойно.

— Такие места особенно актуаль-
ны для жителей мегаполисов, кото-
рые все чаще выбирают для отды-
ха тихие небольшие города.

— У нас все больше появляется 
жителей, которые переселяются из 
крупных городов или покупают не-
движимость, чтобы проводить в ре-
спублике летний сезон. Черкесск не 
считается курортным городом, но 
в нем действительно уютно и прият-
но жить. Большим преимуществом 

Смешение культур 
и взглядов, в том 
числе религиозных, 
не мешают нам 
общаться, быть 
уважительными друг 
к другу и стремиться 
к общему развитию. 
И у тех, кто приезжает 
к нам как гость, 
появляется уникальная 
возможность увидеть 
разнообразие 
традиций, в том 
числе познакомиться 
с различными 
национальными 
кухнями. Это, пожалуй, 
один из самых 
привлекательных 
моментов для туристов. 
Кавказская кухня 
не может оставить 
равнодушным 
никого.

Архыз
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является чистая красивая приро-
да вокруг города. Среди Сычевых 
гор находится Кубанское водохра-
нилище, летом оно похоже на на-
стоящее море. Изначально на его 
месте располагалось два соленых 
озера — Большое и Малое Баталпа-
шинские. Раньше здесь добывали 
глауберову соль. Малое озеро со-
хранилось, а Большое озеро было 
затоплено водохранилищем. Водо-
хранилище получает воду из Боль-
шого Ставропольского канала. Вес-
ной и летом вокруг наших водоемов 
на склонах гор все усыпано цвета-
ми. Это очень красиво.

— За 2023 год туристический по-
ток во все регионы Северного Кав-
каза сильно увеличился. Что бы вы 
хотели сказать тем, кто собирается 
посетить Карачаево‑Черкесскую 

республику и Черкесск, как ее сто-
лицу?

— Вы не пожалеете. У нас не толь-
ко красивая природа и уютный го-
род, но и прекрасные гостеприим-
ные люди. Я хорошо понимаю, что 
в век цифровизации для молодых 
людей очень важны комфорт, Ин-
тернет в любой точке земного ша-
ра, доставка еды… Но вы испытае-
те настоящее удовольствие, когда 
без лишнего шума пройдетесь по на-
шим уютным улочкам, зайдете в ка-
фе, где вас примут как самого доро-
гого гостя, прогуляетесь по нашим 
холмам и насладитесь чистейшим 
воздухом. Приобщение к родной 
культуре, изучение разных тради-
ций, дегустация блюд националь-
ных кухонь, созерцание видов не-
тронутой природы — все это даст 
вам гораздо больше впечатлений, 

Архыз

Приобщение к родной 
культуре, изучение 
разных традиций, 
дегустация блюд 
национальных 
кухонь, созерцание 
видов нетронутой 
природы — все это 
даст вам гораздо 
больше впечатлений, 
чем виртуальный 
мир. Северный 
Кавказ — территория 
гостеприимства 
и открытости, где рады 
дорогим гостям.

чем виртуальный мир. Северный 
Кавказ — территория гостеприим-
ства и открытости, где рады доро-
гим гостям.

Интервью: 
Екатерина Поплевко

Аланское городище

ПАТРИОТИЗМ В СПОРТЕ

СЕРГЕЙ ХАРИТОНОВ: «КОГДА 
ЗАКАЛЯЕШЬ СВОЙ ХАРАКТЕР, 
ЖИЗНЬ ДАЕТ ТЕБЕ ВСЕ, О ЧЕМ 
МЕЧТАЛ» 
Наши публикации часто освещают события или людей с неожиданной 
стороны, что вызывает у читателей повышенный интерес к теме. 
Так получилось и на этот раз. По просьбе читателей, сегодняшний 
наш собеседник — российский спортсмен, хорошо известный 
по профессиональным выступлениям в боях по смешанным 
единоборствам, Сергей Харитонов. Мы уже рассказывали 
о профессиональном пути Сергея, которому удается в 43 года 
оставаться не только востребованным спортсменом, но и вести 
активную социальную жизнь. Сегодня раскроем новые факты из его 
жизни и постараемся узнать секрет такой увлеченности жизнью 
и мотивации действовать.

Кратко напомним основные 
факты из биографии Сер-
гея Харитонова. Сергей Ва-
лерьевич родился в Архан-

гельской области и с юных лет мечтал 
быть не просто спортсменом, но по-
настоящему сильным и волевым че-
ловеком. Спортивная семья, безуслов-
но, повлияла на интересы и карьерное 
развитие молодого человека — мама 
была тренером по волейболу, а отец — 
тренером по боксу, конькам и футбо-
лу. На сегодня Сергей — титулованный 
спортсмен в смешанных единобор-
ствах, президент Российской федера-
ции универсального боя (UNIFIGHT), 
а также многодетный любящий отец 
и примерный семьянин.

— Сергей, рады снова вести с ва-
ми диалог, Раскройте секрет: таки-
ми бойцами, как вы, рождаются или 
становятся? Ведь родиться в спор-
тивной семье — это уже трамплин 
для спортивной карьеры.

— Я думаю, что бойцами стано-
вятся, и это зависит как раз от тре-
нировки характера, а не мышц. Ко-
нечно, мои родители были хорошим 
примером активной и здоровой жиз-
ни, примером, как можно идти к сво-

ей цели, как развивать в себе навык 
побеждать. Победа — это навык, ко-
торый тренируется. Ты учишься сна-
чала проигрывать, потом принимать 
ошибки и работать над ними, а потом 
побеждать. Я знаю многих спортсме-
нов, своих коллег, у которых в семье 

не было спорта, но это не помешало 
им стать бойцами.

— Помните проигрыш, который 
стал для вас стартом к победам?

— Конечно. Мне тогда было 10 лет, 
и я, как простой мальчишка ввязал-
ся в драку. Я получил хороший удар 
и пришел домой с разбитой бровью. 
Тогда я понял, что хочу научиться 
в первую очередь защищать себя 
и держать удар. Так я отправился 
в секцию бокса, откуда потом пере-
шел в кикбоксинг, а затем и в борьбу. 
Это была первая проверка на харак-
тер — да, принять поражение было не-
приятно и по-детски обидно. Но я не 
стал закрываться в себе или отвора-
чиваться от мира. Я просто понял, 
что мне надо стать ловчее, сильнее, 
увереннее.

— Хороший пример для нынешних 
мальчишек. У нас все чаще встреча-
ются ситуации, когда за мальчика 

Екатерина Поплевко,
заместитель

 главного редактора 
журнала 

«Союз 
национальностей» 

Победа — это навык, который тренируется. Ты 
учишься сначала проигрывать, потом принимать 
ошибки и работать над ними, а потом побеждать .
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идут разбираться родители и не да-
ют ему проявить характер. А как вы 
воспитываете своих детей?

— Я не могу сказать, что как-то по-
особенному воспитываю своих детей 
и делаю из них чемпионов. Наверное, 
это происходит так же, как было у ме-
ня в родительской семье. Мои дети 
просто видят рядом с собой пример 
и сами уже делают выводы, как им 
себя вести. Я не заставляю их зани-
маться спортом, не контролирую, как 
они тренируются. Они сами проявля-
ют интерес, сами стремятся к дости-
жениям. Это для меня, как для отца, 
очень приятно видеть.

— Вы популяризировали здоровый 
образ жизни среди молодежи, орга-
низовывали соревнования с извест-
ными спортсменами. Как это влияет 
на выбор ребят заниматься спортом?

— Я считаю, что мы должны де-
лать максимум из того, что можем. 
И в данном случае я на своем уров-
не, как мог, хотел вовлечь ребят не 
просто в спорт, а в выбор здорово-

го образа жизни. Спорт ведь не толь-
ко про победы, он про определенное 
мышление — ты выбираешь для себя 
заботу о теле, здоровье, свое благо-
получие в будущем. И мне хотелось, 
чтобы на примере спортсменов ребя-
та увидели, как спорт влияет на тебя 
и качество твоей жизни. Они обща-
лись с ними, брали автографы, про-
сили совета и получали настоящую 
мотивацию и стимул действовать, 
заниматься спортом. Ничто так не 
влияет на молодое поколение, как 
пример. И лучше, чтобы это был хо-
роший пример.

— Мы много общались с нашими 
военными, и большинство говорит 
о необходимости хотя бы минималь-
ной спортивной подготовки у моло-
дых людей.

— Для меня военная служба 
и спорт — это два абсолютно есте-
ственных выбора для мужчины. Ты 
можешь сколько угодно занимать-
ся в зале, но когда оказываешься 
на службе, понимаешь, что такое на-

стоящая проверка себя на выносли-
вость и силу характера. Я сам окон-
чил РВВДКУ (Рязанское гвардейское 
высшее воздушно-десантное ко-
мандное училище имени генерала 
армии В. Ф. Маргелова) и ушел из ар-
мии в звании майора ВДВ, чем гор-
жусь. Для меня это на таком же уров-
не, как чемпионство в W5 Гран-при 
Реванш в тяжелом весе. Уметь по-
стоять за себя, своих близких, свое 
Отечество — это естественный вы-
бор для человека, которому не все 
равно, который чувствует себя муж-
чиной. И важно, чтобы сейчас вме-
сто компьютерных боев молодые 
люди развивали в себе реальные 
навыки. Все это, опять же, наша от-
ветственность как взрослых, кото-
рые своим примером показывают, 
что по-настоящему важно, а что нам 
навязали.

— Вы побывали во многих стра-
нах, ваши выступления по гео-
графии могут охватить, пожалуй, 
полмира. Какие бои были самыми 
сложными?

Для меня военная 
служба и спорт — это два 
абсолютно естественных 
выбора для мужчины. 
Ты можешь сколько 
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в зале, но когда 
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гвардейское высшее 
воздушно-десантное 
командное училище 
имени генерала армии 
В. Ф. Маргелова) и ушел 
из армии в звании 
майора ВДВ, чем 
горжусь. 

— Не могу назвать какой-то бой 
особенно сложным, к каждому под-
хожу серьезно. Тяжело было после 
травмы и восстановления выходить 
на ринг. Тогда я проиграл Алексан-

дру Емельяненко, с которым мы, 
кстати, вместе были в спортивном 
клубе RTT, основанном Владимиром 
Погодиным. Тогда в этот клуб вхо-
дили многие спортсмены из быв-
шего СССР. Я встречался в боях со 
многими иностранными спортсмена-
ми, представлял Россию на самых 
крупных мировых рингах и хочу от-
метить, что спорт учит всегда ува-
жать соперника, нельзя его недоо-
ценивать. Я иногда выигрывал бой 
неожиданно для себя, но всегда го-
товился к победе.

— Насколько успешно можно раз-
виваться сейчас в таком виде спор-
та, как смешанные единоборства? 
Внешнеполитические условия по-
рой ограничивают возможности на-
ших спортсменов, сложно выходить 
на мировую арену и идти к мировой 
славе.

— В любое время можно и нуж-
но развиваться в том, что тебе нра-
вится. Я вижу, как наши спортсме-
ны продолжают бороться где-то за 
призовые места, а где-то просто за 
уважение и признание быть на рав-
ных со всеми остальными. Это тоже 

часть спорта — проявить настойчи-
вость и занять свое место, несмотря 
на все политические козни. Настоя-
щие спортсмены всегда продолжают 
свой путь, а настоящие люди всег-
да договорятся об условиях. Мы не 
должны опускать руки только из-
за настроя других людей. Настрой 
может измениться в любой день, 
а твоя карьера останется тебе при-
надлежать.

— Сергей, помимо спорта, есть 
у вас увлечения? Что нравится, чем 
любите заниматься?

— Я стараюсь уделять время се-
мье, детям нужен папа, даже если 
у папы постоянные бои и трениров-
ки, а жене — муж, который найдет 
время на совместный досуг. Еще 
я освоил аккордеон. Казалось бы, 
не самый популярный инструмент, 
но я с детства хотел на нем играть. 
И с большим удовольствием даже 
выступал на концерте в честь дня 
ВДВ вместе с Александром Инша-
ковым. Это тоже победа для меня, 
захотел — добился. Я считаю, что 
человек должен гармонично раз-
виваться, не упираться только в од-
но. Когда ты и в социальной жизни 
полезен, и семью свою обеспечи-
ваешь, и карьеру развиваешь, и на 
любимые занятия время находишь, 
чувствуешь, что жизнь не зря про-
ходит, ты в ней действительно по-
лезен.

— Что бы вы пожелали нашим 
читателям, особенно тем, кто хочет 
проявить себя в спорте?

— Независимо от того, выбирает 
человек спорт или нет, я желаю ему 
выбирать здоровый образ жизни 
и не бояться проигрывать. Возмож-
ностей на самом деле много, важно 
их видеть и брать, не сдаваться из-за 
неудач или чьих-то недовольств. Ког-
да закаляешь свой характер, жизнь 
дает тебе все, о чем мечтал. 
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РОССИЙСКО-СЕРБСКОЙ ДРУЖБЕ   
БЫТЬ НА ВЕКА!
С 3 по 7 ноября в Москве прошел Первый мультимедийный русско-
сербский фестиваль витязьской культуры «ВИТЯЗЬ ФЕСТ — ДУХ 
СЛАВЯН — РОССИЯ 2023».

КУЛЬТУРА ОБЪЕДИНЯЕТ

Проведение международного фестиваля «Витязь 
Фест — Дух Славян — Россия 2023» в России 
особо актуален в сегодняшнее непростое время, 
когда славянским народам как никогда нужны 
единство и взаимная поддержка. Организаторы 
считают важным сохранение в общественном 
сознании наших народов памяти об общих истоках 
и неразрывной исторической связи особенно для 
подрастающего поколения в целях сохранения 
памяти о героях сражений на Куликовом и Косовом 
полях, всестороннее и глубокое осмысление единства 
высших нравственных и духовных ценностей, борьба 
за которые проявлялась в священных для наших 
народов исторических битвах.

Ц икл мероприятий Коро-
левского ордена витязей 
прошел в Православном 
Свято-Тихоновском гума-
нитарном университете 

и Музее военной формы при поддерж-
ке Свято-Троицкой Сергиевой Лавры, 
Российского военно-исторического 
общества, Министерства иностран-
ных дел Сербии и информационном 
сопровождении Союза журналистов 
Москвы, АНО «Славься, Отечество!» 
и медиахолдинга «Культура наций». 
Фестиваль посвящен памяти героев 
священных и судьбоносных для на-
ших народов сражений на Куликовом 
и Косовом полях. Цель мероприятия — 
укрепление дружбы и единства рос-
сийского и сербского народов.

Королевский Орден Витязей дей-
ствует с благословения Святейшего 
Патриарха Сербского под покрови-
тельством Ее Королевского Высо-
чества княгини Линды Карагеоргие-
вич и ее сыновей, принцев Михаила 
и Георгия, с целью сохранения, взра-
щивания и развития традиционных  
национальных витязьских ценностей 

сербского народа посредством куль-
туры, духовности, искусства и спор-
та, а также реализации гуманитарных 
проектов. Его деятельность направ-
лена на возрождение самого воз-
вышенного сербского, славянского 
и византийского наследия, форми-
рование идеалов этики и эстетики, 
благородства и красоты, любви к От-
ечеству и героизма.

Ежегодно, начиная с 2004 года, 
проводится в историческом цен-
тре Белграда — Белградской крепо-
сти — Международный фестиваль 
витязьской культуры «Витязь Фест», 

который ежегодно посещает более 
100 000 человек. Участники фести-
валя, приезжающие из разных стран 
мира, в том числе из России, прово-
дят концерты, мастер-классы, кру-
глые столы, художественные вы-
ставки и театральные реконструкции 
исторических сражений. По мнению 
многих авторитетных экспертов, этот 
фестиваль оказывает большое вли-
яние на современное общество Сер-
бии, особенно на молодое поколение, 
взращивая и укрепляя традицион-
ные национальные ценности и лю-
бовь к своему Отечеству.

Проведение международного фе-
стиваля «Витязь Фест — Дух Славян — 
Россия 2023» в России особо актуа-
лен в сегодняшнее непростое время, 
когда славянским народам как ни-
когда нужны единство и взаимная 
поддержка. Организаторы считают 
важным сохранение в обществен-
ном сознании наших народов памя-
ти об общих истоках и неразрывной 
исторической связи особенно для 
подрастающего поколения в целях 
сохранения памяти о героях сраже-
ний на Куликовом и Косовом полях, 
всестороннее и глубокое осмысле-
ние единства высших нравственных 
и духовных ценностей, борьба за ко-
торые проявлялась в священных для 
наших народов исторических битвах.

Следует отметить, что в  про-
шлом году в Москве состоялась на-
учно-практическая конференция 
«Два братских народа: общие кор-
ни и история», которая прошла в Му-
зее военной формы при поддержке 
Российского военно-историческо-
го общества, в работе которой при-
няли участие дипломаты, предста-
вители духовенства, общественные 
деятели, ученые, деятели культуры, 
режиссеры. Среди них экс-посол Сер-
бии в Российской Федерации, доктор 
исторических наук Славенко Терзич, 
заместитель директора по научной 
части Музея «Куликово Поле», про-
ректор Тульского педагогического 
университета, доктор исторических 
наук Олег Вронский, президент Гиль-
дии кинорежиссеров России Нико-
лай Лебедев, начальник отдела меж-
дународного сотрудничества Союза 
кинематографистов России Юрий Ко-
лосов. Это событие в культурной жиз-
ни братских стран стало отправной  
точкой для проведения первого фе-
стиваля «Витязь Фест — Дух Славян — 
Россия 2023» в России.

Принимая во внимание текущую 
сложную международную обста-
новку, программа фестиваля, кото-
рая была запланирована на гораз-
до широком уровне, была частично 

скве Снежана Павлович и президент 
Королевского Ордена витязей Зоран 
Мрдженович, который подчеркнул 
актуальность фестиваля, посколь-
ку, по его словам, нашим православ-
ным славянским народам сегодня 
как никогда необходимы единство 
и взаимная поддержка. Он также от-
метил, что «особенно важно сохране-
ние в общественном сознании наших 
народов памяти о героях Куликов-
ской и Косовской битв, всесторон-
нее и глубокое осмысление единства 
высших нравственных и духовных 
ценностей, борьба за которые велась 
в этих и других священных для наших 
народов исторических сражениях».

С приветственным словом от при-
нимающей стороны Православно-
го Свето-Тихоновского гуманитарно-
го университета выступила сербист, 
доцент кафедры славянской фило-
логии, кандидат филологических на-
ук Елена Осипова. Она отметила, что 
в год 200-летия со дня рождения Ивана  

Во второй день фестиваля состоялся круглый стол 
на тему: «Куликовская битва и Косовская битва: две 
страны, два братских народа, две судьбоносные битвы 
за одно небо, за одну кровь». Ее содержанием стали 
доклады о знаменательных переплетениях в истории 
наших народов на примере двух главных сражений 
славянского средневековья.

сокращена. Первая часть под назва-
нием «Неделя Витязьства» — научно-
исторического и культурологического 
характера. В течение этого времени 
были представлены лекции извест-
нейших российских и сербских архе-
ологов, архитекторов, специалистов 
по средневековой и современной 
истории, представителей духовен-
ства братских церквей, российских 
и сербских художественных коллек-
тивов с участием известных певцов 
и актеров, а также выставка картин 
российских и сербских художников 
и тематические кинопоказы. Органи-
заторы уверены, что ее особая часть 
должна и будет проходить в дальней-
шем на территории Новороссии с уча-
стием больших национальных куль-
турно-художественных коллективов.

Конференцию открыли представи-
тель Свято-Троицкой Сергиевой Лав-
ры иеромонах Клавдиан, атташе по 
культуре посольства Сербии в Мо-
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Сергеевича Аксакова (1823–1886), вы-
дающегося русского мыслителя и за-
щитника интересов славянских наро-
дов на Балканах, укрепление связей 
между нашими православными наро-
дами снова делает особенно актуаль-
ными проблемы, волновавшие русское 
общество более 150 лет назад. И пото-
му обращение к личностям святителя 
Саввы Сербского и преподобного Сер-
гия Радонежского, которые во время 
своей земной жизни решительно «при-
лепились к Царству Небесному», как 
говорится в сербской эпической пес-
не Косовского цикла, открывает нам 
духовную перспективу нашей истории 
и дает источник сил для преодоления 
многих искушений нашего времени. 
Она отметила, что начало сотрудниче-
ства ПСТГУ и Королевского Ордена Ви-
тязей началось в 2010 году, когда со-
вместными усилиями в издательстве  
университета на русском языке вышла 
замечательная книга Йована Янича 
о жизни и служении Святейшего Па-
триарха Сербского Павла (1914–2009) 
««Будем людьми!»: жизнь и слово Па-
триарха Павла».

Несомненным украшением меро-
приятия стала выставка «Святые мо-
литвенники и святые воины Руси», 
составленная из картин живописцев 
Студии военных художников М. Б. Гре-
кова — Александра и Дмитрия Ананье-
вых, Андрея Сибирского, Вячеслава 
Потогина и Сергея Трошина. Художе-
ственные работы создали неповто-
римую атмосферу воинских подвигов 
и событий средневековой истории, 
когда и русские, и сербы отстаива-
ли свое право на православную веру, 
свободу и культурную самобытность.

Содержанием конференции ста-
ли ценные научные доклады на те-
му глубоких исторических и духов-
ных связей, существовавших между 
Русью и сербскими землями в пери-
од средневековья и оказавших вли-
яние на дальнейший период нашей 
совместной истории, вплоть до на-
стоящего времени. Модератором за-

седаний конференций на протяжении 
всех трех дней выступил доктор фи-
лософии Дмитрий Сурмило.

Первое заседание круглого стола 
было посвящено теме «Отцы Свя-
той Руси и Святой Сербии, Святой 
Сергий и Святой Савва — историче-
ские параллели». С содержательны-
ми докладами по данной выступили 
ставрофорный протоиерей Сербской 
православной церкви, профессор бо-
гословского факультета Белградского 
университета, историк христианства, 
доктор Радомир Попович, рассказав-
ший об общих корнях славянских брат-
ских народов и единой православной 
веры, и ведущий научный сотрудник 

Института российской истории РАН, 
доктор исторических наук Константин 
Аверьянов, который изучал труды мо-
наха Епифания Премудрого, а затем 
Пахомия Серба в качестве биографов 
Преподобного Сергия Радонежского, 
благодаря которым жизнеописание 
и деяния нашего святого дошли до 
потомков. Выпускник Историко-ар-
хивного университета РГГУ, старший 
специалист Паломнического центра 
Московского Патриархата, магистр 
истории Игорь Рыжов сделал сооб-
щение об истории почитания свято-
го Саввы Сербского в России.

Заместитель директора Елизаветин-
ской гимназии при Марфо-Мариинской 
обители, теолог и художница Инна Ца-
рева сделала доклад «О святой Сербии 
и святой России», а также рассказала 
о своем пребывании в Сербии и в Ба-
ня-Луке — столице Республики Серб-
ской — государственном образовании 
православных сербов на территории 
Боснии и Герцеговины, посещении свя-
тых мест и монастырей, представив 
свои художественные произведения, 
написанные во время визита, — вы-
ставку картин, на которых отражены 
средневековые задушбины — святы-
ни сербских королей и правителей из 
династии Неманичей, а также и рус-
ско-сербских связях.

Культурную программу фестиваля 
также составили творческая встреча 
с почетным гостем — народным арти-
стом РСФСР Александром Михайло-
вым. В своем проникновенном слове 
он говорил о русском человеке и его 
вере, о своей любви к славянской 
Сербии и прочел несколько любимых 
стихотворений. Также состоялось 
представление и показ документаль-
ного кинофильма журналистки теле-
канала «Россия» Анжелики Каретки-
ной «Святой Савва. Русский цвет на 
сербском флаге». Просмотр фильма 
предварил рассказ Анжелики о лич-
ном опыте переживания радости от 
познания древних сербских святынь 
и прикосновения к славной и герои-
ческой истории сербского народа.

Содержанием 
конференции стали 
ценные научные 
доклады на тему 
глубоких исторических 
и духовных связей, 
существовавших между 
Русью и сербскими 
землями в период 
средневековья 
и оказавших влияние 
на дальнейший период 
нашей совместной 
истории, вплоть до 
настоящего времени.

Во второй день фестиваля состо-
ялся круглый стол на тему: «Кули-
ковская битва и Косовская битва: 
две страны, два братских народа, 
две судьбоносные битвы за одно 
небо, за одну кровь». Ее содержани-
ем стали доклады о знаменатель-
ных переплетениях в истории наших 
народов на примере двух главных 
сражений славянского средневеко-
вья. С докладами выступили быв-
ший пресс-секретарь югославской 
армии, доктор наук в области тео-
рии войны, эксперт и специалист по 
военным стратегиям и доктринам, 
особенно в невооруженных формах 
агрессии, полковник Светозар Ради-
шич — о постоянных попытках кол-
лективного Запада препятствовать 
единению славянских народов, о те-
кущей политической обстановке на 
Балканах и перспективах восстанов-
ления исторических связей, а также 
старший научный сотрудник Инсти-
тута российской истории РАН, канди-
дат исторических наук Владимир Ар-
тамонов, ставрофорный протоиерей 
Радомир Попович. Старший специа-
лист Паломнического центра Москов-
ского Патриархата, магистр истории 
Игорь Рыжов сделал сообщение «Ко-
совский завет в русской истории».

Отдельного упоминания заслужи-
вает представленный Анжеликой 
Кареткиной репортаж о принесении 
в Республику Сербскую частицы мо-
щей святого благоверного князя-во-
ина Александра Невского, сугубо по-
читаемого на Балканах.

Доклады перемежались высту-
плением Александры Морозовой, 
исполнительницы русских народ-
ных песен. Ярким завершением дня 
стало выступление ансамбля тради-
ционной казацкой песни «Грушица» 
и показ документального фильма 
«Святые воины Руси» производства 
студии Общества развития русского 
исторического просвещения «Дву-
главый орел».

Доклады перемежались 
выступлением 
Александры Морозовой, 
исполнительницы 
русских народных песен. 
Ярким завершением 
дня стало выступление 
ансамбля традиционной 
казацкой песни 
«Грушица» и показ 
документального 
фильма «Святые воины 
Руси» производства 
студии Общества 
развития русского 
исторического 
просвещения 
«Двуглавый орел».

5 ноября состоялась конференция 
«Витязьский король Александр Ка-
рагеоргиевич и русская эмиграция 
в Сербии», на которой были рассмо-
трены некоторые ключевые вопро-
сы сербской и русской истории конца 
XIX — начала XXI века, а библиотека 
ПСТГУ обогатилась сразу нескольки-
ми интересными монографиями, пе-
реданными их авторами в дар уни-
верситету.

На одной их сессий выступила вер-
нувшаяся накануне из Сербии депу-
тат Госдумы РФ, член Обществен-
ной палаты, доктор исторических 
наук, профессор Наталья Нарочниц-
кая, являющаяся иностранным чле-
ном Сербской академии наук и ис-
кусств. Искреннее и вдохновляющее 
слово Натальи Алексеевны об исто-
рии и судьбе наших православных 
славянских народов было восприня-
то с большим вниманием и интере-
сом. Свою недавно вышедшую книгу 
«Украинский рубеж. История и гео-
политика» законодатель и ученая 
подписала и передала в библиотеку 
ПСТГУ и участникам конференции.

На конференции свою новую кни-
гу о благодетеле русской белой эми-
грации, сербском короле Алексан-
дре Карагеоргиевиче (1921–1934), 
представила директор обществен-
ных и издательских программ Фонда 
исторической перспективы, кандидат 
исторических наук Елена Бондаре-
ва, автор книг и статей о судьбе рус-
ской эмиграции в Сербии. По сути, 
это первая в России биография о жиз-
ненном пути, связях с Русским им-
ператорским двором и роли в судь-
бе сербского народа короля-витязя, 
как называл Александра Карагеор-
гиевича философ Иван Ильин. Кроме 
того, она представила издание о жиз-
ни в Сербии и творчестве русских по-
этов и художников, вынужденных по-
кинуть Отечество после октябрьского 
переворота.

Ведущий научный сотрудник Цен-
тра внешней политики России, доктор 
исторических наук Елена Кудрявце-
ва рассказала о своих научных изы-
сканиях и открытиях в Дубровницком 
архиве, материалы которого могли 
бы послужить очень ценным источ-
ником для исследователей русской 
эмиграции, однако остаются еще не 
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Принимая во внимание 
текущую сложную 
международную 
обстановку, программа 
фестиваля, которая 
была запланирована 
на гораздо широком 
уровне, была частично 
сокращена. Первая 
часть под названием 
«Неделя Витязьства» — 
научно-исторического 
и культурологического 
характера. 

востребованными научным сообще-
ством и требуют систематизации.

Научный сотрудник Института все-
общей истории РАН, доктор истори-
ческих наук Борис Котов сделал об-
стоятельный доклад о жизни южных 
славян в период Балканских войн 
(1912–1913 гг.) в отражении русской 
прессы. Исследователь преподнес 
в дар ПСТГУ свою книгу «Балканская 
распря: распад Балканского союза 
и межсоюзническая война 1913 го-
да в зеркале русской прессы», напи-
санную им в соавторстве со старшим 
научным сотрудником Института сла-
вяноведения РАН, кандидатом исто-
рических наук Никитой Гусевым.

Историк Игорь Рыжов, подготовив-
ший насыщенные доклады к каждому 
дню конференции, выступил на тему 
«“Видов дан” в Версальском дворце, 
или “Реванш” святого князя Лазаря». 
В этот раз его доклад носил публици-
стический характер, представляя со-
бой попытку разобраться, можно ли 
в большой исторической перспективе 
считать сербскую ирреденту, увенчав-
шуюся провозглашением в 1918 году 
Королевства Сербов, Хорватов и Сло-
венцев, реваншем за поражение Сер-
бии на Косовом поле в 1389 году и вос-
становлением «Душанова царства».

Прекрасным музыкальным обрам-
лением стало выступление ансам-
бля гусляров «Живая вода» — Егора 
Стрельникова и Романа Тюнякина, 
погрузивших слушателей в воодушев-
ляющую атмосферу былинной Руси.

Завершающий день конференции 
прошел 7 ноября в Музее военной 
формы РВИО. В круглом столе на те-
му: «Славяносербия и Новороссия — 
традиционный военный славянский 
код» приняли участие заместитель на-
чальника Управления Президента РФ 
по общественным проектам, замести-
тель председателя Российского воен-
но-исторического общества, кандидат 
исторических наук Николай Овсиен-
ко, советник аппарата мэра и прави-
тельства Москвы по вопросам куль-

ниц истории Славяносербии и Ново-
россии. «Даже во время испытаний 
наша дружбы не заканчивалась, не 
прерывалась. Всегда бок о бок мы 
бились и трудились. В наши дни на 
территории ЛНР сохранены все серб-
ские общины, ряд населенных пун-
ктов республики носит сербские на-
звания. В этом году, как и в прошлом, 
в программе Дня народного един-
ства были представлены меропри-
ятия сербской культурной общины. 
Уже намечены планы на 2024 год, 
в том числе запланирован майский 
фестиваль сербской культуры. Посе-
му наше соработничество, содруже-
ство, сотрудничество продолжает-
ся — мы вместе», — сказал он.

Завершая конференцию, президент 
Королевского Ордена Витязей Зоран 
Мрдженович заверил собравшихся, 
что нашей общей задачей является 
показать глубокую и многогранную 
связь между народами России и Сер-
бии, между которыми всегда будет 
уважение, почтение и любовь. «Наш 
народ всем сердцем поддерживает 
Россию:, — сказал он.

В рамках программы «В память 
о героях русской и сербской истории» 
ансамбль под управлением компози-
тора Александра Агеева исполнил ро-
мансы на стихи русских и сербских 
поэтов. Завершил фестиваль кинопо-
каз сербского фильма Срджана Дра-
гоевича: «Лепа села лепо горе» («Кра-
сивые села красиво горят»).

Выражаем искреннюю благодар-
ность Зорану Мрдженовичу за пробуж-
дение в людях исторического чувства 
и укрепление духовных и культурных 
связей между Россией и Сербией. От-
радно, что такие культурные собы-
тия собирают вокруг себя современ-
ных ученых, художников, музыкантов 
и широкий круг русской и сербской 
общественности, объединенных ин-
тересом к истории и любовью к сво-
ему Отечеству.

Дмитрий Архипов

туры — представитель аппарата мэра 
и правительства Москвы по вопросам 
культурного сотрудничества с новы-
ми субъектами Российской Федера-
ции Александр Кибовский и министр 
культуры Луганской Народной Респу-
блики Дмитрий Сидоров.

Николай Павлович обратил внима-
ние на необходимость бережного со-
хранения общих страниц истории Рос-
сии и Сербии, отметив многовековую 
абсолютно искреннюю дружбу между 
нашими народами. Он высказал мне-
ние, что на фоне славянских стран, ко-
торым Россия всегда оказывала по-
мощь и поддержку, и которые теперь 
сочли возможным предать нашу об-
щую историю и сносить памятники 
(приведя в пример действия Болга-
рии, Румынии, Польши), Сербия оста-
ется верным братским народом не-
смотря на мощное внешнее давление.

Дмитрий Сергеевич, являясь 
и председателем регионального от-
деления РВИО в ЛНР, рассказал об 
истории создания Славяносербии, 
деятельности военной администра-
ции региона в середине ХVIII века, ар-
хивных документах, отражающих хо-
зяйственную деятельность и защиту 
территорий. В рамках конференции 
эксперты обсудили проекты, направ-
ленные на сохранение общих стра-

КУЛЬТУРА ДОЛЖНА НАПОЛНИТЬСЯ 
СМЫСЛАМИ И СОДЕРЖАНИЕМ 
Корреспондент журнала пообщался с многогранным человеком — 
государственным деятелем, популярным актером театра и кино, 
педагогом, певцом и музыкантом — народным артистом России 
Дмитрием Певцовым. Наш разговор накануне 60-летнего юбилея 
артиста — об актерской карьере, взглядах на жизнь, гражданской 
позиции, спортивных увлечениях и многом другом.

Наша профессия предполагает наличие крепкого 
здоровья. Если ты востребован, то ненормированный 
рабочий день при почти полном отсутствии 
нормального отдыха — скорее, правило. 
В годы моей особенной занятости — театры, кино, 
студенты, концерты — выходной у меня был не чаще 
чем раз в три месяца. То, что я с детства занимался 
спортом, помогает. Терпеть и пахать при отсутствии 
видимых результатов — это еще оттуда.

КУЛЬТУРА ОБЪЕДИНЯЕТ

Дмитрий Сурмило,
заместитель председателя 

правления АНО «Центр 
поддержки, сохранения 

и развития традиционных 
ценностей и патриотического 

воспитания 
«Славься, Отечество!»

— Дмитрий, вы в прекрасной спор-
тивной форме. Действительно ли фи-
зическая выносливость и готовность 
переносить нагрузки так важны для 
актера?

— Наша профессия предполагает 
наличие крепкого здоровья. Если ты 
востребован, то ненормированный 
рабочий день при почти полном от-
сутствии нормального отдыха — ско-
рее, правило. В годы моей особенной 
занятости — театры, кино, студенты, 
концерты — выходной у меня был не 
чаще чем раз в три месяца. То, что 
я с детства занимался спортом, по-
могает. Терпеть и пахать при отсут-
ствии видимых результатов — это 
еще оттуда.

Для меня пример — Алла Демидо-
ва, с которой мы долгое время игра-
ли «Федру» и «Квартет». Всегда, при 
любых обстоятельствах, и после дли-
тельных перелетов или бессонной 
ночи, и в неважном самочувствии 
она не жалела себя на репетици-
ях и спектаклях, сразу включалась 
в процесс и полностью погружалась 
в работу.

— Какие виды спорта были вам 
по душе?

— Началось все со спортивной гим-
настики в первом классе школы. С че-
тырех лет я уже сидел в седле, а пла-
вать почти профессионально меня 
научил папа. На спортбазе под Суху-
ми в спортивном тире довелось по-
стрелять из различных видов оружия. 
Были также горные лыжи, дзюдо, ка-
рате. Последним видом спорта, кото-
рым увлекся уже в зрелом возрасте, 
стал автоспорт.

— Получается, вы многоборец…
— Ну да. Дольше всего занимал-

ся шоссейно-кольцевыми гонками — 
девять лет, и именно здесь научился 
правильному управлению автомо-
билем…

— Проверка себя на прочность?
— Скорее, любопытство и жела-

ние научиться… Так получилось, что 

заниматься автогонками и вокалом 
я начал одновременно в начале 2000-
х. Теперь могу сказать без лишней 
скромности — овладел и тем, и этим. 
Существует расхожее мнение, что 
гонки — это исключительно адрена-
лин. Далеко не так. Да, есть предстар-
товое волнение, мандраж на первых 
гоночных кругах, но все это относит-
ся к соревнованиям. Тренировки — 
это монотонная, потная, многоча-
совая работа, требующая не только 
концентрации, но и физических уси-
лий. Кроме того, поскольку этот вид 
спорта технический, многое зависит 
не только от пилота, но и от того, как 
настроен автомобиль. Чтобы его «за-
точить» под конкретную трассу, тем-
пературу и прочие изменяющиеся ве-
личины, необходимо понимать, что 
и как нужно поменять в настройках, 
тем самым помогая механикам.

Три первых года участия в гонках 
я вообще мало что понимал. Выхо-
дил на старт в числе последних по ре-
зультатам квалификации, ехал с мак-
симальной (как мне тогда казалось) 
для себя скоростью и не понимал, по-
чему за время гонки «голова» пелото-
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на обгоняет меня на целый круг. Но 
время шло, я накатывал сотни трени-
ровочных километров, и количество, 
не без помощи опытных товарищей, 
постепенно перешло в качество. На-
чал показывать неплохие результа-
ты, стал «чувствовать» автомобиль.

— Страшная авария произошла 
с Николаем Караченцовым. Вы за-
менили Николая Петровича в культо-
вом спектакле «Юнона и Авось». Уда-
лось соответствовать уровню мэтра?

— Не в курсе, соответствую ли, по-
скольку «Юнону и Авось» в исполне-
нии Певцова не видел. Судить зри-
телям. Марк Анатольевич Захаров 
мой ввод одобрил, это помню. Для 

себя я решил тогда, что должен по-
стараться ничего не испортить в ве-
ликом спектакле, об этом я всегда 
прошу Господа, когда молюсь перед 
«Юноной…»

Как правило, актеры делятся на 
тех, кто волнуется перед выходом 
на сцену, и тех, кому все равно. Я из 
числа последних. Но «Юнона…» для 
меня исключение. Почти всегда вол-
нуюсь — это последствие очень нерв-
ного ввода на роль графа Резанова. 
А ведь прошло почти два десятка лет.

До ввода сам смотрел спектакль 
много раз и лет десять бегал в ней 
матросом. Однажды понял: Николай 
Петрович — не просто гениальный ис-
полнитель главной роли, он и созда-

тель ленкомовского шедевра вместе 
с Захаровым, Вознесенским, Рыбни-
ковым, Шейнцисом, Васильевым. Он 
неотъемлемая часть его. Слава богу, 
«Юнона…» жива, и реакция зрителей 
та же, что в 1981 году.

— Среди ваших работ «Женитьба 
Фигаро». Для зрителя среднего воз-
раста образ прочно ассоциируется 
с именем Андрея Миронова. Не по-
вторить, а привнести свое прочте-
ние роли было трудно?

— Повторять Андрея Миронова — 
это бессмысленная и бесперспек-
тивная задача. Наш спектакль был 
другим и про другое. У меня было 
много вводов на чужие роли, но этот 
спектакль с самого начала я репети-
ровал, выпускал и играл премьеру. 
Считаю, играл плохо, по крайней ме-
ре, первые пятьдесят спектаклей. Но 
у меня есть такая черта характера — 
природная наглость. Частенько по-
могает. Потому редко оглядываюсь 
назад и стараюсь не думать о тех, кто 
меня судит. Но… именно после рецен-

Сцена из спектакля «Женидьба»

Как правило, актеры делятся на тех, кто волнуется 
перед выходом на сцену, и тех, кому все равно. Я из 
числа последних. Но «Юнона…» для меня исключение. 
Почти всегда волнуюсь — это последствие очень 
нервного ввода на роль графа Резанова. А ведь 
прошло почти два десятка лет...

зий на ленкомовский «Фигаро» я на-
прочь и навсегда перестал читать те-
атральных критиков. Как я теперь 
понимаю, подавляющее большин-
ство этих «ценителей и знатоков» те-
атра очень не любят то, о чем пишут. 
Или, как минимум, любят театр го-
раздо меньше, чем себя любимых…

До сих пор уверен, что роль Фига-
ро была не моя, хотя из нескольких 
сотен сыгранных мной спектаклей 
раз пять-шесть я играл очень хоро-
шо. Ни о какой интерпретации речь не 
шла: надо было понять, что от меня 
хочет режиссер-постановщик, и вы-
полнить то, что требовалось. Лишь 
на пятидесятом спектакле произо-
шел главный монолог, который, кста-
ти, лет через пятнадцать Захаров со-
кратил до минимума.

Спектакль «Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро» я играл 28 лет, до тех 
пор, когда после смерти Марка Анато-
льевича меня оттуда не вышвырнул 
под благовидным предлогом дирек-
тор театра Марк Варшавер. Впрочем, 
таким же образом из спектакля убра-
ли и Александру Захарову, ибо в теа-
тре началась борьба с несогласными. 
«Безумный день…» — одна из блиста-
тельных работ режиссера Захарова. 
К сожалению, после ухода Марка 
Анатольевича без видимых причин 
в спектакль был произведен массо-
вый ввод новых исполнителей. Ввод 
был произведен непрофессионально 
режиссерски и без участия старых ис-
полнителей! В русском репертуарном 
театре есть такая традиция — когда 
в идущий спектакль вводят молодежь, 
прежние исполнители этих ролей вме-
сте с режиссером-постановщиком «за 
руку водят» ее, объясняя ей нюансы 
и технические особенности партиту-
ры роли. Ничего подобного при мас-
совом вводе в «Женитьбу Фигаро» 
сделано не было. Нас, «стариков», ни 
на одну репетицию не пригласили, 
а режиссер, осуществлявший ввод 
(по видеозаписи!) никогда с Захаро-

вым не работал и не знал спектакль 
изнутри. В итоге, артисты играют кто 
как умеет — некогда блистательный 
спектакль выдающегося режиссера 
оказался полностью разрушенным. 
Впрочем, практически все спектакли 
Захарова, оставшихся в репертуаре 
Ленкома после его смерти, разделили 
судьбу «Женитьбы Фигаро», и актеры 
в этом совершенно не виноваты. Мо-
жет, я ошибаюсь, но авторского теа-
тра, который построил Марк Захаров, 
не стало в течение всего трех лет по-
сле его смерти. Это — дело рук гени-
ального директора Ленкома Марка 
Варшавера, проработавшего с Заха-
ровым около 40 лет. Став, наконец, 
после ухода худрука полноправным 
руководителем театра, Марк Бори-
сович изменил не только устав, от-
менив должность художественного 
руководителя, но и все творческие 
принципы, которые исповедовал За-
харов. Результат налицо. Убежден, 
даже гениальный завхоз не может 
и не должен единолично руководить 
театром.

— У вас было немало вводов…
— С вводов в идущие спектакли 

все и началось. В театре на Таган-
ке первая моя роль — Васьки Пепла, 
которую в постановке Анатолия Эф-

роса «На дне» уже прекрасно играл 
Валерий Золотухин. Потом репети-
ровал «Мизантропа», которого в ито-
ге выпустил тот же Валерий Сергее-
вич. В восстановленном спектакле 
«Мать» играл Павла Власова, роль, 
которую до этого исполнял Иван Бор-
тник. Затем пришел в «Ленком» на 
роль Гамлета, которого до меня играл 
Олег Янковский. В спектакль «Же-
нитьба» ввелся сначала на Кочка-
рева (его играли Александр Абдулов 
и Сергей Чонишвили), потом на Же-
вакина (тоже играл Олег Иванович), 
сейчас играю Яичницу (играл Леонид 
Сергеевич Броневой). Так что и ввод 
в спектакль «Юнона и Авось» — не бо-
лее, чем продолжение моей личной 
театральной традиции.

Совершенно спокойно отношусь 
к себе как к актеру. Знаю, есть более 
одаренные и талантливые люди. Но 
другого такого, как я, нет, и это — не 
моя заслуга. Так что в театре было 
все, кроме меня. Впрочем, и до ме-
ня, и после театр жил и будет жить 
сам по себе.

— Почему решили поступать 
в ГИТИС? Кого считаете своими 
учителями?

— Как и все нормальные театраль-
ные абитуриенты поступал везде. Но 
после второго тура узнал, что в ГИ-
ТИС примут точно, и подал докумен-
ты туда.

Счастлив, что попал к педагогам 
с большой буквы. Художественны-
ми руководителями были две удиви-
тельные женщины — заслуженный 
деятель искусств РСФСР Ирина Суда-
кова (ей в этом году исполнилось бы 
100 лет) и народная артистка СССР, 
великая советская актриса Лидия 
Князева. Они учили, что актерство — 
прежде всего, работа, умение терпеть, 
ждать, оставаться в форме. Они были 
нашими настоящими мамами.

— Вам довелось поработать во 
многих театрах. Это был ваш ответ 

Совершенно спокойно 
отношусь к себе как 
к актеру. Знаю, есть 
более одаренные 
и талантливые люди. 
Но другого такого, как 
я, нет, и это — не моя 
заслуга. Так что в театре 
было все, кроме меня. 
Впрочем, и до меня, 
и после театр жил 
и будет жить 
сам по себе.
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на приглашения или сами хотели по-
пробовать себя в разных жанрах?

— Не во многих… «Таганка» и «Лен-
ком» — вот два моих главных театра. 
Еще несколько лет играл в «Театре 
Луны», в спектаклях у Сергея Про-
ханова, пока театр не превратился 
в дурную самодеятельность. В антре-
призах почти не играл — буквально 
несколько названий… Для того что-
бы научиться петь влезал в мюзи-
клы… И вообще, пандемия показала, 
что я ненастоящий артист — семь ме-
сяцев жил без сцены и, главное, без 
желания выйти на нее. Говорю без 
кокетства. Сам несколько удивлен, 
но так оно и есть. Совершенно спо-
койно могу не играть. Еще несколь-
ко лет назад я играл по 8–12 спекта-
клей в месяц, сейчас всего один-два. 
Очевидно, мои музыкальные проек-
ты компенсируют отсутствие работы 
на драматической сцене

— Какие жанры кинематографа 
вам ближе?

— Жанр не имеет значения. Пер-
вичны идея и талант режиссера. 
Относительно предложений в кино 
очень избирателен. Впрочем, почти 
уже ничего не предлагают, послед-
ний раз снимался в 2017 году. Кино — 
искусство режиссерско-продюсер-
ское, актеры лишь «световые пятна» 
в кадре, от них почти ничего не зави-
сит. Какое кино получится, непонят-
но практически до выхода ленты на 
экран. А подвергать себя неизвест-
ности совсем не хочется. На съем-
ках тратится огромное количество 
времени, а КПД минимален. Време-
ни жалко.

— Вы снимались у великой Лиоз-
новой в фильме «Конец света с по-
следующим симпозиумом». Ее уче-
ник, Сергей Никоненко, рассказывал 
мне, что Татьяна Михайловна была 
очень требовательной и строгой. Ка-
кой вы ее запомнили?

— Отмечу сразу железный харак-
тер этой женщины. При этом мягкая 
и обаятельная одновременно, она 
обожала артистов. Так любить мож-
но только детей. Тогда я был «сам ни-
кто и звать никак», но у меня впер-
вые в жизни на съемочной площадке 
появился персональный стул с над-
писью «Певцов»! Только спустя лет 
десять-двенадцать у меня на съем-
ках вновь появилось именное место.

Помню, как прямо в кадре умер 
оператор Петр Катаев. Я удивлялся, 
как мужественно вела себя Татьяна 
Михайловна. Никому она не показа-
ла свои истинные чувства. А ведь 
это был ее давний многолетний то-
варищ, с которым они сделали вме-
сте не одну картину. Но тогда ей, как 
руководителю, нельзя было раски-
сать. Считаю, что она — выдающий-
ся режиссер!

— Дмитрий, а вы рисковый? На но-
вые проекты соглашаетесь сразу?

— Смотря, что предлагают. В вы-
боре привередлив. Я сейчас другой 
человек. У меня есть жесткие рамки 
того, в чем хочу и могу участвовать.

— Вами сыграно много ролей 
в исторических картинах. Если бы су-
ществовала машина времени, совре-
менником какой эпохи хотели быть?

— Вполне устраивает моя эпоха. 
Единственное, чего хотелось бы, — 
родиться лет за 15–20 до Рождества 
Христова, чтобы в зрелом возрасте 
стать свидетелем явления Спасите-
ля, или в I–II веках, чтобы увидеть, 
как пробивалось христианство слов-
но росток сквозь бетон… Когда за ве-
ру казнили, травили дикими зверя-
ми, распинали.

— Существует для вас дилемма 
«театр vs кино»? К чему больше тя-
готеете?

— Конечно, театр. Театр — место 
профессионалов. Сегодня в кино мо-
жет сниматься кто угодно, даже че-
ловек, не имеющий к актерской про-
фессии никакого отношения. Арнольд 
Шварценеггер, например, великий 
спортсмен, но никакого отношения 
к актерской профессии не имеет. При 
этом всему миру он известен, прежде 
всего, как кинозвезда. А вот поста-
вить его на театральную сцену, что 
у него получится? Уверен — ничего. 
Кроме того, в отличие от кино, имен-
но в театре есть процесс, который 
мне очень нравится — процесс вза-
имодействия с текстом, партнером, 
со зрительным залом, с самим со-
бой в разных самочувствиях… В теа-
тре на каждом спектакле происходит 
то, что невозможно зафиксировать 
никакими техническими способами. 
И никогда не будет возможно! Это 
происходит здесь и сейчас и боль-

Относительно 
предложений в кино 
очень избирателен. 
Впрочем, почти уже 
ничего не предлагают, 
последний раз снимался 
в 2017 году. Кино — 
искусство режиссерско-
продюсерское, актеры 
лишь «световые пятна» 
в кадре, от них почти 
ничего не зависит. 
Какое кино получится, 
непонятно практически 
до выхода ленты на 
экран. А подвергать себя 
неизвестности совсем 
не хочется. На съемках 
тратится огромное 
количество времени, 
а КПД минимален. 
Времени жалко.

ше никогда, а завтра, послезавтра 
будет что-то другое.

Театр вечен. Ни кино, ни телевиде-
ние, ни Интернет не смогут лишить 
его зрителя. Люди ходили и будут хо-
дить на спектакли. Уверен в этом аб-
солютно.

— Вы возвратились к постановке 
Эдуарда Боякова по произведению 
Евгения Водолазкина «Лавр». Како-
ва причина?

— Со стороны может показать-
ся, что это странная история. Почти 
четыре года назад состоялась пре-
мьера «Лавра» на сцене МХАТ имени 
Горького. У спектакля был большой 
успех, он стал самым посещаемым 
в 2019 году. Потом в театре смени-
лось руководство, и спектакль был 
закрыт. Теперь Новый Театр пред-
ставляет новую, еще более масштаб-
ную редакцию.

Сцена в Театре Российской армии, 
где будем работать, — огромная, не-
простая. Спектакль — большой, слож-
ный, и играли его в совсем другом 
времени. Какое он имеет отношение 
к нынешнему? Зачем сегодня рас-
сказ о каком-то святом? Для ответа 
на этот вопрос необходима преды-
стория, и рассказывать ее я буду не 
как артист, а как первый заместитель 

председателя Комитета по культуре 
Государственной думы. Ответственно 
заявляю, что последние 30 с лишним 
лет наша культура и искусство очень 
активно бежали в сторону, противопо-
ложную духу и душе. И это движение 
довольно трудно остановить. Глав-
ное, что сейчас происходит постепен-
ный разворот в нужную сторону, в ту, 
о которой говорил президент России 
в указе «Об утверждении основ госу-
дарственной политики по сохранению 
и укреплению традиционных россий-
ских духовно-нравственных ценно-
стей». Пока движемся медленно, но 
процесс пошел, и слава богу.

А проблемой содержания было то, 
что во главе всего стоял кошелек. 
Главным смыслом постановки спек-
такля или создания фильма стало за-
рабатывание денег. При этом пробле-

ма нынешнего российского искусства 
заключается в отсутствии современ-
ного героя. Хотя на самом деле в жиз-
ни они есть, но о них неинтересно рас-
сказывать, на них не заработаешь.

Спецоперация идет более полуто-
ра лет, я много езжу по разным ме-
стам, с ней связанным, прежде всего, 
по госпиталям. Выступаю. Вижу, на-
сколько важно нашим зрителям ощу-
тить поддержку народа. Зрители — 
бойцы, которые лечатся, проходят 
реабилитацию, и врачи, медперсо-
нал. Они устают физически, душев-
но, духовно, но продолжают делать 
свое дело и на передовой, и в тылу. 
Это настоящие современные герои.

Мы все знаем, что сейчас происхо-
дит с верой. В окопах атеистов нет. 
И капелланы наши, военные батюш-
ки, которые сейчас едут туда, тоже 

Дмитрий Певцов в спектакле «Безумный день, или Женитьба Фигаро»

До сих пор уверен, что роль Фигаро была не моя, хотя 
из нескольких сотен сыгранных мной спектаклей 
раз пять-шесть я играл очень хорошо. Ни о какой 
интерпретации речь не шла: надо было понять, что 
от меня хочет режиссер-постановщик, и выполнить 
то, что требовалось. Лишь на пятидесятом спектакле 
произошел главный монолог, который, кстати, лет 
через пятнадцать Захаров сократил до минимума.
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настоящие современные герои. Мно-
гие из них погибли. О них всех надо 
снимать фильмы, ставить спектак-
ли, писать романы. Сейчас появля-
ются прекрасные стихи — поэзия рус-
ской весны. А для крупных жанров 
нужно время.

Какое отношение все эти рассуж-
дения имеют к нашему спектаклю, 
к «Лавру»? Самое прямое! Мы расска-
зываем о русском православном свя-
том. И он — врач. Ни одно исцеление 
по ходу сюжета не происходит без мо-
литвы. Все врачебные чудеса, которые 
творит наш герой, подкреплены ею. 
Врач действует по воле Божией. Од-
но от другого в его образе неотделимо.

Я считаю абсолютно верным, что 
именно сейчас, во время специальной 
военной операции, именно на сцене 
главного театра Вооруженных сил мы 
рассказываем про человека, который 
был и молитвенником, и целителем. 
Здесь все сошлось — время, место, ге-
рой. Современный герой, воплощаю-
щий наш русский дух.

Это то, что близко людям всех по-
колений. Мои студенты смотрели пер-
вый выпуск спектакля. Он их потряс.

Мне интересно, что вместе со все-
ми могу рассказать эту историю. Мне 
хочется говорить с людьми о том, 
что сам лично считаю важным и не-
обходимым.

Мое участие в «Лавре» — абсо-
лютно не актерская, а человеческая 

история, потому что это уникальный 
спектакль по уникальному роману, 
которые сегодня жизненно необхо-
димым нашим зрителям. Вот это, на-
верное, самое главное.

— Вы серьезно занимаетесь му-
зыкой, возглавляете большой про-
фессиональный коллектив, выпусти-
ли совместно с Никитой Высоцким 
диск‑гигант, посвященный Влади-
миру Семеновичу… Что для вас му-
зыкальное направление?

— Музыка — это то, чем хочу делить-
ся, она для меня наполнена смыслами 
и общением с людьми. Можно сказать, 
что мы не просто исполняем песни, 
а говорим со зрителями, с нашими слу-
шателями. Из каждого музыкального 
произведения стараемся создать ма-
ленький спектакль, а из каждого вече-
ра — музыкальную сагу. Гастролируем, 
играем в Москве, готовим к выпуску 
ряд дисков, в планах снять несколь-
ко музыкальных клипов…

Музыка, наши выступления с кол-
лективом — для меня возможность 
говорить о том, что лично меня вол-
нует, радует, над чем я могу плакать 
или смеяться… Причем говорить, ис-
пользуя в качестве аргументов на-
стоящие музыкальные шедевры, сти-
хи и песни, созданные и в прошлом, 
и в этом столетии.

Можно сказать, что мы не просто 
исполняем песни, а именно говорим 

Театр — место 
профессионалов. Сегодня 
в кино может сниматься 
кто угодно, даже 
человек, не имеющий 
к актерской профессии 
никакого отношения. 
Арнольд Шварценеггер, 
например, великий 
спортсмен, но никакого 
отношения к актерской 
профессии не имеет. 
При этом всему миру 
он известен, прежде 
всего, как кинозвезда. 
А вот поставить его 
на театральную сцену, 
что у него получится? 
Уверен — ничего. Кроме 
того, в отличие от 
кино, именно в театре 
есть процесс, который 
мне очень нравится — 
процесс взаимодействия 
с текстом, партнером, 
со зрительным залом, 
с самим собой в разных 
самочувствиях… 

со зрителями. И так получается, что 
то, о чем мы с ними говорим, волну-
ет всех, кто находится на наших вы-
ступлениях.

В коллективе «ПЕВЦОВЪ-ОРКЕСТР» 
потрясающие музыканты, они, в отли-
чие от меня, профессионалы, и, кро-
ме наших концертов и репетиций, 
трудятся в разных местах. Из каж-
дого музыкального произведения 
мы стараемся создать микро-спек-
такль — аранжировки, прежде все-
го, отражают смысл произведения, 
а я, как профессиональный актер, 
имею в своем арсенале не только 
вокальные, но и другие возможно-
сти передачи художественной инфор-
мации. И, как режиссер, выстраиваю 
программу каждого такого вечера 
драматургически так, что зрители на 
наших концертах и поют вместе с на-
ми, и смеются, и плачут, и встают во 
время некоторых песен.

Мы создали несколько отдель-
ных музыкальных программ: «Бал-
лада о Высоцком», «Эхо Победы», 
«Музыкальные шедевры советского 
кино», «Откровения». К моему юби-
лею придумали еще одну — «60. Ве-
ра. Семья. Отечество». Это концерт-
благодарность тем, кому я обязан 
своим появлением на свет Божий — 
Богу, моим родителям, моей Роди-
не. Это мой ответ тем, кто задает 
себе вопрос «За что я должен лю-
бить свою страну?» Это дань памя-
ти миллионам предков, положивших 
свои жизни за нашу веру, за то, что-
бы нынешнее и будущие поколения 
могли жить, думать, говорить и тво-
рить на родном языке.

— Много лет с супругой Ольгой 
Дроздовой преподаете в Институте 
современного искусства. Что стара-
етесь донести до молодежи?

— Что и в профессии, связанной 
с лицедейством, надо, прежде все-
го, оставаться человеком. Это глав-
ное. И, конечно же, учим профессии 

Сцена из спектакля «Юнона и Авось»

актера, делимся опытом. Хотя, скажу 
откровенно, периодически у нас са-
мих возникает вопрос, зачем столь-
ко артистов? Девочкам говорим, что 
их главная цель — удачно выйти за-
муж и стать многодетными мама-
ми, а парням — по окончании инсти-
тута найти нормальную профессию 
(улыбается).

Если серьезно, то по опыту знаем — 
очень многое зависит от наставников. 
Слава богу, настоящих талантливых 
педагогов в нашем деле хватает. Гор-
жусь, что у моей супруги открылся яр-
кий педагогический и режиссерский 
талант, это отмечают все наши кол-
леги. Я это знал давно, потому что по-
следние 20 лет мои работы и в театре, 
и в кино — результат воплощения ее 
режиссерских идей. Ольга даже уча-
ствовала в постановке Марка Заха-
рова «Фальстаф и принц Уэльский» 
в «Ленкоме», о чем у нас имеется под-
писанный Марком Анатольевичем 
официальный документ. Параллель-
но с нашим первым набором Ольга 
окончила магистратуру по режиссуре.

Так что у нас все хорошо — мы со-
стоялись в профессии, живем, препо-
даем, работаем со студентами и как 
профессионалы, и как православные 
верующие люди. Уверен, на энергети-
ческом тонком уровне информация 
о душе, сердце, человеческой сущно-
сти артиста идет в зрительный зал 
независимо от того, что он играет. 
И не случайно популярных артистов 

огромное количество, а самых лю-
бимых — совсем немного: Анатолий 
Папанов, Татьяна Пельтцер, Андрей 
Миронов, Евгений Леонов, Фаина Ра-
невская… — в любой роли они несли 
людям любовь, добро, веру, свой ду-
шевный свет. Есть нечто, что нель-
зя сыграть, нужно иметь это внутри.

— Чем отличаются нынешние сту-
денты от нашего поколения?

— Мы учились, жили совсем 
в другой стране, стабильной, спо-
койной, со стипендиями и бесплат-
ным образованием. Наверное, мы 
были менее взрослыми, но и менее 
циничными. И совершенно непрак-
тичными, это уж точно. А еще ны-
нешние студенты отличаются даже 
друг от друга, если разница между 
ними всего 4–5 лет.

Больший индивидуализм… Их 
предшественники были командой, 
а нынешние по собственной инициа-
тиве почти ничего не делают вместе. 
На прошлом курсе нами был собран 
спектакль из самостоятельных уче-
нических работ, ребята сообща при-
думывали капустники, поздравляли 
педагогов, друг друга, мы много ез-
дили, сыграли больше ста спекта-
клей в разных городах — и в России, 
и за рубежом. Нынешний курс — каж-
дый сам по себе. Думаю, пандемия 
тоже повлияла. Да и образ жизни 
совсем иной, нежели в годы нашей 
молодости.

У нас все хорошо — мы состоялись в профессии, 
живем, преподаем, работаем со студентами и как 
профессионалы, и как православные верующие 
люди. Уверен, на энергетическом тонком уровне 
информация о душе, сердце, человеческой сущности 
артиста идет в зрительный зал независимо от того, 
что он играет. И не случайно популярных артистов 
огромное количество, а самых любимых — совсем 
немного.
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Хотя, когда наши ребята сдава-
ли дипломный спектакль в старей-
шем в России театре — ярославском 
театре имени Федора Волкова, мы 
с Ольгой были рады и гордились, 
что в финале зрители встали и апло-
дировали им.

— Имея большой жизненный 
и профессиональный опыт, можете 
сказать, что разгадали культурный 
код России и знаете, что объединя-
ет наш народ?

— Не уверен, что разгадал, но мне 
вот что кажется… Как показывает 
тысячелетняя история православия, 
именно с крещения Руси и началась 
настоящая государственность, воз-
никла держава. Этим духом, пусть и не 
сразу, стали жить народ и страна, при-
соединяя новые территории и новые 
народы и народности, с уважением 
принимая их традиции и верования. 
Это, на мой взгляд, и стало культур-
ным кодом России. Потом, правда, 
с приходом Петра I отрезали верхуш-
ку Русской церкви, убрали патриар-
ха — важнейшую фигуру в институте 
православия. В течение следующих 
200 лет, вплоть до государственного 
переворота в 1917 году, РПЦ превра-
тилась в параллельный власти соци-
альный институт. Русскую идею раз-
рушили изнутри. По Ивану Ильину, 
разрушили «идею сердца», или, если 
вспомнить наших славянофилов, — 
«единство в свободе по закону люб-

ви». Слава богу, в 1918 году патриар-
шество вернулось в нашу церковь.

— Какие инициативы продвигаете 
как первый заместитель председа-
теля Комитета по культуре Государ-
ственной думы?

— Участвую с коллегами в про-
движении многих, так сказать, так-
тических законопроектов, но счи-
таю, что необходим новый закон 
о культуре или, как минимум, из-
менения в устаревшем, введенном 
в 1992 году. Культура нуждается 
в опеке и контроле (!) со стороны 
государства. Для нашей страны это 
вопрос, относящийся к сфере наци-
ональной безопасности. И дело не 
в том, что на культуру выделяется 
бюджетных денег в 24,5 раз мень-
ше, чем на оборону. А в том, куда 
и на какие цели направляются эти 
деньги, кем и как контролируется 
их расходование.

Если мы на культуру выделим 
средств столько, сколько вклады-
ваем в оборону, все равно лучше не 
станет, пока культура не наполнится 
смыслами и содержанием — тысяче-
летней исторической идеей, которая 
должна формулироваться на уровне 
Конституции. Когда в Основной закон 
вернется статья о том, что является 
нашим мировоззрением и фундамен-
том нашей духовности, мы обретем 
цель и направление, в котором нуж-
но развиваться.

Хотелось бы добиться расширения 
форм и способов сохранения куль-
турного наследия и поддержки мо-
лодых талантов. Без прошлого нет 
будущего, без сохранения корней 
рискуем стать Иванами, родства не 
помнящими.

Кроме самой законотворческой де-
ятельности большое внимание уде-
ляю оказанию конкретной помощи 
нашим гражданам. В частности, бла-
годаря усилиям нашей небольшой 
команды три летчика, оказавшиеся 
в плену, вернулись на Родину. Рад, 
что могу решать проблемы простых 
людей, оказавшихся в сложных жиз-
ненных обстоятельствах.

— Какова сейчас, на ваш взгляд, 
основная миссия культуры?

— Наш президент определил, что 
культура относится к области страте-
гической безопасности. Война идет не 
только на полях СВО, не только в ин-
формационном пространстве — идет 
война за наши души. То, что творится 
во многих театрах — глумление над 
классическими произведениями, над 
верой и нормами морали. Количество 
мерзости и пошлятины, выплескива-
емой на зрителей, свидетельствует 
о том, что чиновникам безразлично то, 
что происходит в нашей культуре. Не 
должны идти на сцене спектакли Бо-
гомолова, когда наши ребята воюют 
и отдают свои жизни на передовой!

— Каково ваше отношение к тем, 
кто покинул страну с началом СВО?

— Предполагаю, что многие уехав-
шие будут возвращаться. В том числе 
и деятели культуры. Меня часто спра-
шивают об отношении к таким лю-
дям. Считаю ли я, что их нужно про-
стить. Вспомните библейскую притчу 
о блудном сыне. Если их раскаяние бу-
дет искренним, да.

Фото из архива Московского 
Государственного театра «Ленком 

Марка Захарова

Музыка — это то, чем хочу делиться, она для меня 
наполнена смыслами и общением с людьми. 
Можно сказать, что мы не просто исполняем песни, 
а говорим со зрителями, с нашими слушателями. 
Из каждого музыкального произведения стараемся 
создать маленький спектакль, а из каждого вечера — 
музыкальную сагу. Гастролируем, играем в Москве, 
готовим к выпуску ряд дисков, в планах снять 
несколько музыкальных клипов…

ЕКАТЕРИНА ШЕЛЕХОВА: 
«ЭТО БОЛЬШОЕ СЧАСТЬЕ — 
ПРИНОСИТЬ РАДОСТЬ ЛЮДЯМ»
Сегодня наш собеседник — певица с мировы именем, обладательница 
уникального колоратурного сопрано, выступающая в разных 
музыкальных жанрах, композитор и необыкновенная русская 
красавица Екатерина Шелехова.

КУЛЬТУРА ОБЪЕДИНЯЕТ

— Екатерина, расскажите, почему 
вы выбрали карьеру певицы?

— Не могу точно сказать, кто кого 
выбрал — я профессию или профес-
сия меня. В полтора года, когда мой 
старший брат играл на пианино, я, еще 
не умея толком разговаривать, имити-
ровала звуки инструмента. В три года, 
когда пошла в детский сад, мне очень 
повезло с педагогами, сыгравшими 
важную роль в моей последующей 
жизни. Мне хотелось бы особенно от-
метить Людмилу Гафт и Людмилу Пав-
ловну Пархоменко. Во время тихого 
часа они со мной занимались пением 
и репетировали постановки в детских 
спектаклях. Теплые слова хочу сказать 
и про своего дядю, который работал 
на студии звукозаписи и помогал мне, 
пятилетней девочке, записывать мой 
первый музыкальный альбом.

Я с раннего детства знала, что музы-
ка должна быть в моей жизни, потому 
что без нее не могу жить. Мои родите-
ли тоже очень любят музыку, я росла 
в семье настоящих меломанов, хотя 
мама и папа — простые инженеры. 
Но только благодаря им, их поддерж-
ке, я состоялась как музыкант. Я им 
признательна и благодарна.

— Как музыкант, вы впитали много 
культурных срезов — русский, англо-
саксонский, европейский… Насколько 
такая синергия обогатила ваше твор-
чество?

— Родившись в России, я слушала 
русские песни, переехав в Северную 
Америку — песни кантри, в Италии, во 
время учебы в консерватории име-
ни Д. Верди в Милане, — оперу и неа-
политанские песни. Живя в Мексике 
и Китае, тоже слушала много народной 
музыки. В итоге, накопив это в себе, 
смогла заняться собственным твор-
чеством, попытаться осознать, осмыс-
лить музыку и представить результат 
мировой аудитории. Для меня как бы 
открылся портал для общения со всем 
миром. Я стараюсь писать музыку, ко-
торую могут понять и прочувствовать 
все жители планеты. Культур, народов 

и стран много, но есть мало скреп, ко-
торые нас объединяют. Мне кажется 
музыка одна из них. Присутствие раз-
ных музыкальных культур и жанров 
в моей жизни позволило мне найти 
язык для разговора со всем миром.

— Чем для вас стали популярные 
песенные конкурсы в Италии и Болга-
рии, в которых вы участвовали? Есть 
желание принять участие и в других 
конкурсах?

— Никогда не говорю «никогда», 
я открыта для новых инициатив и про-
ектов. Сейчас сконцентрирована на 
продюсировании своего альбома, ко-
торый планирую выпустить в конце 
2024-го или начале 2025 года, нахо-
жусь в процессе активной работы 
над ним.

Конкурсы «Италия ищет таланты» 
и «Болгария ищет таланты» открыли 
для меня очень много дверей и позво-
лили расширить границы моего музы-
кального менталитета. Хотя вначале 
я плохо понимала, что из себя пред-
ставляют подобного рода шоу. До них 
я была сосредоточена на оперной му-
зыке и до сих пор считаю себя оперной 
певицей. Но именно конкурсы позво-
лили мне проявить себя в других жан-
рах, например, в жанре гибридной му-
зыки, и увидеть позитивную реакцию 
людей. Это придало сил и уверенности, 
чтобы двигаться дальше, созидать.

Мне кажется, если музыкант уника-
лен и талантлив, то конкурсы помо-
гают ему раскрыться. Это выход на 
большую телевизионную аудиторию, 
хотя не все могут с этим справиться. 
Я, например, вначале не была к этому 
готова, но, в конечном счете, справи-
лась. Я счастлива и благодарна судьбе 

Стараюсь писать музыку, которую могут понять 
и прочувствовать все жители планеты. Культур, 
народов и стран много, но есть мало скреп, которые 
нас объединяют. Мне кажется музыка одна из них. 
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за возможность участвовать в таких 
шоу. Это позитивный и нужный опыт.

— В каких проектах вы заняты сей-
час? Вас устраивает, как развивается 
ваша карьера? Есть над чем еще по-
работать?

— Создание сольного альбома зани-
мает очень много сил и времени. Это 
стоит на первом месте. Я также явля-
юсь ведущей солисткой музыкальной 
группы «Эра», которая была очень по-
пулярна в 1990-е и начале 2000-х годов. 
В 2025 году будет уже второе наше тур-
не по европейским странам: Бельгии, 
Франции, Швейцарии. Люблю делать 
коллаборации с разными музыкан-
тами, например, в стиле электронной 
или техно-музыки. Мне нравится экс-
периментировать и пробовать себя 
в разных жанрах. Не боюсь рисковать 
и осваивать новые музыкальные про-
странства, постоянно совершенство-
ваться в мастерстве, работать над сво-
ими эмоциями. С большим интересом 
знакомлюсь с подробностями жизни 
и творчества разных композиторов 
и музыкантов. Мы можем и должны 
становиться лучше, самосовершен-
ствоваться.

— Кто для вас авторитет в жизни 
и творчестве? Я имею в виду певцов, 
музыкантов, композиторов, поэтов 
и просто интересных вам людей.

— Обожаю тембр голоса Монсеррат 
Кабалье, читала все ее интервью. А ког-
да обучалась в миланской консервато-
рии, то слушала только ее, потому что 
мне казалось, что у нее самая лучшая 
и совершенная техника. Мне также 
очень нравился музыкальный талант 
Фрэди Меркьюри из группы «Queen», 
который, к сожалению, рано ушел из 
жизни. Если перейти к русской музыке, 
то я выросла с голосом Сергея Леме-
шева, который имел неподражаемый 
тембр и, на мой взгляд, был самым вы-
дающимся тенором. Слушая русские 
народные песни в исполнении Леме-
шева, я настолько прониклась, что ре-
шила записать одну из них — «У зори-
то, у зореньки».

Самые любимые мои композито-
ры — Чайковский и Римский-Корсаков. 
Опера Римского-Корсакова «Шехере-
зада», которую не так давно впервые 
услышала вживую, повлияла и на мое 
творчество: вдохновленная, я написа-
ла песню, которая войдет в мой соль-
ный альбом.

Из писателей люблю Шекспира, ко-
торого подробно изучала со школь-
ных лет и даже участвовала в несколь-
ких театральных постановках по его 
пьесам.

— Часто ли вам удается бывать 
в России? Я знаю из ваших интервью, 
что у вас здесь остались родственни-
ки. Что для вас значит Россия?

— Россия — это место где я роди-
лась, где мой дом, мой сад, мой пер-
вый кот Махнурка, это моя Родина. 
Я очень люблю родной Калининград, 
Петербург. Эрмитаж покорил мое серд-
це, я считаю его лучшим мировым му-
зеем. Очень люблю Третьяковскую га-
лерею в Москве и могу там находиться 
неделями. Люблю русскую еду — ме-
довый торт, оливье, манты… Для ме-
ня нет ничего лучше очередного при-
езда в Россию.

— Вам хотелось бы петь Большом 
театре, Геликон‑опере, Мариинском 
театре?

— Мне кажется, это мечта для любо-
го артиста, где бы он ни родился или 
жил. Мечтаю выступить с русским ре-
пертуаром на русской сцене. Спеть, 
например, Снегурочку Римского-Кор-
сакова.

— Сегодня социальные сети играют 
большую роль в нашей жизни, в том 
числе для развития карьеры. Вы поль-
зуетесь ими? 

— Социальные сети важны для со-
временных артистов. Они помогают де-
литься музыкой и эмоциями со всем 
миром. Я стараюсь сама создавать 
контент, не прибегая к услугам профес-
сионалов, разве что советуюсь с моим 
отцом, но конечное решение всегда за 
мной. Люблю выкладывать посты, где 
в домашних условиях пою и играю на 
укулеле. Стараюсь создавать контент 
со смыслом, делать это от души и серд-
ца. Своих активных подписчиков счи-
таю онлайн-друзьями. Большинство 
сообщений и комментариев, которые 
получаю, — положительные и добрые, 
это меня вдохновляет и радует.

— Как вы относитесь к популярно-
сти? Ваша жизнь как‑то изменилась 
в связи с ней?

— Меня узнают на улицах в разных 
концах света, и я каждый раз этому 
приятно удивлена, а иногда даже шоки-
рована. То, что люди слушают и ценят 
мое творчество, для меня бесценный 
подарок. Это большое счастье — при-
носить радость людям, я считаю, что 
мне повезло. Мои родители учили меня 
тому, чтобы я отдавала, дарила и дела-
ла хорошее людям. Популярность пре-
доставила мне для этого шанс.

— Что бы вы хотели пожелать на-
шим читателям в преддверии Ново-
го года?

— Дорогие россияне, я желаю вам 
теплоты в душе, в доме, чтобы музыка 
всегда присутствовала в вашей жиз-
ни и никогда не кончалась, чтобы на 
новогоднем столе были мандарины 
и оливье горой, желаю счастья, и что-
бы следующий новый год был лучше 
прежнего для всех.

Интервью: Юлия Харламова, 
профессор Московского 

государственного института 
культуры, член Совета по делам 

национальностей при Правительстве 
Москвы

Россия — это место где 
я родилась, где мой дом, 
мой сад, мой первый 
кот Махнурка, это моя 
Родина. Я очень люблю 
родной Калининград, 
Петербург. Эрмитаж 
покорил мое сердце, 
я считаю его лучшим 
мировым музеем. Очень 
люблю Третьяковскую 
галерею... 

РОССИЯ — МОЛДОВА: ДРУЖБА 
ПРОНЕСЕННАЯ СКВОЗЬ ВЕКА
История отношений русского и молдавского народов длится не одно 
столетие и является примером уважительного взаимодействия с 
сохранением самобытности каждого. На территории России проживает 
около 350 тысяч молдаван, основные диаспоры которых образовались 
в ходе миграции населения в советское время. Для объединения 
таких диаспор, сохранения культурного кода и традиций молдаван 
на территории Российской Федерации, а также укрепления 
межнациональных отношений была создана общественная 
организация «Федеральная национально-культурная автономия 
молдаван России». Сегодня ФНКА молдаван России является 
образцом общественной инициативы в популяризации многообразия 
национальностей нашей страны, а также подтверждает открытость 
и поддержку внутренней политики государства по укреплению 
исторической памяти в отношении братского народа молдаван.

Для организации важно не только упрочить 
идентичность и самобытность молдаван, 
проживающих в России, но и популяризировать 
молдавскую культуру в целом. В этом участвуют 
видные российские ученые, деятели культуры, 
бизнесмены, общественные деятели — выходцы 
из Молдовы, которые входят в состав руководства 
организации ФНКА.

КУЛЬТУРА ОБЪЕДИНЯЕТ

бщественная организация 
«Федеральная националь-
но-культурная автономия 
молдаван России» учреж-

дена в 2018 году и является ведущей 
диаспоральной структурой молдав-
ских соотечественников в России. 
Сейчас в нее входят 26 молдавских 
диаспоральных структур, в том чис-
ле региональные национально-куль-
турные автономии, а также местные 
НКА и территориальные обществен-
ные организации в регионах компакт-
ного проживания молдаван.

Для поддержания деятельности та-
кой структуры и развитию ее инициа-
тив в рамках национальной полити-
ки государства требуется грамотное 
управление и надежный членский со-
став. Председателем ФНКА молдаван 
России является Л. Н. Корсун. Люд-
мила Николаевна родилась в Мол-
давской ССР и как никто другой зна-
ет всю глубину и красоту культурной 
традиционной жизни своего народа. 
Экономическое и юридическое обра-
зование помогает ей грамотно и дина-
мично развивать ФНКА и выстраивать 
крепкие связи в направлении межна-
циональных отношений. Являясь чле-
ном Совета в Комитете по делам наци-
ональностей Государственной Думы, 

участвует в формировании и укрепле-
нии созидательного отношения к меж-
национальным связям внутри наше-
го большого государства.

Для организации важно не толь-
ко упрочить идентичность и само-
бытность молдаван, проживающих 
в России, но и популяризировать мол-
давскую культуру в целом. В этом 
участвуют видные российские уче-
ные, деятели культуры, бизнесмены, 
общественные деятели — выходцы 
из Молдовы, которые входят в со-
став руководства организации ФНКА.

Сегодня всем нам важно объеди-
няться, вспоминать о едином истори-
ческом прошлом, укреплять межнаци-
ональные отношения для сохранения 
достойного уровня жизни в раз-
ных уголках страны и продолжать  

О
Людмила Корсун,  

председатель ОО «Федеральная 
национально-культурной 

автономии молдаван России»

а также членом Совета Общероссий-
ской общественно-государственной 
организации «Ассамблея народов Рос-
сии», Людмила Николаевна активно 
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активное развитие для будущих по-
колений. Такую цель разделяет ру-
ководство ФНКА молдаван России 
и направляет свою деятельность на 
развитие российско-молдавских от-
ношений, в том числе экономических, 
социально-культурных и духовных. 
Важно сформировать в обществен-
ном сознании единство историческо-
го развития народов России и Мол-
давии и продемонстрировать силу 
тесных связей между ними.

Для этого ФНКА молдаван Рос-
сии последовательно ведет работу 
с начала своего образования и уже 
имеет достойный список реальных 
действий для достижения постав-
ленной цели. В 2019 году была раз-
работана комплексная программа 
«Россия — Молдавия: дружба, проне-
сенная сквозь века», в которой объ-
единен накопленный опыт и пер-

спективные направления развития 
проектов организации.

В рамках этого проекта реализуется 
программа «Общая история — общая 
судьба». Она имеет прямое отношение 
к обмену культурным наследием в на-
правлении религиозной деятельности 
нашего государства. ФНКА молдаван 
России совместно с региональными 
национально-культурными автономи-
ями молдаван на пожертвования со-
отечественников, проживающих на 
этой территории, передают в дар хра-
мам России иконы святого Штефана 
Великого. В настоящее время иконы 
переданы в городах Москва, Меги-
он, Нижневартовск, Санкт-Петербург, 
Норильск, Тюмень, Магадан, Брянск, 
Калуга, Омск, Мелитополь, в Респу-
блике Крым, ДНР, ЛНР. Также уста-
новлена мемориальная доска в Бла-
говещенском мужском монастыре на 

Сегодня всем нам важно объединяться, вспоминать 
о едином историческом прошлом, укреплять 
межнациональные отношения для сохранения 
достойного уровня жизни в разных уголках страны 
и продолжать активное развитие для будущих 
поколений. Такую цель разделяет руководство  
ФНКА молдаван России и направляет свою 
деятельность на развитие российско-молдавских 
отношений, в том числе экономических, социально-
культурных и духовных. 

Справка

Людмила Николаевна Корсун: 
• председатель ОО 

«Федеральная национально-
культурной автономии 
молдаван России», 

• член Совета в Комитете по 
делам национальностей 
Государственной Думы, 

• член Совета Федерального 
агентства по делам 
национальностей России, 

• член попечительского 
совета журнала «Союз 
национальностей», 

• полномочный представитель 
Международной ассоциации 
русскоязычных адвокатов 
(МАРА) по Республике 
Молдова,

• член Совета Общероссийской 
общественно-
государственной организации 
«Ассамблея народов России»,

• член «Ассамблеи народов 
Евразии»,

• исполнительный директор 
Центра содействия по 
защите прав мигрантов 
и переселенцев 
«Правозащитник»,

• руководитель 
севастопольского филиала 
« ПРАВО» Адвокатской 
коллегии.

горе Мангуп и поклонный крест у под-
ножья горы в Бахчисарайском райо-
не Республики Крым в память погиб-
шим молдавским воинам в 1475 г.

Обмен культурными ценностями 
и национальными традициями про-
исходит также при проведении куль-
турных массовых мероприятий раз-
личного характера. В Доме народов 
ФНКА молдаван России было орга-
низовано мероприятие «Смуглянка 
молдаванка, какая она сейчас, спу-
стя 100 лет», а также на день анге-
ла — «Вера, Надежда, Любовь и мать 
их София», по инициативе организа-
ции состоялся концерт классической 
музыки «Трио Скрипок».

Помимо данных проектов, при 
организации работают музей «Тра-
диционной молдавской культуры» 
в Москве, а также культурный центр 
«Плай» (изучение молдавского язы-
ка), созданы творческие и спортив-
ные коллективы, организуются кон-
курсы и соревнования, проводятся 
информационно-просветительские 
мероприятия не только в РФ, но 
и в Республике Молдова.

По мнению председателя ФНКА 
молдаван России Людмилы Корсун, 
важно проводить не только культур-
но-религиозные мероприятия, но 
и инициировать действия, направлен-
ные на сохранение института семьи 
в рамках демографической и моло-
дежной политики РФ. Примером та-
кого действия стал семинар «Счаст-
ливая семья — счастливая нация», 
на котором по важным, актуальным 
вопросам выступили юристы, врачи, 
психологи, ученые.

Традиции народа — это не только 
культура или религия, одежда или 
фольклор. Важной и одновременно 
самой вкусной частью уникально-
сти и национальной идентичности 
является национальная кухня. Та-
кую тему сложно обойти стороной, 
поэтому руководством ФНКА молда-
ван России был организован мастер-

класс «Молдавские голубцы — это 
будет вкусно». Гости этого меропри-
ятия смогли своими руками пригото-
вить голубцы, послушать националь-
ную музыку, а также почувствовать 
домашнюю атмосферу, пообщаться 
с соотечественниками.

В целях развития российско-мол-
давских отношений ФНКА молдаван 
России заключены общественные до-
говоры о межнациональном согла-
сии с Межрегиональной обществен-
ной организацией «Союз гагаузов» 
и рядом других организаций. ФНКА 
молдаван России взаимодействует 
с ФАДН России, ФГБУ «Дом народов 
России», с Комитетом по делам наци-
ональностей Государственной Думы.

Национальная политика РФ на-
правлена не на разрушение, а на со-
зидание и укрепление роли каждого 
народа страны, сохранение его ин-
дивидуальности. И ФНКА молдаван 
России на сегодня является показа-
тельной общественной организацией 

с точки зрения активной деятельно-
сти по сохранению культурного кода 
молдавского народа и укреплению 
межнациональных связей.

Председатель ФНКА молдаван Рос-
сии Людмила Корсун выступает не 
только в качестве члена Совета Фе-
дерального агентства по делам на-
циональностей России, но и являет-
ся полномочным представителем 
Международной ассоциации русско-
язычных адвокатов (МАРА) по Респу-
блике Молдова, а также исполнитель-
ным директором Центра содействия 
по защите прав мигрантов и пересе-
ленцев «Правозащитник». Такой от-
ветственный и основательный под-
ход к организации деятельности по 
укреплению межнациональных отно-
шений и поддержанию культуры свое-
го народа внутри страны дает надеж-
ду на формирование непоколебимых, 
прочных связей между гражданами 
нашего государства на всех уровнях, 
независимо от их национальности. 

ФНКА молдаван России поздравляет вас 
и ваших близких с наступающим Новым, 
2024 годом!

«Народы России и Молдовы связаны древними узами дружбы 
и духовной близости. Мы, молдаване, находясь вдали от истори-
ческой родины, понимаем сложность времени, в котором сейчас 
живем. Но благодаря нашей дружбе и согласию мы преодоле-
ем все трудности. Молдавский народ трудолюбив и терпелив, и 
наше стремление к прекрасному только увеличивает шансы для 
победы над злом.

Пусть все плохое останется в прошлом году, а в новом году бу-
дут только радость и счастье. Пусть сбудется все задуманное 
и осуществятся намеченные планы. Пусть новый год принесет 
много достижений и благополучия, интересных задач и прият-
ных сюрпризов. Пусть нам всегда будет хватать времени на то, 
что нам нравится и делает счастливыми наших близких. Самое 
главное - это мир во всем мире, в ваших семьях и ваших сердцах.

С наступающим новым, 2024 годом!

С наилучшими пожеланиями,
председатель ФНКА молдаван России Л. Н. Корсун
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ПРОСВЕТИТЕЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ
«РОССИЯ НА ВЕКА, 
КАК ЦЕНТР СОЗИДАНИЯ 
МНОГОПОЛЯРНОГО 
И СПРАВЕДЛИВОГО МИРА 
В ГЕОПОЛИТИКЕ»

Авторская группа представляет краткую концепцию
Гражданского проекта (программу) в соответствии Указов Президента РФ

1.Стратегия национальной безопасности Российской Федерации Указ Президента РФ № 400 от 2 июля 2021года.
2.Концепция внешней политики Российской Федерации. Указ Президента РФ «Об утверждении Концепции внешней 

политики Российской Федерации». 31 марта 2023 года.
3.Указ Президента РФ от 3 апреля 2023 г. N232 «О создании Государственного фонда поддержки участников специ-

альной военной операции «Защитники Отечества».
4.Указ Президента РФ от 16.01.2017 г. № 13 «Об утверждении Основ государственной политики регионального раз-

вития Российской Федерации на период до 2025 года».
5. Указ Президента РФ от 19.12.2012 № 1666 (ред. от 06.12.2018) «О Стратегии государственной национальной поли-

тики Российской Федерации на период до 2025 года». (с изменениями на 6 декабря 2018 года)
6. Указ Президента РФ от 05.09.2022 г. № 611 «Об утверждении Концепции гуманитарной политики Российской Фе-

дерации за рубежом».
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С 2023 г. — член редколлегии журнала «Про-
мышленный транспорт ХХI век».

С 2023 г. — руководитель Авторской группы 
Гражданского научно-просветительского про-
екта «РОССИЯ на ВЕКА, как центр созидания 
многополярного и справедливого МИРА в ге-
ополитике».

Награжден государственными наградами за 
время службы в ВС СССР.

Награжден медалью «В память 850-летия 
Москвы».

Ветеран Вооруженных Сил. Ветеран труда.

Тел. 8 (977) 5284939, buran1956@mail.ru

Бурматнов Юрий Александрович. 
Дата рождения: 23 июля 1956 г. 
Место рождения: г. Тольятти.
1973–1995 гг. — служба в ВС СССР. Полков-

ник в отставке.
1973–1977 гг. — Ульяновское высшее воен-

но-техническое училище, с отличием («инже-
нер-технолог по переработке нефти и газа»).

1977–1986 гг. — служба в войсках на воен-
ных складах горючего.

1986–1989 гг. — Военная Академия Тыла 
и Транспорта (г. С.- Петербург), с золотой ме-
далью.

!989–1995 гг. — Штаб Тыла ВС СССР (Цен-
тральное Управление Ракетного Топлива и Го-
рючего) Закончил экстерном курсы при Во-
енно-Финансовой Академии «Планирование 
промышленного производства». В должно-
сти инспектора-ревизора проводил инспек-
ции по всей территории СССР (от Брянска до 
Владивостока).

1993–1994 гг. — начальник Службы горюче-
го Коллективных миротворческих сил в Респу-
блике Таджикистан.

В 2008 г. — в составе группы экспертов-кон-
сультантов принимал участие в разработке 
документов:

— «Стратегия социально-экономического 
развития г. Ханты-Мансийска на период 2015–
2020 годов и на период до 2030 года»;

— «Долгосрочная программа развития 
АО «Научно-производственная корпорация 
«Уралвагонзавод» на период до 2030 года».

С 2015 г. — член «Русской Аналитической 
школы» («РАШ») и Ассоциации «Аналитика».

С 2016 г. — Член Совета Международного бла-
готворительного фонда «ЭКОГРАД».

С 2019 г. по настоящее время — член бюро 
Комиссии РАН по изучению научного наследия 
выдающихся ученых. Член рабочей группы Орг-
комитета Международного научно-практиче-
ского форума «Россия в ХХI веке: глобальные 
вызовы, риски и решения» (организаторы — 
РАН и МГУ им. М. И. Ломоносова) — модератор 
секции «Научно-технологические и социально-
экономические решения по созданию условий 
достойной жизни и свободного развития граж-
дан России». Куратор Конкурса-выставки мо-
лодежных проектов. Член Экспертного совета 
Молодежной секции Комиссии РАН.

С 2020 г. — эксперт по проектам социально-
экономического развития регионов и иннова-
циям АНО ДПО «Международный университет 
профессиональных инноваций».

С 2021 г. — член Рабочей группы по экологи-
ческой безопасности Комитета по комплексно-
му обеспечению безопасности на отечествен-
ных промышленных предприятиях Ассоциации 
«Лига содействия оборонным предприятиям» 
(80 предприятий ГК Ростех).

С 2023 г. — член Попечительского совета жур-
нала «Союз национальностей».
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«РОССИЯ НА ВЕКА, КАК ЦЕНТР СОЗИДАНИЯ 
МНОГОПОЛЯРНОГО И СПРАВЕДЛИВОГО 
МИРА В ГЕОПОЛИТИКЕ»

ГРАЖДАНСКИЙ НАУЧНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЙ ПРОЕКТ

I. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

1. Идейно‑правовой фундамент

Идейно-правовой фундамент Гражданского научно-просве-
тительского проекта: «РОССИЯ на ВЕКА, как центр созида-
ния многополярного и справедливого МИРА в геополитике» 
(далее — «Программа») определен исходя из целеполагания:

— Конституции Российской Федерации («Мы, многона-
циональный народ Российской Федерации, соединенные 
общей судьбой на своей земле, утверждая права и сво-
боды человека, гражданский мир и согласие, сохраняя 
исторически сложившееся государственное единство, ис-
ходя из общепризнанных принципов равноправия и само-
определения народов, чтя память предков, передавших 
нам любовь и уважение к Отечеству, веру в добро и спра-
ведливость, возрождая суверенную государственность 
России и утверждая незыблемость ее демократической 
основы, стремясь обеспечить благополучие и процвета-
ние России, исходя из ответственности за свою Родину 
перед нынешним и будущими поколениями, сознавая се-
бя частью мирового сообщества, принимаем КОНСТИТУ-
ЦИЮ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»); 

— Указа Президента РФ от 21 июля 2020 г. № 474 «О наци-
ональных целях развития Российской Федерации на период 
до 2030 года». (Основная задача состоит в осуществления 
прорывного развития Российской Федерации, увеличения 
численности населения страны, повышения уровня жиз-
ни граждан, создания комфортных условий для их про-
живания, а также раскрытия таланта каждого человека); 

— Указа Президента РФ от 05.09.2022 № 611 «Об утверж-
дении Концепции гуманитарной политики Российской Фе-
дерации за рубежом» (Концепция представляет собой си-
стему взглядов на цели, задачи, принципы и основные 
направления гуманитарной политики РФ за рубежом. Кон-
цепция дополняет и развивает положения Основных на-
правлений политики РФ в сфере международного культур-

но-гуманитарного сотрудничества, учитывает основные 
положения документов стратегического планирования РФ, 
затрагивающих вопросы международных отношений РФ); 

— Указа Президента РФ от 2 июля 2021 г. № 400 
«О стратегии национальной безопасности Российской 
Федерации» (Основная задача состоит в формировании  
и поддержании внутренних и внешних условий, благо-
приятных для реализации стратегических националь-
ных интересов и приоритетов России); 

— Указа Президента РФ от 09.11.2022 N809 «Об утверж-
дении Основ государственной политики по сохранению 
и укреплению традиционных российских духовно-нрав-
ственных ценностей» (Настоящие Основы являются доку-
ментом стратегического планирования в сфере обеспече-
ния национальной безопасности Российской Федерации, 
определяющим систему целей, задач и инструментов ре-
ализации стратегического национального приоритета 
«Защита традиционных российских духовно-нравствен-
ных ценностей, культуры и исторической памяти» в ча-
сти, касающейся защиты традиционных российских ду-
ховно-нравственных ценностей); 

— Указа Президента РФ от 31 марта 2023 г. № 229 «Кон-
цепция внешней политики» (является документом стра-
тегического планирования и представляет собой систему 
взглядов на национальные интересы Российской Федера-
ции во внешнеполитической сфере, базовые принципы, 
стратегические цели, основные задачи и приоритетные 
направления внешней политики Российской Федерации); 

— Указа Президента РФ от 17 июня 2022 г. № 384 «О Дне 
народных художественных промыслов»; — Постановление 
Правительства РФ от 30 сентября 2021 г. № 1661 «Об ут-
верждении государственной программы Российской Фе-
дерации «Развитие физической культуры и спорта» (с из-
менениями и дополнениями); 

— Постановлений Правительства РФ, иных нормативных 
правовых актов и основополагающих документов страте-
гического планирования, определяющих национальные 
интересы и национальные приоритеты РФ.

В своем практическом воплощении Программа пред-
ставляет собой многоплановый по формату Граждан-
ский научно-просветительский проект, в рамках, заяв-
ленных ниже целей, задач, блок-направлений и проектов, 
а также бессрочный по своему действию комплекс 
гражданских инициатив, объединенных единой мисси-
ей и общим девизом — для реализации Национальных 
программ и Федеральных проектов в России и нацелен-
ных на развитие общественных проектов на простран-
стве Евразии в научно-образовательной, культурной, 
экологической, благотворительной и других сферах, 
в повышении роли, в том числе некоммерческого сек-
тора в интеграционных процессах на пространстве ЕА-
ЭС и дружественных стран.

Современная Россия видит свою 
миссию в поддержании стабильного 
баланса интересов и выстраивании 
более справедливой архитектуры 
международных отношений. Мы 
верим, что всеобщим приоритетом 
должно стать обеспечение условий 
для мирного, поступательного 
развития человечества на основе 
объединительной повестки дня.



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ «СОЮЗ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ» 90 91№ 4 (42) 2023

«…Современная Россия видит свою миссию в поддер-
жании стабильного баланса интересов и выстраивании 
более справедливой архитектуры международных отно-
шений. Мы верим, что всеобщим приоритетом должно 
стать обеспечение условий для мирного, поступательного  
развития человечества на основе объединительной 
повестки дня» — С. В. Лавров, министр иностранных 
дел России (журнал «Международная жизнь», август 
2023 г., с. 5).

России и мировой цивилизации, объединение и реа-
лизация инициатив социально активных российских 
граждан и граждан дружественных стран из сферы на-
уки и образования, культуры и искусства, здравоохра-
нения, экологии, спорта, туризма, медиа и социальных 
сетей, экономики и бизнес-сообщества, а также инсти-
тутов государственной власти и общественных органи-
заций гражданского общества.

Девиз: «К многополярному и справедливому миру че-
рез дружбу народов!».

2. Научно‑просветительская проблематика 
и актуальность

Деградация положения в сфере международной безо-
пасности свидетельствует о глубоком кризисе существую-
щего миропорядка, который после распада Советского Со-
юза формировался в духе однополярной гегемонии США. 
Предпринимаются попытки превратить ООН, единствен-
ную универсальную площадку для согласования коллек-
тивных решений на равноправной основе, в инструмент 
давления коллективного Запада на «государства-ревизи-
онистов». Упадок культуры диалога на глобальном уровне 
приводит не только к обострению военно-политических 
конфликтов, но и невозможности эффективного и опера-
тивного реагирования на новые вызовы и угрозы геопо-
литического масштаба и транснационального характера, 
в том числе изменению климата, нищеты и голода в сла-
боразвитых странах, эпидемий и пандемии COVID-19, эко-
логических и техногенных катастроф.

Современный мир переживает период трансформации. 
Увеличение количества центров мирового экономическо-
го и политического развития и влияния, укрепление по-
зиций новых глобальных и региональных стран-лидеров 
приводят к изменению структуры миропорядка, форми-
рованию новой архитектуры мироустройства.

Национальное благополучие 
(а соответственно, и национальные 
цели) определяется не только 
экономикой и даже уверенностью 
в завтрашнем дне. Важнейшую 
роль играет общий нравственный 
климат общества, характер его 
духовной жизни, представление 
о месте своего народа в мировом 
сообществе и многие другие 
нематериальные факторы. 

«Национальное благополучие (а соответственно, и на-
циональные цели) определяется не только экономикой 
и даже уверенностью в завтрашнем дне. Важнейшую 
роль играет общий нравственный климат общества, ха-
рактер его духовной жизни, представление о месте сво-
его народа в мировом сообществе и многие другие не-
материальные факторы. И все это завязано в единый 
узел. … надо обеспечить внутреннее равновесие обще-
ства, вдохнуть в него энергию и стремление — «в зав-
тра!». Следует повторять не раз: для этого необходимо 
научиться ценить собственную культуру, собственные 
историю и традиции — этот опыт тысячелетий, разви-
вать собственную цивилизацию и воспитывать чувство 
самоуважения и собственного достоинства. Бороться 
с любым проявлением нигилизма. Но самое главное — 
народ должен почувствовать «собственные мускулы», 
увидеть перспективу и поверить в возможности ее до-
стижения» — академик Н. Н. Моисеев (2017–2000 гг.) 
(сб. статей «Время определять национальные цели», М: 
Изд-во МНЭПУ, 1997).

Миссия и девиз Программы

Миссия: Становление России как центра народной 
дипломатии, сохранения традиционных духовно-нрав-
ственных ценностей многонационального населения 

Новые политические и экономические центры силы от-
стаивают свой путь развития, предполагающий отказ ко-
пирования либерально-демократической модели.

Важным акцентом является и тот фактор, что в послед-
ний период времени, особенно с началом Специальной 
военной операции (СВО) России на Украине, значительно 
усилилась пропаганда коллективного Запада по внедре-
нию русофобии в умы населения мира. В рамках этой по-
литики, для того, чтобы отрезать граждан от объективно-
го взгляда на исторические реалии, национальные элиты 
США и недружественных стран, последовательно и жестко 
удаляют из информационного пространства оппозицион-
но настроенные СМИ и социальные сети, в особенности, 
выступающие за сохранение традиционных межгосудар-
ственных связей с Россией.

Процессы, происходящие на информационном поле 
России, в большей или меньшей степени, характерны 
и для постсоветских республик. Где-то они носят завуа-
лированный характер, когда акцент делается на ущем-
ленное и неравноправное положение бывшей союзной 
республики в составе СССР и «извечное стремление свое-
го народа к независимому существованию», на собствен-
ную приукрашенную историю и «многовековую государ-
ственность», а где-то, как в Прибалтике и на Украине, все 
сводится к откровенной оголтелой антироссийской и на-
цистской пропаганде, активно насаждается образ России 
как врага и агрессора, с целью политического и эконо-
мического ослабления, как извечного конкурента англо-
саксов. Информационная блокада и жесткое противодей-
ствие недружественных стран в формате многолетних 
антироссийских санкций и военно-технической помощи 
нацистскому режиму на Украине будет только нарастать.

Как представляется, сложившаяся ситуация требует 
принятия незамедлительных мер по совершенствова-
нию нашей геополитической и информационной стра-
тегии в формате «мягкой силы», ориентированной на 

российскую и зарубежную аудиторию, с учетом всей 
сложности и специфичности ситуации. Учитывая ак-
тивную работу западных информационных структур 
и спецслужб, направленную на дискредитацию России 
в глазах жителей других государств, необходимо этому 
противопоставить достоверную, качественную и убеди-
тельную информационную политику, способную прео-
долеть поставленные преграды.

Современный мир переживает 
период трансформации. Увеличение 
количества центров мирового 
экономического и политического 
развития и влияния, укрепление 
позиций новых глобальных 
и региональных стран-лидеров 
приводят к изменению структуры 
миропорядка, формированию новой 
архитектуры мироустройства.

Реализация Программы, в рамках государственной по-
литики в области обеспечения национальной безопас-
ности России, адаптированной к современным реалиям 
геополитической и информационной стратегии России, 
способствует повышению внутренней стабильности, на-
ращиванию экономического, политического, технологи-
ческого, военного, духовно-нравственного и человече-
ского потенциала, необходимого для укрепления роли 
нашей страны, как одного из влиятельных центров буду-
щей конструкции многополярного, справедливого и без-
опасного мира — МИРА БУДУЩЕГО.

Программа, в первую очередь, нацелена на создание 
благоприятного образа России в областях: прорывных тех-
нологий в науке и высоких образовательных стандартах 
в образовании; роли и места российских классиков в ми-
ровой культуре и литературе, творческих личностей и кол-
лективов в искусстве; инновационной и умной медицины, 
активного долголетия; «зеленых» технологий в экологии 
и транспортной отрасли; высоких достижений в спорте; 
индустрии гостеприимства в туризме; кибер-безопасно-
сти и информационной политике в медиа-сообществах 
и социальных сетях; цифровой экономике, предприни-
мательстве и международной кооперации.

На фоне кризиса западной либеральной модели рядом 
государств предпринимаются попытки целенаправлен-
ного размывания традиционных ценностей, искажения 
мировой истории, пересмотра взглядов на роль и место 
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России в мире, реабилитации фашизма и неоколониа-
лизма, разжигания межнациональных и межконфесси-
ональных конфликтов.

Проводятся информационные кампании, направленные 
на формирование враждебного образа России. Ограничи-
вается использование русского языка, запрещается де-
ятельность российских средств массовой информации 
и использование российских информационных ресурсов, 
вводятся санкции в отношении российских спортсменов.

Российская Федерация необоснованно обвиняется 
в нарушении международных обязательств, проведе-
нии компьютерных хакерских атак, вмешательстве во 
внутренние дела иностранных государств. Российские 
граждане и соотечественники, проживающие за рубе-
жом, подвергаются дискриминации и открытому пре-
следованию.

Недружественные страны пытаются использовать име-
ющиеся в России социально-экономические проблемы, 
в том числе, с дальнейшим финансированием деятельно-
сти иноагентов — для разрушения внутреннего межнаци-
онального единства страны, инспирирования и радикали-
зации протестного движения, поддержки маргинальных 
групп и раскола российского общества. Все более актив-
но применяются непрямые методы, направленные на про-
воцирование долговременной социальной напряженно-
сти и нестабильности внутри страны.

Научно-технологическая независимость промышлен-
ности, достижения в области науки, реформирование 
в структуре образования, экологическая проблематика, 
инфраструктура туризма и транспортной отрасли, а так-
же уровень здравоохранения превращаются в ключевой 
индикатор конкурентоспособности России. Выход на пе-
редовые позиции в этих областях обеспечит дальней-
шее укрепление обороноспособности страны, достиже-
ние национальных целей развития, создаст условия для 
повышения международного авторитета Российской Фе-
дерации и привлекательности взаимовыгодного сотруд-
ничества для других государств, с учетом их националь-
ных интересов.

Сохранение российской самобытности, культуры, тра-
диционных российских духовно-нравственных ценностей 
и национально-патриотическое воспитание граждан бу-
дут способствовать дальнейшему развитию демократи-
ческого государственного устройства Российской Феде-
рации и ее открытости всем народам мира.

Резюме
В настоящее время необходимо усиливать сплоченность 

российского общества, укреплять гражданское самосо-
знание, защищать традиционные духовно-нравственные 

ценности, поощрять социальную и патриотическую ак-
тивность граждан, их вовлеченность в решение наиболее 
актуальных задач местного самоуправления, региональ-
ного и государственного значения. Особый акцент при ре-
ализации задач Программы необходимо уделять сегод-
ня молодому поколению, ветеранам и участникам СВО.

Назрела объективная необходимость научного и кон-
цептуального переосмысления подходов к решению ге-
ополитических глобальных и региональных проблем, 
с учетом специфики национальных интересов всех стран 
мировой цивилизации на основе реализации научно-
просветительских, социальных, гуманитарных и эконо-
мических проектов блок-направлений Программы для 
формирования коллективного консенсуса, в т. ч. всех го-
сударств-членов ООН.

Миропорядок сегодня меняется так стремительно, что 
институты, связанные с геополитикой, не успевают на это 
адекватно реагировать и полноценно осмыслять. Ста-
новится актуальным вопрос синергии взаимодействия, 
в рамках совместных инициатив, гражданских органи-
заций Российской Федерации и дружественных стран 
с профильными комитетами Федерального Собрания РФ, 
Государственной Думы Федерального Собрания РФ, Обще-
ственной палаты РФ, Общественных палат профильных 
министерств, Общественной палаты ЕАЭС, Министерства 
иностранных дел РФ, Министерства науки и высшего об-
разования РФ, Министерства просвещения РФ, Министер-
ства культуры РФ, Министерства экономического разви-
тия РФ, Министерства здравоохранения РФ, Министерства 
спорта РФ, Федерального агентства по делам Содруже-
ства Независимых Государств, соотечественников, про-
живающих за рубежом, и по международному гуманитар-
ному сотрудничеству (Россотрудничество), Российской 
Академии наук (РАН), научно-исследовательских инсти-
тутов и образовательных организаций, Торгово-промыш-
ленной палаты России (ТПП), Министерством природных  

Научно-технологическая 
независимость промышленности, 
достижения в области науки, 
реформирование в структуре 
образования, экологическая 
проблематика, инфраструктура 
туризма и транспортной отрасли, 
а также уровень здравоохранения 
превращаются в ключевой 
индикатор конкурентоспособности 
России.

ресурсов и экологии РФ (Минприроды), Федеральной 
службой по надзору в сфере природопользования РФ (Ро-
сприроднадзор), Публично-правовой компании «Россий-
ский экологический оператор» (ППК РЭО), Олимпийско-
го комитета России (ОКР) и Паралимпийского комитета 
России (ПКР), Русского географического общества (РГО), 
Института стран СНГ, Федерального агентства по делам 
молодежи (Росмолодежь), Российского союза молодежи 
(РСМ), Государственного фонда поддержки участников 
СВО «Защитники Отечества», Всероссийского Союза Ве-
теранов СВО, Международной медиагруппой «Россия се-
годня», Ассоциацией волонтерских центров, иных инсти-
туций обеспечит новое качество процессам интеграции 
Евразии, стран СНГ, БРИКС, ШОС, Африканского союза 
и других дружественных стран (далее — «дружествен-
ные страны»), а также позиционирование России в фор-
мате «мягкой силы», как Центра созидания многополяр-
ного и справедливого МИРА в геополитике.

Авторская группа Программы выступает за расшире-
ние равноправного многостороннего сотрудничества, 
укрепление и развитие существующих и формированию 
новых универсальных международных институтов, в це-
лях снижения глобальной геополитической напряженно-
сти, выработки механизмов народной дипломатии, для 
взаимодействия и согласования интересов разных цен-
тров развития.

Сближение позиций и общая ответственность за буду-
щее нового миропорядка позволят всем государствам 
получить больше возможностей для совместного реше-
ния глобальных проблем.

3. Основные определения

Гражданский проект: гражданская социальная иници-
атива, имеющая в своей основе развитие государствен-
ности и экстерриториальное продвижение национальных 
интересов, обозначенных в документах стратегического 
развития России.

Гражданские организации: негосударственные, обще-
ственные некоммерческие организации; предпринима-
тельские, банковские структуры, фонды и ассоциации; 
научно-экспертное сообщество; объединения предста-
вителей науки, образования, культуры и искусства, здра-
воохранения, экологии, туризма, спорта, средств массо-
вой информации.

Евразийское пространство и дружественные страны: 
географическая территория континента Евразия и дру-
жественных стран с системой сложившихся межгосудар-
ственных, исторических, культурных, межнациональных, 
межконфессиональных взаимосвязей.

Интеграция стран Евразии и дружественных стран: 
объективный процесс расширения межгосударственных, 
торгово-экономических, валютно-финансовых, транзит-
ных, межнациональных, межконфессиональных, меж-
групповых, межличностных, медийных и социальных 
коммуникаций.

Межгосударственная гражданская платформа: систе-
ма взаимоотношений государственных структур и граж-
данских организаций дружественных стран, создава-
емая в рамках Программы, как искомый результат ее 
реализации.

II. ЦЕЛЬ, ЗАДАЧИ, МЕХАНИЗМЫ РЕАЛИЗАЦИИ

4. Цель

Создание в России наиболее комфортной, среди дру-
жественных стран, социально-экономической среды для 

Авторская группа Программы 
выступает за расширение 
равноправного многостороннего 
сотрудничества, укрепление 
и развитие существующих 
и формированию новых 
универсальных международных 
институтов, в целях снижения 
глобальной геополитической 
напряженности, выработки 
механизмов народной 
дипломатии, для взаимодействия 
и согласования интересов разных 
центров развития.
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реализации человеческого потенциала, с опорой на рос-
сийские и международные национальные традиции исто-
рико-культурного сосуществования множества различ-
ных этносов и конфессий.

Становление России как надежного партнера в понима-
нии современной архитектуры миропорядка для людей 
Планеты Земля, которые ратуют за традиционные духов-
но-нравственные, ценности семьи и общества, суверени-
тет своего государства, уважение к культурно-историче-
ским и национальным традициям.

Формирование новой модели народной дипломатии 
для участия всего гражданского общества России и дру-
жественных стран в создании нового многополярного 
справедливого и безопасного миропорядка на принци-
пах равноправия, взаимоуважения и учета националь-
ных интересов всех полюсов.

5. Задачи

Создание на пространстве объединяющегося Евразий-
ского континента и других дружественных стран Меж-
государственной гражданской платформы (МГП) для 
достижения синергии сотворчества государственных ин-
станций и институций, в том числе социально-активных 
представителей гражданского общества из сферы нау-
ки и образования, культуры и искусства, здравоохране-
ния, экологии, туризма, ветеранов Специальной военной 
операции (СВО) и общественных организаций ветеранов 
гражданских и силовых структур, экологии, здравоохра-
нения, спорта, медиа-сообщества и социальных сетей, 
общественных, в том числе молодежных, организаций 
и бизнес-сообщества.

Программа является научно-просветительской с со-
циальным аспектом, а также многоуровневой и включа-
ет в себя пилотные проекты и конкретные мероприятия 
Программы. Достижение цели Программы, затрагива-
ющей ключевые сферы общественной жизни России 

и дружественных стран, предполагает постановку множе-
ства задач, которые распределены по проектным блок-
направлениям:

Блок‑направление 1: Специальная военная операция (СВО)
Блок‑направление 2: Наука и образование
Блок‑направление 3: Культура
Блок‑направление 4: Здравоохранение и демография
Блок‑направление 5: Экология
Блок‑направление 6: Спорт
Блок‑направление 7: Туризм
Блок‑направление 8: Медиа и социальные сети
Блок‑направление 9: Экономика и предпринимательство

Заявленный комплекс задач носит открытый характер 
и предполагает генерацию в процессе реализации Програм-
мы блок‑направлений, а также отдельных задач в рам-
ках выше обозначенных, совместных программ и про-
ектов с партнерами из России и дружественных стран.

6.Проектные инструменты решения задач…

Программа является научно-
просветительской с социальным 
аспектом, а также многоуровневой 
и включает в себя пилотные 
проекты и конкретные мероприятия 
Программы. Достижение цели 
Программы, затрагивающей 
ключевые сферы общественной 
жизни России и дружественных 
стран, предполагает постановку 
множества задач, которые 
распределены по проектным блок-
направлениям.

Полный текст программы будет опубликован в специальном выпуске журнала «Союз национальностей» после под-
писания соглашения авторской группой и открытие проектного офиса с якорным инвестором (гражданином России).

С уважением, авторская группа программы
«Россия на ВЕКА, как центр созидания многополярного и справедливого МИРА в геополитике»

P.S.: программа является по формату социальным проектом, с направлением прибыли от реализации проектов-
блок-направлений Программы, в том числе на гуманитарную помощь участникам СВО и благотворительную помощь 
социальным предпринимателям. Приветствуется презентация социальных и коммерческих проектов заинтересо-
ванных организаций для совместной реализации по блок-направлениям Программы с заключением Соглашения 
о совместной деятельности.

В. Путин:
«Уважаемые коллеги! Дамы и госпо-

да! Друзья! Приветствую всех вас — 
представителей отечественных и за-
рубежных деловых кругов — в Москве, 
на форуме, который называется «Рос-
сия зовет!».

Сегодня я хотел бы остановиться на 
тех задачах, которые мы решаем в об-
ласти финансов и инвестиций. И дать 
именно общую оценку тому, как разви-
вается экономика нашей страны в ны-
нешних непростых условиях.

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ФОРУМ 
«РОССИЯ ЗОВЕТ!»
Владимир Путин принял участие в пленарном заседании форума 
«Россия зовет!». 7 декабря 2023 года, Москва

В. Путин: 
Что касается инвесторов, они, в от-

личие от тех, кто ими командует, ум-
ные люди. Они незримо и так здесь 
присутствуют, уверяю вас.

Я очень надеюсь, что мы сможем 
с ними общаться и напрямую, в лич-
ном плане. Контакты-то продолжают-
ся, если сказать по-честному, просто 
окрики с политического уровня не да-
ют работать, но в конечном итоге, на 
мой взгляд, все-таки рано или позд-
но здравый смысл возобладает. Я на-
строен таким образом.
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СОДЕРЖАНИЕ СОГЛАШЕНИЯ
ОРИЕНТИРОВАНО НА 14-Й ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 

ФОРУМ ВТБ «РОССИЯ ЗОВЕТ!»
г. Москва                    «      » _______________2023 г.

14-й Инвестиционный Форум ВТБ «РОССИЯ ЗОВЕТ!» состоялся 7–8 декабря в Центре международной торговли в Мо-
скве. Его основная тема: «Жизнь без глобализации: объединяя суверенные экономики».

Участниками и гостями форума были представители органов власти, российского делового сообщества, инвесто-
ры из Китая, Индии, Турции, стран Персидского залива, Ближнего Востока, Африки, Средней и Юго-Восточной Азии 
и других стран, с которыми Россия развивает сотрудничество. Изменения политической, финансовой и информацион-
ной конъюнктуры представляют новые вызовы для планомерного развития национальных экономик и международ-
ного сотрудничества. «В условиях смены экономической парадигмы особенно важна консолидация активной части 
общества — предпринимателей. Сегодня экономика фокусируется на внедрении прорывных технологий, реализации 
инфраструктурных проектов, создании новых финансовых инструментов. Многие из этих задач решаются эффектив-
но только в условиях кооперации. И это уже не про глобализацию, это про партнерства, взаимные инвестиции. На ка-
ком этапе мы сейчас, какие риски и возможности есть на этом пути, где искать стимулы для трансформации — отве-
ты на эти вопросы прозвучали на форуме «РОССИЯ ЗОВЕТ!», — сформулировал повестку президент — председатель 
правления банка ВТБ Андрей Костин.

Уважаемый ЛПР (лицо принимающее решение), данное соглашение можно подписать с нашими инвесторами при на-
личии у вас ИНВЕСТ ПРОЕКТА и вашего участия в подготовке ТЭО замкнутого цикла, как эксперта по линии образова-
ния, экологии, производства, туризма, спорта, культуры, СМИ, издательской деятельности и публичного выступления на 
площадках международных бизнес форумах в столицах СНГ и дальнего зарубежья с участием авторов своего действу-
ющего бизнеса и первых лиц крупного бизнеса в составе их авторской группы и собкора профильных СМИ.

СОГЛАШЕНИЕ
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ И СОВМЕСТНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Авторская группа Гражданского научно-просветительского проекта «Россия на ВЕКА, как центр созидания много-
полярного и справедливого МИРА в геополитике» (далее — «Программа», Прилож. 1- Список ФИО и протоколы при-
лагаются), в лице СОАВТОРА ПРОГРАММЫ гражданина ______________________________________ России, СНГ, дальнего за-
рубежья (подчеркнуть), действующий на основании гражданской позиции, в соответствии Указов Президента РФ 
и Постановлений Правительства РФ, с одной стороны, и ______________________________________________________________
_____ _____________________________________________________________________________ (организация), действующее на осно-
вании Устава, в лице Генерального директора __________________________________________________________________________, 
или ______________________________________________________________(физ. лицо), действующий (ая) на основании граждан-
ской позиции, с другой стороны, далее именуемые «Стороны», заключили настоящее Соглашение о нижеследующем 
с дублированным переводом заверенным в МИД России:

1. ПРЕДМЕТ СОГЛАШЕНИЯ и ОСНОВНЫЕ ЕГО НАПРАВЛЕНИЯ

Направления деятельности

— Проведение мониторинга СМИ редакцией журнала «Союз национальностей» по инициативам геополитических 
тенденций странами СНГ, ООН, БРИКС, ШОС и др.

— Формирование эффективных общественных связей с ТПП стран СНГ и СДЗ, создание благоприятного мнения 
о инвестиционном климате в России, развитие заинтересованных отношений с ключевыми аудиториями и бизнес со-
обществами стран СНГ и СДЗ.

— Подготовка информационно-аналитических материалов для выступления авторов программы в ТПП РФ, ОКР, 
МДН и в павильонах СНГ на территории ВДНХ

— Формирование и развитие базы данных по потенциальным инвесторам из стран СНГ и СДЗ в регионы России.
— Организация работы партнеров программы и информационное обеспечение мероприятий, продвижение в СМИ 

информации о деятельности их руководителей.

— Взаимоотношения с пресс-службами и аналитическими центрами законодательной и исполнительной власти, 
партиями, движениями.

— Формирование информационного поля системы ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ, содействие созданию новых 
и развитию региональных СМИ, электронной информации, созданию новых форм информационного сотрудничества, 
работающих на авторитет России. Поддержка и развитие знаковых Форумов проводимых Россией с Оптимизацией 
их функционирования в сети Интернет.

— Взаимодействие с профессиональными журналистскими и другими организациями, работающими в области свя-
зей с общественностью, соотечественниками и бизнес сообществами стран СНГ и СДЗ.

— Содействие развитию периодических изданий журнала «Союз национальностей» и его взаимодействий с бизнес 
сообществами и диаспорами стран СНГ и дальнего зарубежья.

— Организация исследований и социологических опросов с участием всей авторской группы программы, друже-
ственных СМИ, территориальных ТПП России, СНГ и СДЗ по развитию регионов России с участием инвесторов в об-
ласти информации и общественных связей с законодательными и исполнительными органами власти.

— Формирование базы данных региональных СМИ, обеспечение взаимодействия с яркими представителями биз-
неса для их поддержки и привлечения инвестиций в их авторские программы, инвестиционные проекты, граждан-
ские инициативы.

1.1. Стороны участвуют на безвозмездной основе в формировании внебюджетного финансирования для Авторской 
группы в Москве, Сочи, СПб (с фондом заработанной платы), в рамках совместной подготовке и презентации Про-
граммы в Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации. Прописанная «Дорожная карта» 
(по совместному согласованию Сторон), готова для подписания персонального Соглашения о сотрудничестве, в том 
числе с третьими лицами (Партнеров Сторон) с Инвесторами, Благотворительными фондами, спонсорами о сотрудни-
честве с третьими лицами (Партнеров Сторон) и реализации Национальных и Федеральных проектов в области гума-
нитарных, научно-образовательных, культурных, молодежных, экологических, спортивных, медиа и бизнес проектов 
по блок-направлениям Программы (Прилож. 2 — «Программа») — на территории РФ, стран СНГ, БРИКС, Африканско-
го союза и других дружественных стран (далее — «дружественные страны»).

1.2. Стороны совместно оформляют и направляют письма на Мэров г. Москвы, Сочи, СПб и др. о выделении зда-
ния (комплекса помещений) под головные офисы проектов блок‑направлений Программы, с целью активного со-
трудничества с участниками, входящими в состав Авторской группы Программы и руководителями диаспор в ре-
гионах РФ и дружественных стран, а также Инвесторами, Благотворительными фондами и спонсорами, которые 
готовы сотрудничать с ТПП России, Москвы, СПб, Сочи и бизнес‑сообществами в регионах России, СНГ, дальнего за-
рубежья по реализации совместных авторских инвенст проектов на территории России, но только с участием ЛПР 
(лицами принимающее решение).

1.3. Стороны участвуют с Авторской группой, НКО и другими юр. и физ. лицами в формировании Попечительского, 
Наблюдательного, Экспертного советов и Дисциплинарного комитета для подготовки т и презентации Программы 
в ГД РФ, Медиа-холдинге «Россия сегодня» и ИТАР ТАСС.

1.4. Стороны могут оказывать друг другу, а также их партнерам все виды административной, информационной, фи-
нансовой и организационно-технической помощи по отдельным договорам, подписанных на совместных заседани-
ях Авторской группы в рамках «Повестки Дня» и рабочих встречах, не противоречащих законодательству РФ, СНГ 
и дружественных стран.

1.5. Стороны содействуют друг другу в вопросах получения спонсорской и благотворительной помощи, привлече-
ния или вложения инвестиций (российских и зарубежных) для реализации совместных проектов по блок — направ-
лениям Программы (Прилож. 3 — Перечень проектов Программы прилагается) — в интересах всех участников-пар-
тнеров Соглашения, с публикациями (аннотациями) авторских материалов в журнале «Союз национальностей» или 
авторского спец. выпуска на основных языках Мира — основного информационно‑аналитического партнера Про-
граммы на договорных условиях.

2.ОБЯЗАННОСТИ СТОРОН 

2.1. Стороны производят обмен видеоматериалами, рекламными документами и сувенирными образцами для уча-
стия в совместных гуманитарных, научных, образовательных, культурных, экологических, молодежных, спортивных 
и коммерческих проектах Программы, с участием целевой аудитории, в том числе представителей диаспор СНГ и дру-
жественных стран.

2.1.1. ОРГАНИЗАЦИЯ, физ. лицо обязуются
2.1.2. Рекомендовать своим инвесторам, спонсорам и партнерам публиковать авторские статьи в журнале «Со-

юз национальностей» в поддержку Программы для читателей в регионах РФ, СНГ и дружественных странах, с пе-
реводами на основные языки в мире, в том числе и на языки целевой аудитории юридического лица и физиче-
ского лица.



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ «СОЮЗ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ» 98 99№ 4 (42) 2023

2.2. АВТОРЫ ПРОГРАММЫ обязуются:
2.2.1.Рекомендовать юр. лицо или физ. Лицо и их партнеров в госструктурах, своим партнерам, инвесторам, спон-

сорам и коллегам в регионах России, СНГ и дружественных стран. 
2.2.2. Регулярно размещать информацию об юридическом лице и физическом лице в журнале «Союз национально-

стей» в объеме до 4–6 стр. для целевой аудитории проектов блок — направлений Программы.
2.2.3. После получения гос. финансирования, для реализации проектов блок-направлений Программы, включить 

юридическое лицо или физическое лицо в Реестр партнеров Программы для обеспечения необходимой администра-
тивной и финансовой поддержки совместных и собственных проектов в рамках ТЭО замкнутого цикла от 1 года до 
3-х лет и более.

3. ОВЕТСТВЕННОСТЬ СТОРОН

3.1. Стороны обязуются не разглашать конфиденциальные сведения, которые стали им известны в процессе со-
вместной деятельности.

3.2. Действия, не входящие в настоящее Соглашение, обязаны быть зафиксированы отдельными договорами, име-
ющие свою юридическую ответственность за исполнение своих обязательств.

4. СРОК ДЕЙСТВИЯ СОГЛАШЕНИЯ

4.1 Настоящее Соглашение вступает в силу с момента его подписания Сторонами и действует до момента, когда 
любая из Сторон не заявит о его расторжении, с обязательным письменным уведомлением другой Стороны не ме-
нее чем за 14 (четырнадцать) дней до момента его расторжения. Датой получения уведомления считать дату получе-
ния уведомления другой Стороной.

5. ОЩЕЕ ПОЛОЖЕНИЕ

5.1.Споры и разногласия, касающиеся настоящего Соглашения, решаются путем переговоров или в установленном 
законодательством порядке.

5.2.Соглашение составлено в двух -трех экземплярах, имеющих одинаковую юридическую силу, скреплено печатя-
ми и/или подписями Сторон.

6. ОСОБЫЕ УСЛОВИЯ 

__________________________________________________________________________________________________________________________
__________________________________________________________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________________________________________________________

7. ПОДПИСИ СТОРОН

СОАВТОР ПРОГРАММЫ _______________________________                  ______________
 (ФИО)  (подпись)
Организация___________________________________________
Генеральный директор ________________________________                 ______________
 (ФИО)  (подпись)

Физическое лицо______________________________________                  ______________
 (ФИО)  (подпись)

СОГЛАСОВАНО с членами Авторской группы Программы
(список ФИО и протоколы, решения и согласования прилагаются)

ПРОДЮСЕРСКИЙ ЦЕНТР 
«КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ РОССИИ»

диалоге культур через программу «Россия на ВЕ-
КА, как центр созидания многополярного и спра-
ведливого МИРА в геополитике», как и в обмене 
знаниями, ни одна сторона не теряет, а только 

приобретает — преподаватель не теряет свои знания, де-
лясь ими с аудиторией, а только обогащается в общении 
с нею. Развитие диалога культур может послужить ката-
лизатором гуманистического отношения к миру и к каж-
дому отдельно взятому человеку, к доверию между госу-
дарствами — и к конкретному государству, поскольку те 
страны, которые берегут и лелеют культуру, достигнувшие 
понимания культуры как величайшей ценности (не толь-
ко своей, а культуры как таковой), никогда не будут стре-
миться ни к каким войнам, в том числе политическим, 
экономическим, культурным, помня при этом о пагубно-
сти нагнетания образа врага — внешнего и внутреннего.

В сегодняшнем мире сфера культуры стала настоящим 
полем битвы народов, стран, межгосударственных объе-
динений, желающих установить свою гегемонию в мире. 
Используя «мягкую силу» и, в частности, ее культурное 
влияние, страна-гегемон стремится к смене культурных 
кодов других народов и государств, к замене их на свой 
код или побуждает местные политические и культурные 
элиты к выработке собственных мифологизированных 
ложных кодов. Указанные действия приводят к деструк-
тивным последствиям и превращают стабильные госу-
дарства в территорию «управляемого хаоса».

нию и приумножению роли России в качестве одного 
из ведущих мировых центров культурного наследия, ме-
ста проведения крупных научно-образовательных фору-
мов и спортивных мероприятий в целях взаимообогаще-
ния культур с одновременным предоставлением нашим 
партнерам равных возможностей для репрезентации их 
национальных культур в России на основе взаимности.

В этой связи наш Продюсерский центр — это юриди-
чески оформленная организация, занимающаяся соз-
данием и продвижением молодых талантов и медиа-
персонажей. Данная организация представляет собой 
своеобразную «фабрику звезд», выдающую всем жела-
ющим путевки на большую международную сцену, не-
которые из них приносят ИНВЕСТОРАМ неплохие диви-
денды. Помимо реализации и продвижения концертных 
программ, творческих проектов, продюсерские центры 
выполняют множество других бизнес-функций, органи-
зуя мероприятия, праздники, осуществляя бизнес-кон-
салтинг, рекламную деятельность и многое другое. Ре-
кламное направление необходимо сделать источником 
своего дохода с целью гарантированного возврата заем-
ных средств, продвижения собственных рекламных ак-
ций и продажи рекламных услуг своим партнерам из СНГ 
и дальнего зарубежья. От эффективности работы автор-
ской группы будет во многом зависеть рентабельность 
центра, присутствующая в расчетных схемах.

Основные задачи проекта:
• характеристика предоставляемых услуг (продюсиро-

вание, разработка концепций проектов, поиск участни-
ков, саунд- продакшн, создание имиджа, съемка клипов, 
запись музыкальных композиций, юридическое сопро-
вождение, продвижение проектов и др.);

• целевая аудитория (певцы, музыканты, актеры, зри-
тели, VIP-персоны);

• рекламная компания (публикации в СМИ, размеще-
ние рекламы на сайтах);

• источники финансирования, расчетный период, сто-
имость реализации;

• расчет доходов и расходов, возврат заемных средств 
с выходом на самоокупаемость;

• получение прибыли и ее распределение между участ-
никами;

• увеличение бюджета за счет бизнес-услуг и подпи-
сания договора с техническим ИНВЕСТОРОМ или ФИН-
ПАРТНЕРОМ, СПОНСОРОМ и др. на сумму _________ и бо-
лее млн руб. и подписание инвестиционные договора 
с ЯКОРНЫМИ и СТРАТЕГИЧЕСКИМИ ИНВЕСТОРАМИ из 
стран СНГ и дальнего зарубежья.

Сметная стоимость на 12 месяцев:
• подача документов на получение гос. ГРАНТОВ 

http://www.президентскиегранты.рф. Регистрация  

В

В свое время русский мыслитель, поэт и дипломат 
Ф. Тютчев, призывая к объединению, правда, славян-
ский мир, произнес: «но мы попробуем спаять его любо-
вью, а там увидим, что прочней…»

К числу доминантных инструментов в геополитике «СО-
ЗИДАНИЕ МИРА» относятся русская культура и русский 
язык. Русский язык является носителем национальной 
культурной матрицы. Русскую литературу, искусство, му-
зыку в мире воспринимают с особым интересом, поэто-
му это мощный фактор идейного влияния России в мире.

Необходимо предпринимать усилия по расширению 
присутствия России в различных областях международ-
ного культурного сотрудничества, укреплению связей 
с соотечественниками и русскоговорящими за рубежом, 
развитию въездного туризма и продвижению россий-
ской культуры, ее популяризации за рубежом, сохране-

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ
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продюсерского центра и получение лицензии Роскомнад-
зора — 30 000руб.

• при необходимости поиск и аренда в Сочи поме-
щения для продюсерского центра — 50 000 руб. х 12= 
600 000 руб.;

• Единовременная покупка оборудования (камеры, фо-
тоаппараты, оргтехника) — 100 000 руб.

• при необходимости ФОТ в рамках штатного расписа-
ния из ___ сотрудников (худ. руководитель, арт-директор, 
администратор, пресс-секретарь по связям с обществен-
ностью, финансовый директор, специалист по тендерам 
и грандам, гл. бухгалтер) ______ руб. х 12 = ________руб.;

• создание своей концертной программы — бесплатно;
• заключение договоров с творческой труппой, кон-

цертными площадками и финансовыми структурами на 
покупку билетов;

• организация рекламной компании + сайт — бесплатно;
• запуск работы продюсерского центра с 1 января 2024 г. 

при условии официального статуса и подписания всех 
документов (инвестиционные договора, дисциплинар-
ное соглашение, должностные инструкции, трудовые до-
говора и др.);

Пошаговые действия продюсерского центра «Куль-
турное Наследие России», авторской группы програм-
мы «Россия на ВЕКА, как центр созидания многополяр-
ного и справедливого МИРА в геополитике» и журнала 
«Союз национальностей» после подписания договора 
с техническим ИНВЕСТОРОМ и соблюдением графика 
производства работ (______ месяца рабочих дней с мо-
мента подписания договора с артистами и делопроиз-
водства в соответствии с утвержденной АФИШЕЙ кон-
цертной программы):

1. Анонсы и публикации концертных программ или от-
крытие своей рубрики журнале «Союз национальностей».

2. Выпуск ежемесячного приложения продюсерского 
центра «Культурное Наследие России» или спецвыпуск 
с лицом обложки ОСНОВНОГО АРТИСТА и авторской пу-
бликацией своей концертной программы с соответству-
ющими положительными комментариями известных лиц 
РОССИИ, СНГ и дальнего зарубежья.

3. Проведение пресс-конференции продюсерского 
центра «Культурное Наследие России» в Сочи с участи-
ем СМИ (региональных и федеральных), а потом в рам-
ках программы на площадках: РИА НОВОСТИ, ИТАР-
ТАСС, ТПП РОССИИ, РСПП, МИД РФ, ОЛИМПИЙСКИЙ 
КОМИТЕТ РОССИИ, МГИМО, МГУ, Московский Дом На-
циональностей.

4. Проведение круглых столов с участием членов по-
печительского совета и целевой аудитории по согла-
сованию с авторской группой программы на площад-
ках: Общественная Палата России, ГД РФ, регионов РФ 
и стран СНГ.

5. Проведение серии мероприятий с участием АРТИ-
СТОВ, подписавших соглашение с продюсерского цен-
тра «Культурное Наследие России», экспертного со-
общества и кураторов программ от законодательной 

и исполнительной власти РФ для полного освещения 
в СМИ федерального и регионального уровней.

6. Проведения телемоста с регионами на уровне глав 
регионов через студию телевизионной компании «Пер-
вый Российский Национальный Канал» в формате ток-
шоу, где «РУКОВОДИТЕЛЬ АВТОРСКОЙ ГРУППЫ ПРОГРАМ-
МЫ выступает постоянным главным ведущим, общается 
с приглашенными экспертами, участниками, показыва-
ет опыт реализации нацпроекта во всех регионах и отра-
жает национальные особенности продюсерского центра 
«Культурное Наследие России» с участием ИНВЕСТОРА, 
«КАНДИДАТА в …… или доверенного лица VIP-персоны 
(стоимость по согласованию с Заказчиком).

7. Встречи с лидерами и ветеранами общественных ор-
ганизаций РФ, СНГ и дальнего зарубежья.

8. Бюджет продюсерского центра «Культурное Наследие 
России» на 2024 г. может составить _____ млн руб. в рам-
ках штатного расписания, накладных расходов, получе-
ния прибыли и возврата заемных средств.

Ответственные за исполнение по оргвопросам — ав-
торская группа программы «Россия на ВЕКА, как центр 
созидания многополярного и справедливого МИРА в ге-
ополитике», учредитель продюсерского центра «Куль-
турное Наследие России», коллектив редакции журна-
ла «Союз национальностей». 

Ответственный за целевое финансирование и возврат 
денежных средств — руководитель исполнительной 
дирекции продюсерского центра «Культурное Наследие 
России» Никитин Вячеслав Георгиевич, 
тел. 8 (903) 2094387



настоящий момент ИНВЕСТОРАМ и  одновре-
менно соавторам программы предлагается стать 
единственным учредителем таких проектов, как 
ООО  Продюсерский центр «Таланты СОЗИДА-

ЮТ» (офис в Сочи) + строительная компания ООО «ПГС де-
велопмент» (офис в  Сочи), АНО (офисы в  Москве, Сочи 
и СПб), ООО «Проектный ОФИС» (офис в Москве).

Данная форма ИНВЕСТИЦИОННОГО сотрудничества 
обязательна для единственного учредителя организации. 
При вхождении в авторскую инфраструктуру программы, 
наряду с  прохождением регистраций и  действующими 
структурами (ООО Продюсерский центр «Таланты СОЗИ-
ДАЮТ» (офис в Сочи) + строительная компания ООО «ПГС 
девелопмент» (офис в Сочи) + журнал «Союз националь-
ностей» (офис в Москве) + ООО «Медиахолдинг «Все наци-
ональности» (офис в Москве) + Центр изучения иностран-
ных языков ООО «СИИЯ» (офис в Москве) + АНО (офисы 
в Москве, Сочи и СПб)) в рамках инфраструктурой состав-
ляющей программы «Россия на ВЕКА, как центр созида-

ния многополярного и  справедливого МИРА в  геополи-
тике», координаторы, технический инвестор и  авторы 
программы, входящие в структуру ООО «Проектный ОФИС 
« (офис в Москве), гарантируют выполнение всех обяза-
тельств в  рамках подписанных соглашений, договоров 
и иных документов, являющимися неотъемлемой частью 
коллективного сотрудничества по программе «Россия на 
ВЕКА, как центр многополярного и справедливого МИРА 
в геополитике». 

В НАСТОЯЩИЙ МОМЕНТ -
ИНВЕСТОРАМ И ОДНОВРЕМЕННО
СОАВТОРАМ ПРОГРАММЫ
Уважаемые коллеги, в рамках Инвестиционной стратегии всей 
инфраструктуры авторской группы программы «Россия на ВЕКА, 
как центр созидания многополярного и справедливого МИРА в 
геополитике»,  для инвесторов из СНГ и стран дальнего зарубежья, 
которые хотят инвестировать в Россию, уже сформирована 
концепция «Охранной ГРАМОТЫ», которая будет опубликована в 
специальном выпуске журнала «Союз национальностей». Приглашаем 
вас на анонсирование программы в РИА Новости (о времени и дате вы 
узнаете из печатной версии специального выпуска журнала, который 
вам привезет наш собкор в вашем регионе).

В

«Субординация объединяет интеллектуалов, сильных 
людей и  профессионалов, а  ее отсутствие — приспосо-
бленцев, популистов, свадебных генералов и псевдопар-
тнеров. Незнание языков не оправдывает провалов в ГЕ-
ОПОЛИТИКЕ, ОБРАЗОВАНИИ, МЕДИЦИНЕ, КУЛЬТУРЕ, 
СПОРТЕ, а значит, и в СМИ, и в ЭКОНОМИКЕ (бизнесе), не 
важно в какой стране это происходит…»



ПРЕФЕРЕНЦИИ 
ДЛЯ ДРУЖЕСТВЕННЫХ 
ИНВЕСТОРОВ ИЗ СТРАН СНГ 
И ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ,
которые решили начать сотрудничество с российскими СМИ, РСПП 
и ТПП России, опираясь на Федеральный закон от 01.04.2020 г. № 69-ФЗ 
«О защите и поощрении капиталовложений в Российской Федерации» 
и Указ Президента РФ от 16.01.2017 г. № 13 «Об утверждении Основ 
государственной политики регионального развития Российской 
Федерации на период до 2025 года»

Мы уже предложили и российским, 
и иностранным инвесторам новый меха-
низм соглашений о защите и поощрении 
капиталовложений, когда крупные, зна-
ковые проекты получают <...> фиксиро-
ванные налоговые условия на срок до 20 
лет, а вложения инвесторов в транспорт-
ную, энергетическую, социальную, ком-
мунальную и цифровую инфраструктуру 
могут быть компенсированы государ-
ством за счёт будущих налоговых по-
ступлений...»

«Испытания кризиса показали, на-
сколько важно, когда бизнес, компании 
на деле, конкретными решениями демон-
стрируют ответственность за страну, за 
регион, за город, в котором они работают, 
за специалистов в их коллективах, реа-
лизуют проекты в социальной сфере...»

«Самое главное как раз — это создание 
конкурентных условий для ведения биз-
неса внутри страны, создание условий 
для привлечения инвестиций не толь-
ко отечественных, но и иностранных...»

«Необходимо подготовить систему мер 
для того, чтобы стимулировать компа-
нии направлять полученную прибыль 
на финансирование инвестиционных 
проектов в России. Также прошу внима-
тельно проанализировать другие пред-
ложения на этот счёт...»

«И при этом, конечно, нужно говорить 
о том, чтобы проекты были эффективны,  

НАСТОЯЩИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН РЕГУЛИРУЕТ ОТНОШЕНИЯ, ВОЗНИКАЮЩИЕ 
В СВЯЗИ С ОСУЩЕСТВЛЕНИЕМ ИНВЕСТИЦИЙ НА ОСНОВАНИИ СОГЛАШЕНИЯ 

О ЗАЩИТЕ И ПООЩРЕНИИ КАПИТАЛОВЛОЖЕНИЙ

окупаемы и востребованы бизнесом, эко-
номикой и регионами Российской Феде-
рации. И после такой оценки без промед-
ления нужно их запустить...»

Владимир Путин, президент РФ, 
на совещании о мерах 

по стимулированию инвестиционной 
активности,

11.03.2021 г.




